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Злоключения 
электроники
Ассортимент техники 
сократился на 15%

Из-за снижения покупательско-
го спроса за последние два ме-
сяца модельный ряд  продавцов 
электроники сократился на 15%, 
а с рынка был вынужден  уйти 
целый ряд небольших интер-
нет-магазинов, утверждает де-
партамент информационных тех-
нологий Москвы. Перед Новым 
годом россияне закупились так, 
что компании просто не успели 
пополнить запасы, возражают 
ритейлеры. Новые партии това-
ров стали поступать в магазины 
только с середины января.

За декабрь-январь ассортимент 
цифровой техники в магазинах 
в среднем уменьшился на 15%, гово-
рится в исследовании департамен-
та информационных технологий го-
рода Москвы (ДИТ). «В условиях па-
дения покупательной способности 
ритейлеры сокращают предложе-
ние за счет менее популярных моде-
лей цифровой техники, делая ставку 
на самые ходовые товары»,— утвер-
ждает руководитель аналитическо-
го подразделения ДИТ Алексей Чу-
карин. На треть сократился выбор 
телевизоров, с полок магазинов ис-
чезла каждая пятая модель электрон-
ных книг, а также 18% GPS-навигато-
ров, 13% планшетов и 6,5% мобиль-
ных телефонов. Эта тенденция не 
коснулась ноутбуков (рост на 25%), 
смарт-часов и браслетов — количест-
во моделей в этом сегменте выросло 
с ноября почти на 30%. Из-за падения 
покупательского спроса ежедневно 
свою работу приостанавливают до 
пяти интернет-магазинов, в основ-
ном работающих без собственного 
склада, утверждает ДИТ.
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Донбасс вчера прожил 
первый день без войны — 
согласно минским догово-
ренностям, на всем про-
тяжении линии фронта 
вступило в силу прекра-
щение огня. Однако гово-
рить о примирении пока 
рано: вокруг города Де-
бальцево складывается 
столь напряженная обста-
новка, что лидеры четы-
рех стран «нормандской 
группы» (Россия, Франция, 
Германия и  Украина), ко-
торые провели вчера теле-
фонные консультации, до-
говорились продолжить 
общение сегодня. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты опа-
саются, что Дебальцево, 
где в окружении оказались 
до 8 тыс. украинских воен-
ных, повторит судьбу до-
нецкого аэропорта, бои за 
который в итоге сорвали 
перемирие, заключенное 
в сентябре,— «Минск-1».

Ситуация в Дебальце-
во и вокруг него стала глав-
ной темой телефонных пе-
реговоров в «нормандском 
формате», которые прове-
ли вчера Владимир Путин, 
Ангела Меркель, Франсуа 
Олланд и Петр Порошен-
ко. «Особый акцент был сде-
лан на необходимости неу-
коснительного соблюдения 
сторонами прекращения 
огня и начала отвода тяже-
лых вооружений. Обсужда-
лась сложная обстановка, 
сложившаяся в районе Де-
бальцево, а также роль мис-
сии ОБСЕ в процессе контр-
оля за соблюдением режи-
ма тишины»,— сообщили 
в Кремле.

Напомним, что тема Де-
бальцево стала одной из 
главных и на марафон-
ских 16-часовых перегово-
рах «нормандской четвер-

ки» в Минске на прошлой 
неделе. Владимир Путин 
убеждал коллег, что укра-
инские войска в окрестно-
стях города окружены си-
лами ополчения, тогда как 

Петр Порошенко настаи-
вал: «дебальцевского кот-
ла» не существует, находя-
щиеся там части сохраняют 
связь с «большой землей» 
и при определении линии 

разграничения необходи-
мо исходить из этого.

Споры продолжились 
и после вступления в си-
лу перемирия. Руководст-
во ДНР вначале объявило, 

что прекращение огня рас-
пространяется на все участ-
ки фронта, кроме Дебаль-
цево, так как этот город на-
ходится внутри контроли-
руемой ополченцами тер-

ритории. «Стрельба вну-
три котла не будет расце-
ниваться нами как наруше-
ние режима прекращения 
огня. Это территория, пол-
ностью подконтрольная ре-
спублике»,— пояснил пред-
ставитель минобороны ДНР 
Эдуард Басурин. О том, что 
в минских договоренно-
стях нет упоминания о Де-
бальцево, говорил и глава 
ДНР Александр Захарченко. 
Правда, вчера ближе к ве-
черу он согласился, что ре-
жим прекращения огня рас-
пространяется и на район 
Дебальцево, но предложил 
украинским силовикам по-
кинуть район — без оружия 
и техники.

В Киеве с такой поста-
новкой вопроса категориче-
ски не согласны. Там дока-
зывают, что коммуникации 
с Дебальцево не перереза-
ны, а, следовательно, гарни-
зон должен получать снаб-
жение, боеприпасы и под-
крепление без каких-ли-
бо препятствий со стороны 
сил ДНР. Эту позицию Петр 
Порошенко постарался до-
нести не только до членов 
«нормандской четверки», 
но и до президента США Ба-
рака Обамы и премьера Ве-
ликобритании Дэвида Кэме-
рона, с которыми также по-
общался вчера по телефону. 

мировая 
политика — с6

Сутки в сторону
На Украине прошел первый день перемирия

За несколько часов до наступления перемирия Донецк опять попал под обстрел. Жители надеются, что в последний раз  

«Газпром» повторил антирекорд 2010 го-
да, поставив в ЕС в 2014 году самый низ-
кий за 20 лет объем газа. Падение цен 
вслед за нефтяными дает монополии 
шанс исправить ситуацию, но пока «Газ-
пром» сам ограничивает экспорт, мини-
мизируя прокачку через Украину. Если 
во втором квартале политика компании 
не изменится, она может уступить до-
лю на рынке поставщикам СПГ, который 
вновь становится реальным конкурен-
том российскому газу в ЕС.

По итогам 2014 года «Газпром» сокра-
тил экспорт газа в страны ЕС на 13,8%, до 
121,3 млрд кубометров, повторив резуль-
тат 2010 года, худший за последние 20 лет. 
В основном падение объясняется сокра-
щением спроса на газ в Европе на 11%, 
прежде всего из-за аномально теплой по-
годы, но «Газпром» внес в него собствен-
ный вклад. Как следует из отчета монопо-
лии по РСБУ за четвертый квартал, ее по-
пытка в конце года остановить реверсные 
поставки газа на Украину из Европы при-
вела к тому, что экспорт в страны, при-

частные к реверсу, Чехию, Словакию, Ав-
стрию и Венгрию, рухнул на 40–60%.

Но дело не только в реверсе. В целом по 
году экспорт сократился почти во все стра-
ны ЕС, причем сильнее всего в те, что снаб-
жаются через Украину. Так, поставки в Ита-
лию упали на 14,4%, Францию — на 13,2%, 
Австрию — на 24,5%, в Чехию — на 35%, Сло-
вакию — на 19%. Страны, которые снабжают-
ся через газопроводы Ямал—Европа и Nord 
Stream, показали лучшие результаты. Экс-
порт в Германию, являющуюся крупнейшим 
потребителем российского газа, сократился 
всего на 3,6%, в Польшу — на 7%, а в Нидер-
ланды и Данию поставки даже возросли.

Дело в том, что «Газпром» существен-
но изменил конфигурацию газовых поста-
вок в Европу, стремясь по максимуму загру-
зить «северные» газопроводы Nord Stream 
и Ямал—Европа и снизить транзит через 
Украину. Хотя подобная тенденция наблю-
далась с 2012 года, в 2014 году она впервые 
привела к кардинальным изменениям. 
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«Газпром» теряет Европу
Российскому газу снова угрожает СПГ

Как стало известно ”Ъ“, директор Феде-
ральной службы по контролю за оборотом 
наркотиков (ФСКН) Виктор Иванов мо-
жет стать советником Владимира Пути-
на. Начальник государственно-правового 
управления президента Лариса Брычёва 
направила на согласование в правитель-
ство документы о ликвидации ФСКН и пе-
редаче ее полномочий МВД и Минздраву. 
Но, по утверждению собеседников ”Ъ“, 
окончательного решения о расформиро-
вании службы не принято: документы мо-
гут быть отозваны из правительства.

О том, что господин Иванов может перейти 
из ФСКН на работу в АП, 

”
Ъ“ сообщил источ-

ник на Старой площади, уточнив, что оконча-
тельного решения по этому вопросу еще нет. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
информацию не подтвердил и не опроверг-
нул: «Кадровые перестановки до официаль-
ного объявления не комментирую».

Господин Иванов с 2000 по 2004 год работал 
заместителем главы АП, а с 2004 и до назначе-

ния в ФСКН в 2008 году занимал пост помощ-
ника президента. Все эти годы Виктор Иванов 
курировал в АП кадровые вопросы. А также за-
нимался оборонкой — в начале 2000-х он фор-
мировал крупнейший оборонный холдинг, 
концерн «Алмаз-Антей», председателем сове-
та директоров которого он неоднократно из-
бирался. В феврале 2007 года Виктор Иванов 
был назначен руководителем межведомствен-
ной рабочей группы для подготовки предло-
жений по борьбе с коррупцией.

По информации 
”
Ъ“, господин Иванов 

вернется в Кремль только в том случае, если 
решение о ликвидации ФСКН будет приня-
то. Фактическое подтверждение ликвида-
ции ведомства содержится в письме Ларисы 
Брычёвой руководителю аппарата прави-
тельства Сергею Приходько, копия которо-
го появилась в интернете 13 февраля и чью 
подлинность 

”
Ъ“ подтвердили источники 

в Кремле и правительстве.  

новости — с2

Оптимизация  
до администрации доведет
Виктор Иванов может вернуться из ФСКН в Кремль
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После саммита «нормандской 
четверки» в Минске и подпи-
сания мирного соглашения 
по Украине ключевой задачей 
становится его реализация. 
О том, как добиться этой цели 
и как НАТО собирается строить 
отношения с Россией, генсек 

альянса ЙЕНС СТОЛТЕНБЕРГ 
рассказал обозревателю ”Ъ“ 
КОНСТАНТИНУ ЭГГЕРТУ.

— Как вы оцениваете согла-
шения по урегулированию 
украинского кризиса, достиг-
нутые в Минске?

— Минские соглашения — 
шаг в правильном  направлении. 
Надеюсь, они приведут к долго-  
 срочному  разрешению конфлик-
та на Украине и к восста нов  ле-
нию суверенитета и террито-
риальной целостности страны. 
В этой связи я хотел бы особенно 

отметить усилия канцлера Меркель 
и президента Олланда.

Сейчас главное — чтобы 
соглашение было полностью и без 
проволочек реализовано на пра-
ктике. Мы помним, что прошлые 
минские договоренности не были 
соблюдены. Нам необходимо 

иметь механизмы для мониторин-
га, для обеспечения контроля за 
соблюдением режима прекраще-
ния огня. И здесь важную роль 
играет ОБСЕ. У этой организации 
есть необходимые ресурсы, 
доверие, и это играет 
очень важную роль.
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В письме, датированном 10 
февраля, говорится, что в АП под-
готовлены документы, соглас-
но которым с 1 марта полномо-
чия ФСКН по контролю за оборо-
том наркотиков предложено пе-
редать МВД. Находившееся же 
ранее в компетенции ФСКН ока-
зание поддержки некоммерче-
ским организациям, осуществля-
ющим помощь наркозависимым 
в реабилитации — Министер-
ству здравоохранения (об этом 

”
Ъ“ сообщал 4 февраля). Готовит-

ся и законопроект, предусматри-
вающий передачу расследуемых 
службой дел в компетенцию сле-
дователей МВД. Поскольку рефор-
ма предполагает бюджетные за-
траты, Лариса Брычёва просит го-
сподина Приходько подготовить 
заключение правительства и, при 
отсутствии замечаний, передать 
документы для согласования пре-
мьеру Дмитрию Медведеву.

Источник 
”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства утверждает, что вы-
дача заключения в данном слу-
чае является простой формаль-
ностью, поскольку согласие Вла-
димира Путина на ликвидацию 
ФСКН, судя по письму, уже по-
лучено «и, очевидно, каких-ли-
бо претензий у председателя 
правительства не вызовет». Тем 
не менее источники 

”
Ъ“ в сило-

вых структурах утверждают, что 
окончательного решения по во-
просу ликвидации ведомства по-
ка нет и окончательно вопрос 
может проясниться только после 
личной встречи господ Путина 
и Иванова. Собеседники 

”
Ъ“ не 

исключают, что документы, уже 
направленные на согласование в 
правительство, могут быть и во-
все отозваны.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, пред-

ложения Минфина и МВД по рас-
формированию ряда служб (в том 
числе ФСКН) в рамках сокраще-
ния бюджета поступили в Кремль 
в конце января. В правительстве 
считают, что сокращение управ-
ленческого аппарата и увольне-
ние генералов позволят сокра-
тить расходные статьи бюджета 
до 30 млрд руб., а из 34 тыс. нарко-
полицейских продолжить службу 
в подразделениях МВД предложат 
лишь 7 тыс. человек. Сам же Вик-
тор Иванов в интервью 

”
Ъ“ утвер-

ждал, что никакие предложения 
по ликвидации службы к нему не 
поступали, и продолжал настаи-
вать на эффективности подведом-
ственной ему структуры: «Сегод-

ня служба стала главным против-
ником для организованной пре-
ступности» (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля).

Ликвидация ведомств «с це-
лью сокращения расходов феде-

рального бюджета» происходит 
за последний год не в первый 
раз. Именно с такой формули-
ровкой министр обороны Сер-
гей Шойгу предложил Владими-
ру Путину расформировать Фе-
деральную службу по оборон-
ному заказу (Рособоронзаказ), а 
ее полномочия поделить меж-
ду Минпромторгом, Федераль-
ной антимонопольной службой 
и Счетной палатой (см. 

”
Ъ“ от 9 

июня 2014 года). Впоследствии 
так же случилось и с Федераль-

ной службой по поставкам воо-
ружений, военной и специаль-
ной техники (Рособоронпостав-
ка) (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 2014 го-

да). Отметим, что руководивший 
Рособоронзаказом Александр 
Потапов еще до ликвидации 
структуры стал заместитель гла-
вы Минпромторга, а директору 
Рособоронпоставки Надежде Си-
никовой был предложен пост со-
ветника министра обороны.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Оптимизация  
до администрации доведет

Россиянам, уклоняющимся от прохо-
ждения военной службы, предложено 
запретить выезжать из РФ на пять лет. 
Соответствующие поправки внес в Гос-
думу первый зампред думского комите-
та по обороне Герой России Андрей Кра-
сов («Единая Россия»). Он предложил 
также «усовершенствовать» механизм 
получения повесток. В комитете по обо-
роне отметили, что норма может «со-
здать проблемы», и обещают дорабо-
тать инициативу ко второму чтению.

Андрей Красов предложил внести по-
правки в законы «О порядке выезда из РФ 
и въезда в РФ» и «О воинской обязанности 
и военной службе». Уклонистам от военной 
службы предложено запретить выезжать за 
рубеж в течение пяти лет. Помочь призыв-
ным комиссиям не выпускать их за границу 
должна Федеральная миграционная служба 
(ФМС): заключение о признании граждани-
на уклонистом военкоматы будут направ-
лять в ФМС в течение трех дней. Эта мера бу-
дет «способствовать сокращению количест-
ва граждан, уклоняющихся от призыва на 
военную службу», говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту.

«Количество уклонистов на самом деле не 
так велико, примерно 20–30 тыс. человек, и 
эта цифра не меняется в течение уже несколь-
ких лет»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред коми-

тета по обороне Сергей Жигарев (ЛДПР). По 

его словам, «на выполнение плана призыва 
такое число уклонистов не влияет». По мне-
нию члена комитета, лидера партии «Родина» 
Алексея Журавлева («Единая Россия»), пробле-
ма с уклонистами «не стоит сейчас остро», по-
скольку «внешнеполитическая позиция РФ 
вдохновляет людей идти служить в армию». 
Поэтому депутат выступает против запрета на 
выезд из страны для уклонистов. «Пусть валят, 
я не вижу смысла их удерживать: у нас много 
людей, которые хотят служить, а уклонисты 
потом придут и покаются»,— говорит он. Свя-
заться с Андреем Красовым не удалось.

«Усовершенствовать» предлагается и ме-
ханизм извещения о призыве: вручать по-
вестки гражданам не только в военкоматах и 
по месту работы или учебы, но и «заказным 
письмом с уведомлением о вручении по ад-
ресу, указанному в документах воинского 
учета». При этом письмо будет считаться ав-
томатически «полученными» на шестой день 
с даты отправления. Сергей Жигарев счита-
ет, что эта норма может «создать проблемы». 
«Повестки могут не дойти до получателей из-
за проблем в работе 

”
Почты России“, и дале-

ко не все граждане проживают по месту ре-
гистрации, и они могут просто не узнать, 
что им пришла повестка»,— говорит он. 
«При условии, что мы живем в век сильной 
миграции, когда людям сложно найти рабо-
ту в деревне, а иногда даже и в городе, вно-
сить такие изменения в закон не совсем вер-

но»,— заявил 
”
Ъ“ глава комитета по обороне 

Владимир Комоедов (КПРФ). По его мнению, 
«нужно глубоко подумать, чтобы изменения 
не унизили человеческое достоинство», а по-
лучается, что «мы c этими заказными пись-
мами слишком многое доверяем бумажке».

Андрей Красов предложил ввести запрет 
на госслужбу для уклонистов в течение пяти 
лет. Эти поправки подготовлены во исполне-
ние постановления Конституционного суда 
(КС). В октябре 2014 года он признал не соот-
ветствующими Основному закону поправки 
к закону «О государственной гражданской 
службе РФ» и «О муниципальной службе в 
РФ» (их автором было правительство), кото-
рые устанавливали бессрочный запрет на за-
мещение госдолжностей для уклонистов от 
армии. В КС тогда отметили «рассогласован-
ность» законодательных норм: за админист-
ративный проступок чиновник может быть 
дисквалифицирован не более чем на три го-
да, а приговором суда по уголовному делу до-
ступ на госслужбу может быть закрыт, как 
правило, не более чем на пять лет (см. 

”
Ъ“ от 

31 октября 2014 года).
Проекты законов, написанные во испол-

нение постановления КС, как правило, при-
нимаются Госдумой. Поправки же, не касаю-
щиеся постановления КС, могут быть уточ-
нены ко второму чтению, подчеркнул Влади-
мир Комоедов.

Софья Самохина, Сергей Горяшко

Уклониться в своих границах
Отказавшиеся от службы в армии могут стать невыездными на пять лет

Первым регионом, где применят новую 
схему избрания главы муниципалитета, 
станет Иркутская область. Согласно за-
конопроекту, который может быть принят 
в ближайшее время, руководитель адми-
нистрации Иркутска избирается депута-
тами из своего состава и получает статус 
главы города. В декабре региональным 
законом отменили выборы мэра Иркутс-
ка и ввели институт сити-менеджера.

Депутаты иркутского заксобрания на сле-
дующей неделе могут во второй раз изменить 
схему избрания главы Иркутска. В законо-
проекте, внесенном фракцией ЛДПР, предус-
мотрено, что руководитель администрации 
областного центра избирается депутатами из 
своего состава и получает статус главы города. 
Новая схема избрания глав муниципалите-
тов появилась в январе, после того как Госду-
ма внесла поправки в федеральное законода-
тельство, разрешающие представительным 
органам избирать сити-менеджеров из своего 
состава либо из числа кандидатов, представ-
ленных конкурсной комиссией.

Отметим, что в Иркутске в декабре уже 
был принят новый региональный закон, со-
гласно которому главой областного центра 
считается спикер гордумы, а администраци-
ей руководит нанятый сити-менеджер. Гла-
ва фракции ЛДПР в заксобрании Олег Кузне-
цов заявил 

”
Ъ“, что такая система часто вле-

чет конфликт между мэром и сити-менед-
жером, поэтому и был предложен «одногла-
вый» вариант. Господин Кузнецов назвал но-
вую схему «более демократичной, ведь депу-
татов избрали жители города». Господин Куз-
нецов заверил, что при разработке законо-
проекта фракция не проводила переговоров 
с единороссами, однако считает, что «иници-
атива ЛДПР имеет все шансы пройти».

Глава фракции «Единой России» Борис 
Алексеев не стал комментировать позицию 
партии. «Доживем до понедельника, а там по-
смотрим»,— сказал он. Сегодня инициатива 
будет рассматриваться на комитете по законо-
дательству. Депутат заксобрания от «Граждан-
ской платформы» Владимир Матиенко заявил 

”
Ъ“, что новая схема ему «малоинтересна». «Все 

равно это уход от прямых выборов мэра, мы 
выбираем схему назначения человека, кото-
рый устраивает губернатора»,— полагает он.

Источник 
”
Ъ“ в областном правительст-

ве (официальных комментариев там не да-
ют) утверждает, что проблем с прохождени-
ем законопроекта не возникнет. «Все догово-
ренности достигнуты, законопроект будет 
принят 18 февраля сразу в трех чтениях»,— 
сообщил он. Другой собеседник 

”
Ъ“ в реги-

ональной администрации подтвердил, что 
новая схема «была согласована с губернато-
ром Сергеем Ерощенко» и сейчас идет согла-
сование кандидатур на пост главы Иркутс-
ка. Полномочия действующего мэра горо-
да Виктора Кондрашова, избранного в 2010 
году при поддержке КПРФ, а затем перешед-
шего в «Единую Россию», истекают в марте. 
В качестве одной из вероятных кандидатур 
на пост главы источники называют спикера 
гордумы Дмитрия Бердникова, сына совет-
ника генпрокурора Юрия Чайки Альбины 
Ковалевой. Он сказал 

”
Ъ“, что городские де-

путаты будут обязаны привести устав города 
в соответствие с областным законом.

Иркутский политолог Юрий Пронин счи-
тает, что новая схема выгодна господину 
Бердникову, который, скорее всего, будет 
избран депутатами главой города и адми-
нистрации. При этом одноглавая схема «ме-
нее подконтрольна губернатору, которого 
полностью устраивал двуглавый вариант». 
По мнению политолога Евгения Минчен-
ко, Сергея Ерощенко новый вариант впол-
не устраивает. «С действующим мэром у гу-
бернатора тандема не сложилось, а фигуры, 
способной выиграть выборы, у партии влас-
ти нет. Двуглавая же схема все равно чрева-
та конфликтами»,— полагает он. Господин 
Минченко отметил, что новая схема назна-
чения муниципальных глав может получить 
распространение во многих регионах. «К 
ней уже присматриваются власти несколь-
ких субъектов»,— говорит он.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Андрей Перцев

Иркутская реформа МСУ 
пошла по второму кругу
Региональный парламент меняет законодательство  
раз в два месяца

К О Н Т Е К С Т О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я  П А Л А Т А  З А Н Я Л А С Ь  З А К Л Ю Ч Е Н Н Ы М И

По сведениям ”Ъ“, в пятницу глава 
Общественной палаты (ОП) Александр 
Бречалов направил президенту Вла-
димиру Путину обращение, в котором 
предложил расширить полномочия 
прокуратуры. Он привел статистику 
о переполнении СИЗО (в 2013 году 
в Москве изоляторы были перепол-
нены на 30–35%, в отдельных СИЗО 
Подмосковья количество задержанных 
составило 200–250% от возможностей 
помещения). Условия содержания глава 
ОП назвал «близкими к пыточным». 
Ссылаясь на слушания, проведенные 
в ОП в декабре 2014 года, господин 
Бречалов в качестве причины этого 
указывает на «завышенные требова-
ния следствия в отношении выбора 
меры пресечения в виде содержания 
под стражей» и обеспокоен тем, что 
Уголовно-процессуальный кодекс (УПК) 

значительно «ограничивает возможно-
сти полноценного участия прокурора 
в выборе меры пресечения». Глава ОП 
предложил вернуться к рассмотрению 
поправок о функциях прокуратуры к УПК, 
подготовленных в 2009 году Генпро-
куратурой и Минюстом по поручению 
экс-президента Дмитрия Медведева 
(поправки так и не были внесены в Гос-
думу). Письмо президенту Александр 
Бречалов направил после встречи с 
генпрокурором Юрием Чайкой.

Напомним, функции прокуратуры 
были ограничены в 2007 году, когда 
Следственный комитет стал самостоя-
тельной структурой. Генпрокуратура неод-
нократно пыталась вернуть себе прежние 
полномочия (например, право возбуждать 
и расследовать уголовные дела в отно-
шении лиц с неприкосновенностью, в том 
числе следователей и их руководителей). 

Как пояснил ”Ъ“ глава ОП, «пока речь идет 
только о полномочиях, которые касаются 
содержания под стражей». «Наш вывод 
не зависит от ситуации в других силовых 
ведомствах, и нет никакого подыгрыва-
ния прокуратуре»,— сказал Александр 
Бречалов. Он считает, что «если в СИЗО 
оказывается мать семерых детей или 
Герой России — это злоупотребления 
следственных органов». По мнению главы 
движения «За права человека» Льва 
Пономарева, «ведомственные противо-
речия главным образом возникают, когда 
идут расследования внутри силовиков. 
Но в основном суд, прокуратура и следст-
вие работают как единый репрессивный 
механизм». По его мнению, улучшить 
ситуацию СИЗО позволил бы запрет 
руководству изоляторов принимать 
новых заключенных в случае превышения 
нормативов. Ирина Нагорных

Депутат законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Максим Резник до-
бивается отмены решения губернато-
ра Георгия Полтавченко о назначении 
его 27-летнего советника Алексея Ко-
рабельникова председателем комите-
та финансов города. Он занял этот пост, 
не имея трехлетнего стажа руководя-
щей работы и положительного заключе-
ния Минфина, говорится в обращении 
депутата к прокурору города. В Минфи-
не подтвердили, что Смольный нарушил 
установленный правительством РФ по-
рядок проверки квалификационных тре-
бований к руководителю финансового 
органа субъекта РФ.

Поводом для депутатского запроса о при-
нятии «безотлагательных мер прокурорско-
го реагирования» послужило назначение 
советника господина Полтавченко Алек-
сея Корабельникова на пост главы комите-
та финансов (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). Он сме-

нил более опытного финансиста Эдуарда Ба-
танова, с которым петербургская админист-
рация успешно пережила кризис 2008 года. 
Максим Резник обратил внимание прокуро-
ра города Сергея Литвиненко на то, что «пол-
номочия по исполнению бюджета и распо-
ряжению бюджетными средствами от име-
ни финансового органа Санкт-Петербурга 
осуществляет ненадлежащее и неправомоч-
ное должностное лицо». В жалобе говорится, 
что правительство города назначило госпо-
дина Корабельникова в нарушение закона 
«Об общих принципах организации органов 
законодательной и исполнительной власти 
субъектов РФ»: при отсутствии у него трех-
летнего стажа работы на руководящих долж-
ностях и положительного ответа Минфина о 
соответствии кандидатуры чиновника ква-
лификационным требованиям.

В Минфине 
”
Ъ“ подтвердили, что засе-

дание комиссии по проверке квалифика-
ции господина Корабельникова «пока не 
состоялось и запланировано на 18 февра-
ля». Министр финансов Антон Силуанов 
еще в 2010 году предупреждал региональ-
ные власти, что они должны назначать но-
вых руководителей финансовых органов 
«после проведения Минфином проверки», 

а кандидатов, «представленных в наруше-
ние указанного порядка», министерство 
проверять «не будет». В Минфине отмети-
ли, что до сих пор таких нарушений регио-
нальные власти не допускали.

Конституционный суд на прошлой неде-
ле подтвердил в определении по делу уво-
ленного из Росрыболовства чиновника Ана-
толия Литвяка, что «предъявление квалифи-
кационных требований к претендующим 
на замещение государственных должно-
стей и проверка сведений, представляемых 
указанными гражданами», является «мерой 
профилактики коррупции». Представите-
ли оппозиции намерены доказать незакон-
ность назначения чиновника во всех надзор-
ных и, возможно, судебных инстанциях, зая-
вил 

”
Ъ“ Максим Резник.

В Смольном сказали, что «решение об 
этом назначении принимал лично Георгий 
Полтавченко». По словам чиновников, нахо-
дясь полгода на посту советника губернато-
ра, Алексей Корабельников «активно изучал 
тему и что такое власть, знакомился с людь-
ми, участвовал в ключевых совещаниях и, 
что самое важное, постоянно находился в 
поле зрения губернатора». Кто рекомендо-
вал его в советники Георгию Полтавченко, в 
администрации не говорят. По неофициаль-
ным данным и данным СМИ, отец чиновни-
ка Алексей Корабельников возглавляет по-
дразделение научно-исследовательского 
предприятия гиперзвуковых систем в хол-
динге «Ленинец», где под руководством гла-
вы холдинга Анатолия Турчака начинал ка-
рьеру Георгий Полтавченко. Как утверждал 
в интервью господин Турчак, он лично реко-
мендовал господина Полтавченко для служ-
бы в КГБ. Сейчас господин Турчак возглавля-
ет Союз промышленников и предпринима-
телей Санкт-Петербурга, для которых в усло-
виях кризиса важна фигура чиновника, от-
вечающего за налоговую политику. Госпо-
дин Корабельников-младший уже пообещал 
в интервью телеканалу «Санкт-Петербург» 
реализовать «конкретные мероприятия, на-
правленные на поддержку малого бизнеса и 
промышленного производства».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Смольному вменили возраст
Георгию Полтавченко придется ответить  
за карьерный рост молодых кадров

Если решение о ликвида-
ции ФСКН будет принято, 
то Виктор Иванов может 
стать советником Влади-
мира Путина: заместите-
лем главы администрации 
и его помощником он уже 
был  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Правозащитники смогут беспре-
пятственно инспектировать не 
только СИЗО и колонии, но так-
же психиатрические лечебни-
цы закрытого типа и конвойные 
помещения судов. Как  выяснил 

”Ъ“, эти нормы содержатся в за-
конопроекте, расширяющем 
полномочия общественных на-
блюдательных комиссий, кото-
рый в правительство передал 
 Минюст. По мнению правозащит-
ников, расширение функций ОНК 
позволит властям сэкономить 
на масштабных реформах госуч-
реждений, привлекая к наблюде-
нию за ними граждан. 

О том, что Минюст разработал и 
передал на согласование в прави-
тельство законопроект, существен-
но расширяющий полномочия чле-
нов общественных наблюдатель-
ных комиссий за местами принуди-
тельного содержания (ОНК), говорит-
ся в ответе на запрос представителей 
Общероссийского гражданского фо-
рума (ОГФ). ОГФ — проект Комитета 
гражданских инициатив экс-минис-
тра финансов Алексея Кудрина, объе-
диняющий различные некоммерче-
ские организации (НКО) с целью вы-
работки концепции реформ в сфере 
НКО, уголовно-правовой системы, 
выборов и т. д. В декабре 2014 года от-
ветственный секретарь форума Евге-
ний Гонтмахер направил в Минюст 
запрос, ведет ли ведомство работу 

над либерализацией законодатель-
ства в  области НКО и общественных 
объединений.

«Минюстом внесен в правитель-
ство законопроект, предусматриваю-
щий включение в перечень мест при-
нудительного содержания судебно-
психиатрических экспертных и ме-
дицинских организаций, оказываю-
щих психиатрическую помощь»,— 
говорится в ответе. Кроме того, зако-
нопроект предусматривает наделе-
ние членов ОНК правом инспектиро-
вать конвойные помещения судов.

Это 
”
Ъ“ подтвердили и в Министер-

стве юстиции: «Во исполнение переч-
ня поручений президента по итогам 
заседания Совета по правам челове-
ка подготовлен законопроект, пред-
усматривающий расширение полно-
мочий членов ОНК». Речь идет о по-
ручениях, данных правительству по 
итогам встречи в октябре 2014 года 
Владимира Путина с членами СПЧ, в 
числе которых была и либерализация 
законодательства в сфере граждан-
ского контроля.

Напомним, ОНК появились в Рос-
сии в 2008 году, когда был принят за-
кон «Об общественном контроле за 
местами принудительного содержа-
ния». Согласно действующему зако-
нодательству, члены комиссий име-
ют право беспрепятственно посещать 
СИЗО, КПЗ и колонии, составляя акты 
о нарушении прав человека на терри-
тории учреждений.

Если законопроект будет при-
нят, правозащитники получат бес-
препятственный доступ в такие уч-
реждения, как, например, НИИ име-
ни Сербского, куда часто направля-
ют фигурантов уголовных дел на 
психическое освидетельствование, 
и в психиатрические учреждения за-
крытого типа. В одном из таких, на-
пример, долгое время содержался 
фигурант «болотного дела» Михаил 
Косенко.

Конвойные помещения судов так-
же давно привлекали внимание чле-
нов ОНК, но доступа они к ним не 
имели. Как сказал 

”
Ъ“ адвокат пра-

возащитной организации «Агора» 
Рамиль Ахметгалиев, на избиения 
в конвойных помещениях в разное 
время жаловались фигуранты «болот-
ного дела», но проверить эту инфор-
мацию было невозможно.

«ОНК — это один из самых эффек-
тивных инструментов гражданского 
контроля. Не всегда он может приве-
сти к наказанию конкретных винов-
ных, но он заставляет чиновников 
пристальнее следить за порядком в 
подведомственных им учреждени-
ях»,— считает господин Ахметгали-
ев. По его мнению, в условиях кри-
зиса, когда реформы ведомств прово-
дить слишком дорого, ОНК могли бы 
помочь властям устранить системные 
проблемы.

Отметим, что это не первая зако-
нодательная инициатива, направ-

ленная на облегчение гражданского 
контроля за местами принудитель-
ного содержания. Как сообщал 

”
Ъ“ 21 

октября 2014 года, в Госдуму был вне-
сен законопроект, который позволя-
ет посещать колонии и СИЗО, поми-
мо ОНК, членам СПЧ и Обществен-
ной палаты. Кроме того, 13 февраля 
президент подписал закон, позволяю-
щий членам ОНК посещать спецпри-
емники для мигрантов.

Григорий Туманов

Минюст распахнет перед правозащитниками 
двери психбольниц
Полномочия общественных наблюдательных комиссий станут шире

Правительство сокраща-
ет финансирование фе-
деральной целевой про-
граммы (ФЦП) по укре-
плению единства россий-
ской нации до 2020 года 
на 452 млн руб. На созда-
ние системы мониторин-
га межнациональной си-
туации в регионах  объем 
средств не уменьшают. 
А работающие в сфере 
межнациональной полити-
ки НКО в этом году получат 
деньги в последний раз.

В проекте постановления 
правительства предложено 
удешевить ФЦП «Укрепле-
ние единства российской 
нации и этнокультурное раз-
витие народов РФ на 2014–
2020 годы» на 452 млн руб. 
(с 8181 млн руб. до 7729 млн 
руб.). Это немного не дотя-
гивает до десятипроцентно-
го сокращения расходов, об-
ещанного ранее Минфином 
(см. 

”
Ъ“ от 18 декабря 2014 

года). При этом сумма, вы-
деляемая из федерального 
бюджета на региональные 
мероприятия, вырастет на 
259 млн руб. (6256 млн руб. 
вместо 5997 млн руб.). До-
ля регионов, которую они 
должны вложить в меро-
приятия ФЦП, снизится на 

711 млн руб. (с 2184 млн руб. 
до 1473 млн руб.). Государст-
во берет на себя финансиро-
вание от 70% до 95% расходов 
на мероприятия програм-
мы, освободив субъекты РФ 
от обязанности оплачивать в 
рамках софинансирования 
не менее 30% их стоимости.

Некоммерческим орга-
низациям (НКО), принима-
ющим участие в реализа-
ции стратегии госнацполи-
тики, в этом году будут выде-

лены средства (958 млн руб.) 
в последний раз. Напом-
ним, что участие НКО в сфе-
ре межнациональных отно-
шений предусмотрено и в 
стратегии госнацполитики, 
и в ФЦП. Как пояснил 

”
Ъ“ 

назначенный в пятницу за-
местителем министра куль-
туры Александр Журавский 
(он будет курировать депар-
тамент Минкульта по меж-
национальным отношени-
ям, который возглавлял до 
сих пор), дальнейшее фи-
нансирование НКО будет за-
висеть от общего финансо-
во-экономического положе-
ния в стране.

Сокращение финансиро-
вания ФЦП, подчеркнул го-
сподин Журавский, «не отра-
зится на количестве и каче-
стве мероприятий програм-
мы», более того, их количест-
во в этом году «должно даже 
увеличиться». По его словам, 
запланированы проведение 
политологического форума 
«Каспий» в Махачкале, мо-
лодежного этнокультурного 
лагеря «Диалог культур» в Ка-
лужской области, поддержка 
съезда этнологов и антропо-
логов, проекта «Наша общая 
Победа».

Замминистра назвал очень 
важным создание системы 
мониторинга межнациональ-
ных и межконфессиональ-
ных отношений в регионах. 
На эти цели в бюджете пред-
усмотрены почти по 22 млн 
руб. в 2015–2016 годах (далее 
— по 23 млн руб.). По словам 
господина Журавского, депар-
тамент Минкульта «уже начал 
выстраивать систему мони-
торинга в семи регионах», а 
«вносить сведения о ситуа-
ции в базу данных начали в 
одиннадцати регионах». Го-
сподин Журавский отметил, 
что в Центральном федераль-
ном округе (ЦФО) планирует-
ся «провести пилотный мо-

ниторинг с погружением до 
уровня муниципалитетов» — 
информация будет «сводиться 
с участием аппарата полпреда 
президента в ЦФО». На осно-
вании этих данных совмест-
но с «Росстатом, Федеральной 
службой охраны (ФСО) и На-
циональным антитеррори-
стическим комитетом» пред-
полагается «выстраивать про-
гнозы» межнациональной си-
туации в регионах.

Напомним, что собирать 
информацию и делать про-
гнозы должен был Федераль-
ный мониторинговый центр, 
создать который до конца 
2014 года поручил Владимир 
Путин (см. 

”
Ъ“ от 23 октября 

2013 года). Однако центр не 
создан до сих пор. Как сооб-
щил источник 

”
Ъ“, близкий 

к администрации президен-
та, «все еще идет борьба ве-
домств за руководство этим 
центром, в которую включи-
лась ФСБ»: «Служба настаива-
ет на том, чтобы такой центр 
был создан для служебной 
информации. Но это означа-
ет, что информация будет за-
секречена и для губернато-
ров будет лишь частично до-
ступна, а для экспертов и об-
щества недоступна вообще».

Наталья Городецкая

Национальная по форме,  
недорогая по содержанию
Министерство культуры получит меньше денег на реализацию стратегии нацполитики

Частный медицинский бизнес 
 готов работать в системе обяза-
тельного медицинского страхо-
вания (ОМС), если пациент смо-
жет официально доплачивать 
за медпомощь. Такие предло-
жения Ассоциация частных кли-
ник Москвы и ЦФО подготови-
ла к ближайшему заседанию 
Госсовета по малому и средне-
му бизнесу. По мнению авторов 
идеи, это увеличит конкурен-
цию и качество услуг в отрасли. 
Предложения идеологически 
близки  позиции Минздрава.

Ассоциация частных клиник Мо-
сквы и ЦФО настаивает на принятии 
отдельной программы развития ма-
лого и среднего предприниматель-
ства в здравоохранении. Это предло-
жение будет представлено на Госсо-
вете по малому и среднему бизнесу в 
конце марта. Цели программы амби-
циозны — увеличение доли малых и 
средних предприятий в отрасли в де-
сять раз, с нынешних 1,5% до 10–15% 
(для сравнения: в США она составля-
ет 11%). Достичь столь высоких пока-
зателей предлагается путем фикса-
ции доли малых и средних предпри-
ятий в госзаказе по ОМС на уровне не 
менее 15% (в рублях от общего объема 
заказа) в каждом регионе. Кроме того, 
ассоциация предлагает дать гражда-
нам возможность расширять условия 
ОМС, доплачивая за услуги из собст-
венных средств или за счет полиса до-
бровольного медстрахования (ДМС) 
(это так называемая система ОМС+). В 
ассоциации ссылаются на опрос руко-
водителей частных клиник: он пока-
зал, что для бизнеса система ОМС не-
привлекательна в основном из-за низ-
ких тарифов, непрозрачности распре-
деления средств, отсутствия достовер-
ной информации об условиях работы 
в ОМС и противодействия местных 
чиновников. При этом ОМС+, по мне-
нию бизнеса, не должно носить обяза-
тельного характера ни для пациента, 
ни для медорганизации.

Авторы предложений уверены, 
что переход на такую систему неизбе-
жен. «Добровольное участие пациен-
тов в платежах — это мировой тренд. 
Например, во Франции и ряде других 
стран Европы они доплачивают за 
услуги 10% и более. Если пациент хо-

чет выбрать госпиталь или получить 
помощь без очереди, то доплата мо-
жет составлять и 30%, и 50%»,— гово-
рит глава Ассоциации частных кли-
ник Москвы и ЦФО Александр Грот. 
Запрос от населения на возможность 
выбора и доплаты есть, отмечает он, 
по данным ВЦИОМа, в 2013 году 20% 
граждан были готовы доплачивать за 
медуслуги в среднем 1,3 тыс. руб. в ме-
сяц, в 2014 году уже треть опрошен-
ных назвала сумму 1,9 тыс. руб.

Как заявили 
”
Ъ“ в группе компа-

ний «Медси», «по сегодняшним тари-
фам ОМС работать частным клиникам 
крайне сложно». При внедрении мо-
дели ОМС+ частные медучреждения 
с удовольствием бы расширили пере-
чень услуг. «Привлекательность рабо-
ты в системе ОМС вырастет, если у па-
циентов появится возможность опла-
чивать расходы сверх тарифа ОМС на-
личными либо покрывать их за счет 
страховки ДМС»,— говорит вице-пре-
зидент группы компаний «Медси» 
Александр Троицкий. Возможность 
обращения пациентов в частные ме-
дучреждения «создаст конкуренцию 
за пациента с полисом ОМС, что даст 
экономию бюджетных средств за счет 
оптимизации государственных меду-
чреждений», считают в ассоциации.

Но эксперты предупреждают о ри-
сках коммерциализации медицины. 
«Принятие концепции ОМС +, пусть 
и в условиях недофинансирования 
российского здравоохранения,— это 
путь в рыночные отношения, где дви-
жущей силой является прибыль, а не 
забота о пациенте»,— уверен член Ко-
митата гражданских инициатив про-
фессор Юрий Комаров. По его мне-
нию, нужен переход на государствен-
но-бюджетную модель, но не совет-
ского, а более современного образца 
— например, никаких доплат нет в 
Швеции, Дании, Испании, Великоб-
ритании, Канаде.

Вероятность внедрения модели 
ОМС+ высока. Это предусматривает 
проект стратегии развития здравоох-
ранения до 2030 года, уже одобрен-
ный общественным советом при 
Минздраве, 24 февраля глава ведомст-
ва Вероника Скворцова должна пред-
ставить документ комитету Совета фе-
дерации по социальной политике.

Дарья Николаева

Медицина 
станет доплатной
Частные клиники ищут способ 
подключиться к реформе ОМС

Владимир Мединский 
получит на  укрепление 
российской нации 
меньше, чем ожидал  
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Правительство Украины в суббо-
ту одобрило новый госбюджет на 
2015 год, рассчитанный исходя 
из предварительного соглаше-
ния с Международным валютным 
фондом о выделении стране фи-
нансовой помощи. Его утвержде-
ние Верховной радой позволит 
стране получить первый транш 
кредита. Но обещанных фондом 
и другими кредиторами $25 млрд 
не хватит для выведения Украины 
из долгового кризиса, признало 
агентство Fitch — реструктуриза-
ция прежнего долга неизбежна, 
рейтинг Украины снижен до пред-
дефолтного уровня.

Бюджет Украины на текущий год 
поправлен с учетом программы по-
мощи от МВФ и других кредиторов, 
сообщил в субботу премьер-министр 
Арсений Яценюк. Дефицит госказны 
может вырасти с прежних 3,7% ВВП 
до 4,6% ВВП, согласованных с фон-
дом. При этом в правительстве пола-
гают, что ВВП сократится на 5,5% (про-
тив ожидаемых ранее 4,3%), а годовая 
инфляция ускорится до 26% (ранее 
13,1%). Утвержденный бюджет пред-
полагает рост поступлений на 22 мл-
рд гривен за счет сборов налога на до-
бавленную стоимость, а также увели-
чение расходов, в том числе соцвы-
плат на 12 млрд гривен для компен-
сации повышения тарифов на газ. В 
финплан заложен и рост издержек на 

обслуживание валютного долга на фо-
не девальвации гривны (Нацбанк пе-
речислит в бюджет почти на 5 млрд 
гривен меньше).

О запуске четырехлетней програм-
мы финпомощи на $17,5 млрд, кото-
рая заменит предыдущую двухлет-
нюю кредитную линию в $17 млрд (из 
нее получено лишь $4,6 млрд), МВФ и 
власти страны договорились в прош-
лый четверг. Но для ее утверждения 
советом управляющих фонда Верхов-
ной раде еще предстоит принять па-
кет реформ, оговоренных с МВФ (на 
первой стадии это повышение нало-
гов и тарифов на газ, заложенное в 
бюджет, а также ряд изменений в бан-
ковской системе). По словам Арсения 
Яценюка, для получения денег новый 
госбюджет страны должен быть при-
нят к концу месяца. «Украина не спо-
собна больше без поддержки МВФ по-
лучить доступ к каким-либо рынкам 
финансовых ресурсов, поэтому без 
кардинальных изменений в социаль-
ной, налоговой, бюджетной, регуля-
тивной политике выйти из кризиса 
не удастся»,— предупредил депута-
тов заместитель министра финансов 
Игорь Уманский.

Но займов от МВФ и других креди-
торов (в сумме поддержка может со-
ставить $25 млрд) не хватит для по-
крытия всех текущих потребностей 
страны. Так, Арсений Яценюк зая-
вил, что из суммы в $40 млрд, кото-

рую в МВФ считают «адекватной» для 
погашения долгов и укрепления ре-
зервов (подробнее см. 

”
Ъ“ от 13 фев-

раля), $15 млрд — это «дополнитель-
ный объем средств, который может 
возникнуть вследствие правильно-
го управления госдолгом Украины». 
В Минфине страны рассчитывают 
начать консультации с держателями 
украинских облигаций о реструкту-
ризации после формального утвер-
ждения программы МВФ, заявила гла-
ва ведомства Наталия Яресько.

То, что согласованных кредитов 
будет недостаточно для закрытия фи-
скального дефицита, признало и рей-
тинговое агентство Fitch. В пятницу 
оно понизило рейтинг страны еще 
на одну ступень — до уровня CC, что 
означает «высокую вероятность де-
фолта» (другие два агентства оценива-
ют кредитоспособность правительст-
ва на ступень выше). По оценке Fitch, 
размер фискального дефицита Украи-
ны с учетом «Нафтогаза» в 2014 году до-
стиг 13% ВВП, прямой и гарантирован-
ный правительством долг — 72% ВВП, 
а стоимость обращающихся на рын-
ке украинских бумаг упала более чем 
на 20%. Реструктуризация долга, рав-
но как и отказ от проведения реформ 
и неполучение помощи от МВФ, при-
ведет к дальнейшему снижению рей-
тинга, то есть технически — дефолту 
по долгам, отмечают в агентстве.

Татьяна Едовина

Одолжение с продолжением
Украине нужна помощь старых кредиторов
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Уполномоченный по правам  
ребенка при президенте РФ  
ПАВЕЛ АСТАХОВ рассказал спец-
кору 

”
Ъ“ ОЛЬГЕ АЛЛЕНОВОЙ  

о том, почему заступился за 
Светлану Давыдову, можно ли 
отменить «закон Димы Яковле-
ва» и что изменилось в жизни 
российских детей за годы дейст-
вия этого закона.

«Восстановлению 
справедливости  
не помешает  
воспитание детей»
— Вы обратились к генпрокурору 
и в ФСБ, чтобы мера пресечения 
Светлане Давыдовой была изме-
нена. Вас не удивляет российское 
правосудие, которое считает воз-
можным оторвать кормящую 
мать от ребенка?
— Правосудие разное. И я как адво-
кат со стажем могу сказать, что спра-
ведливости добиться можно, если 
не отступать и не сдаваться.
— Давайте поговорим про спра-
ведливость в деле Давыдовой.
— У этого дела две части. Первая 
— предъявлено обвинение в осо-
бо тяжком государственном престу-
плении. Просто почитайте ст. 275 
УК РФ. Не надо быть секретным фи-
зиком для того, чтобы подпасть под 
эту статью, потому что любые сведе-
ния, даже статьи из газет, которые 
вы начинаете собирать с целью пе-
редачи информации иностранному 
гражданину или спецслужбам во 
вред своей стране, могут стать пре-
ступлением.
— Мне кажется, что женщина, у 
которой такие маленькие дети, 
в любом случае должна быть с 
детьми.
— Правильно, и я из этого исхожу. 
Независимо от тяжести предъявлен-
ного обвинения она должна быть 
дома с детьми. Я запросил информа-
цию у органов опеки, мне ответили, 
что дети скучают. Этого достаточно. 
Вот, например, Чирикова как поли-
тический деятель мне не близка, но 
когда за ее детьми пришли органы 
опеки, я вмешался: «Ребята, вы что, 
совсем с ума сошли? Это нормаль-
ная семья, работают, детей содер-
жат, живут хорошо, отстаньте!» 

Или осенью 2010 года, когда я за-
щищал Юлю Круглову, позиция бы-
ла такой же. Меня же все пытались 
убедить: «Да вы что, это же органи-
зованная преступная группировка, 
она же инструмент по отмыванию 
денег». Ее посадили на шесть лет. У 
нее пятеро детей, она беременна… 
Отсидела месяц. Я ее выводил из ко-
лонии. Была кассация, она получи-
ла отсрочку исполнения приговора 
до совершеннолетия младшего ре-
бенка. Это означает, что сидеть она 
не будет, потому что когда срок от-
срочки больше, чем сам приговор, 
то приговор автоматически будет 
погашен.

Я убежден, что женщине, имею-
щей малолетних детей, всегда на-
до дать возможность их вырастить. 
Не пострадает правосудие и закон-
ность от того, что она вырастит сво-
их детей, будучи под администра-
тивным наблюдением. Правосудие 
имеет своей целью восстановление 
справедливости, возмещение при-
чиненного вреда и адекватное на-
казание. Вот и все. Даже если Давы-
дова причинила вред и это будет 
доказано, восстановлению спра-
ведливости не помешает воспита-
ние детей, правда?
— Да.
— Поэтому я взвешиваю и говорю: 
пока всем будет лучше, если мама 
вернется к детям.

«Получалась серьезная 
коррупционная схема»
— Вас часто обвиняют в том, что 
вы были инициатором «закона 
Димы Яковлева». Вы им были?
— Я не инициатор, я исполнитель. 
Вспомните, когда в первый раз по-
ставили под сомнение пользу аме-
риканского усыновления? В апре-
ле 2010 года, когда Артема Савелье-
ва одного посадили на самолет и от-
правили обратно в Россию с запи-
ской о том, что он больше не нужен. 
Помните? Воспоминание о той аме-
риканской матери, которая таскала 
его за волосы, стало для него тяже-
лой травмой. Сейчас он живет в се-
мье с мамой Верой в детской дерев-
не-SOS. Так вот, тогда все увидели, 
что ребенок в системе международ-
ного усыновления остается, по сути, 
бесправным, его лишают родины и 
всем наплевать, кто и зачем его за-
берет, лишь бы забрали. Им распо-
ряжаются как вещью, это возмути-
тельно. А разные «коллеги» из де-
партаментов Министерства образо-
вания, которые выдавали лицензии 
агентствам по усыновлению, звони-
ли мне тут же и уговаривали: «Зачем 
поднимать шум, все успокоится». 
Сейчас эти люди уже в отставке.

Более $3 млрд крутилось в этой 
системе. Русские усыновители со-
бирали справки годами, а амери-

канцы за неделю забирали ребен-
ка. Услуги агентств и посредников 
обходились в $30–100 тыс. Получа-
лась серьезная коррупционная схе-
ма. Не было прозрачности, не было 
нормального правового поля: меж-
ду странами не было договоров о 
том, что мы хотя бы имеем право 
узнать о судьбе ребенка. Никаких 
обязательств, никакого контроля. И 
именно по этой причине мы вводи-
ли мораторий.
— В любом случае это был поли-
тический шаг, и вашей идеей о 
том, что в США детей отдавать 
нельзя, воспользовались.
— Закон обсуждали и принимали 
депутаты двух палат, подписывал 
президент. Но если бы это было сде-
лано раньше, более продуманно и 
постепенно, то многих неприятно-
стей удалось бы избежать. Хотя впо-
следствии я все равно много раз убе-
ждался, что закон был принят пра-
вильно. Иначе «бизнес на детях» 
нельзя было остановить. При этом 
не забывайте, что все страны идут 
по пути сокращения и даже запрета 
иностранного усыновления.
— А дети, которые остались из-за 
этого закона без семьи?
— Я понимаю, что даже один ребе-
нок, тяжело больной, которого ни-
когда не заберут,— это очень серьез-
но, согласен. Ведь был соблазн пой-
ти по самому простому пути и дать 
команду рассовать всех детей в се-
мьи. Но коллеги не пошли по это-
му пути. Потому что мы хотим из-
менить саму систему, само отноше-
ние к детям-сиротам. Вы поймите: 
мы решаем проблемы, которые на-
копились за сто лет. Кто после 1917 
года занимался этими вопросами, 
кроме Макаренко? В СССР были за-
крытые детские дома-интернаты, и 
до сих пор многие из них закрытые. 
Были коррекционные школы, в ко-
торые никого не пускали. Как это 
исправить за год, два, три, если оно 
сто лет вырабатывалось?

Первые два года мы с моей ко-
мандой пропахали всю страну, как 
по целине, проинспектировали 
3,6 тыс. детских домов и интерна-
тов, из них свыше 1,2 тыс. я посетил 
лично. И увольняли, и выгоняли, и 
дела заводили. Сдвинуть такую ма-
хину очень тяжело. Но все равно си-

туация меняется к лучшему. Я уви-
дел у вас в газете последний список 
детей, которые не ушли в американ-
ские семьи. Спасибо, что опублико-
вали. Люди должны знать об этом.
— Речь идет о 40 детях, которые 
уже видели кандидатов в прием-
ные родители, но до сих пор не 
нашли семью. Всего их было 250, 
осталось 40. Они уже давно могли 
бы жить в семье, если бы не был 
принят этот закон.
— Давайте еще раз пройдемся по 
списку детей, которых не увезли. 
Там уже гораздо меньше детей оста-
лось. Больше всего сирот находит-
ся в Санкт-Петербурге — восемь че-
ловек. А вот в Чувашии — в вашем 
списке указано, что там четверо де-
тей,— подобрали детям приемную 
семью. Еще один мальчик в Чува-
шии, Артем,— на гостевом режиме 
в семье. В базе данных он есть, по-
тому что не усыновлен. Дальше — 
Приморский край, Станислав усы-
новляется. Ираида, Ленинградская 
область, в феврале будет передана в 
семью, идет сбор документов. В Мо-
сковской области было пятеро де-
тей из этого списка, все с инвалид-
ностью, четверо уже в приемной се-
мье. Часть проживает в социальном 
поселке «Абсолют». Дарья из Кинеш-
мы Ивановской области — готовят-
ся документы на передачу под опе-
ку дяде. Анна из Ярославля удочере-
на. Наталья из Бурятии вернулась к 
матери, которая вышла из колонии 
и восстановилась в родительских 
правах.
— Я тоже могу назвать имена 
Арина, Дима, Валерия. Это дети с 
синдромом Дауна, которые оста-
лись в России. Мы связывались с 
американскими гражданами, ко-
торые хотели их забрать. Это хо-
рошие крепкие семьи, и они ви-
делись с детьми, и дети их ждали.
— Не спорю, людей хороших там 
много. Но закон есть закон. Это на-
ши дети, наша ответственность. По-
чему вы не рассказываете о наших 
российских семьях, которые усы-
новляют детей? Вот посмотрите наш 
альбом, мы его делали еще в 2012 го-
ду, здесь 175 приемных семей (вы-
бирали по две из каждого региона). 
И инвалидов берут, и детей с син-
дромом Дауна берут.

— Мы не договорили про тех де-
тей из списка, которых не забра-
ли. Что делать с Ариной, Димой? 
Неужели закон стоит страданий 
этих детей?
— Я этого не сказал. Я сказал, что 
сердце от этого будет болеть. Но кто-
то будет ругать и смотреть со сто-
роны, а кто-то будет работать и пы-
таться помочь этим детям. Поэтому 
я призываю всех поработать вместе 
с нами.
— А почему бы не сделать исклю-
чение ради этих детей? Их набе-
рется пара десятков, у них нет 
шансов в России, почему не пе-
редать их в те семьи, которые хо-
тели их усыновить? Просто что-
бы защитить право этих детей 
на семью?
— Мы сделали и делаем все, что воз-
можно в этой ситуации. Шансы есть 
всегда. Мы не закрыли усыновле-
ние и другим государствам, и они 
по-прежнему усыновляют.
— То есть вы считаете, что исклю-
чения ради Арины и Димы де-
лать не надо?
— Делать исключения или не де-
лать — это вопрос к законодате-
лю. Закон принят, он не предпо-
лагает исключений. Сирот берут в 
семьи все чаще и чаще. Принятый 
закон обратной силы не имеет. Я 
призываю работать дальше, чтобы  
помочь этим детям. Более 200 де-
тей из этого списка уже забрали 
 в семьи.

Весь мир идет по пути сокраще-
ния международного усыновления. 
Аргентина, Вьетнам, Камбоджа, Ру-
мыния, Гватемала, Руанда, Гана при-
остановили иностранное усыновле-
ние. Китай, Южная Корея, Черного-
рия существенно сократили пере-
дачу детей за рубеж. Если посмо-
треть на число детей, которых усы-
новляют американцы, то оно упа-
ло с 22 тыс. в 2004 году до 6 тыс.— 
в 2014-м. Основная причина — уже-
сточение законодательства в сфере 
усыновления.
— Страны третьего мира — это не 
весь мир.
— Да, но все страны делятся на до-
норов и реципиентов. Мы до сих 
пор являемся страной—поставщи-
ком детей, несмотря на ужесточе-
ние законодательства. Вы не заду-
мывались, почему некоторые стра-
ны перестали быть донорами и пре-
кратили международное усыновле-
ние? В связи с коррупцией, поддел-
кой документов, намеренным изъя-
тием детей из семей.

В 2007 году правительство Гвате-
малы ввело запрет на международ-
ное усыновление, потому что детей 
специально изымали и даже похи-
щали у матерей. Тогда каждый де-
сятый родившийся ребенок шел 
на иностранное (преимуществен-
но американское) усыновление. 
Спрос рождает предложение. Ана-
логичная ситуация сложилась в Ру-
мынии, где вся система усыновле-
ния носила криминальный харак-
тер. Запрет американского усынов-
ления стал условием, без которо-
го Румынию не брали в Евросоюз. 
В обращении Комитета министров 
Совета Европы говорилось, что си-
стема непрозрачна, коррумпирова-
на. И если вы скажете, что у нас не 
была коррумпирована система аме-
риканского усыновления, ну, тогда, 
наверное, мы закончим интервью и 
разойдемся.

— А почему же не было громких 
дел, возбужденных по факту кор-
рупции в этой области?
— Такие дела были, ими занималась 
Генеральная прокуратура и Следст-
венный комитет. Из дел, которые 
обсуждались в СМИ,— это дело со-
трудницы органов опеки, которая 
передавала в США Максима Кузьми-
на и Диму Яковлева, а ранее работа-
ла в агентстве. Про Артема Савель-
ева, который вернулся, выяснили, 
что у него же тоже справка была 
подделана: его дедушку не посчита-
ли за родственника. А у Дениса Хох-
рякова, которого бросили в Доми-
никанской Республике наркодиле-
ры? Тоже была поддельная справка. 
Сотрудница органов опеки получи-
ла полтора года, потому что призна-
лась, что взяла взятку за ребенка.
— В регионах мне рассказывали, 
что у многих сирот огромное ко-
личество диагнозов, а когда их 
усыновляют, выясняется, что ди-
агнозы не подтверждаются. По-
чему же не наказывают специа-
листов, которые ставят эти диаг-
нозы?
— Я вам даже больше скажу: в 2008 
году посольство Италии представи-
ло устную ноту, что дети, вывозимые 
из России в Италию, приезжают с ги-
пердиагностикой, с букетом неверо-
ятных диагнозов, которые потом не 
подтверждаются. То же самое было и 
в Санкт-Петербурге. Почему так про-
исходит? Зачастую детям-сиротам 
специально ставят диагнозы, чтобы 
отпугнуть российских усыновите-
лей (ведь по закону приоритет дол-
жен отдаваться внутрироссийскому 
усыновлению) и передать ребенка 
на международное усыновление, ко-
торое приносит дивиденды. И полу-
чалось, что сотрудники органов опе-
ки и попечительства были не очень 
заинтересованы в развитии внутри-
российского усыновления, им лег-
че и выгоднее отдать ребенка за ру-
беж. Все оказалось перевернутым с 
ног на голову.

«Мы сами ничем  
не хотели заниматься»
— Мы говорим о том, что россий-
ские дети должны оставаться в 
России, но забываем о том, что 
лишаем их права на семью. Тя-
желых детей, с инвалидностью, 
брали в основном только амери-
канцы, это факт.
— Нет, русские семьи брали боль-
ше детей с особенностями, чем ино-
странцы. В 2010 году россияне при-
няли в семьи 1181 ребенка с инва-
лидностью. А иностранцы — 148, 
из них американцы — 44. В любом 
случае факт иностранного усынов-
ления до 2013 года нас очень устра-
ивал. Еще в 1998 году было первое 
представление Генеральной про-
куратуры о том, что в Санкт-Петер-
бурге абсолютное большинство де-
тей уходит в Америку. О чем это го-
ворит? О том, что мы сами ничем 
не хотели заниматься. Зачем рабо-
тать, устраивать сирот в семьи, а по-
том еще помогать им? Проще отдать 
всех наших детей за рубеж, решим 
все проблемы, да еще и заработаем! 
Но это же подлость! Мы так никуда 
не продвинемся, ничего не сделаем! 
Мы людям не даем поверить в свои 
силы. Посмотрите, что произошло 
в 2013 году, когда был такой подъ-
ем в обществе из-за «закона Димы 
Яковлева». Этот закон стал толчком 

к развитию семейного устройства, 
благотворительности, милосердия. 
В 2013 году в семьи было устроено 
более полутора тысяч детей-сирот с 
инвалидностью. Это плюс 34% по от-
ношению к 2012 году. А почему это 
произошло? Это ответ общества — 
того самого, в которое не верили. 
Вы посмотрите, сколько вокруг ста-
ли говорить про тех же детей с син-
дромом Дауна? Посмотрите, сколь-
ко известных людей вдруг оказа-
лись родителями детей с особенно-
стями развития.
— Просто в Америке условия для 
семей с детьми-инвалидами дру-
гие, это главное. У нас государст-
во не создало пока таких условий.
— Посмотрите на Тюмень. Тяжелый 
регион и по расстояниям, и по мест-
ности, и по климату. Два дома ребен-
ка осталось! Тобольский, в котором 
восемь детей, и Тюменский, в кото-
ром 15 детей. А было 29 детских до-
мов в области. Калуга — осталось два 
полупустых детдома, и скоро один 
сократят. А было 15. Это нормально 
для человеческого общества, когда 
нет детских домов и нет сирот.

Вы посмотрите, что у нас за пять 
лет произошло. В 2009 году в дет-
ских домах было более 125 тыс. де-
тей-сирот. В конце 2014-го — 72 тыс. 
В 2008-м — 91 тыс. лишений роди-
тельских прав за год. В 2014 году — 
чуть больше 40 тыс. Остановили же 
бездумное изъятие детей из семей. 
В 2008 году не закрылся ни один дет-
ский дом в России, все были пере-
полнены. В 2013-м — закрылось 87 
детдомов, в 2014 году — еще 129.
— Но вы же знаете, что эти дет-
ские дома укрупняют, малень-
кие сокращают, создают огром-
ные комбинаты, в которых дети 
просто винтики.
— Это бывает в редком случае, пото-
му что стандарт Министерства обра-
зования — 60 детей. Больше 60 де-
тей в детском доме быть не может.
— В Москве в одном только дет-
ском доме-интернате почти 400 
детей.
— ДДИ — это система соцзащиты, а 
не образования, с ней мы тоже раз-
бираемся. Во время инспекцион-
ных проверок мы постоянно выяв-
ляли привязанных к кроватям де-
тей, это называлось «мягкая фикса-
ция». Когда стали заводить дела, ра-
ботники ДДИ искренне удивлялись: 
«Почему?» Они же так делали всегда, 
и никаких проблем не было. Сейчас 
мы с подобными случаями сталки-
ваемся редко. В ДДИ мы иногда стал-
киваемся с тем, что детей-инвали-
дов не реабилитируют, например 
не занимаются ЛФК, не покупают 
специальную обувь или даже очки. 
Я обратился к президенту России с 
предложением создать единую си-
стему учета детей-инвалидов, ко-
торая позволит проводить монито-
ринг и анализ ситуации с обеспече-
нием прав таких детей. Наша идея 
была поддержана, сейчас такая си-
стема разрабатывается профильны-
ми министерствами.
— После принятия «закона Ди-
мы Яковлева» много говорили 
о случаях жестокого обращения 
с детьми в Америке, но не гово-
рили о российской статистике. У 
вас она есть?
— Давайте поговорим о нас. Цифры 
есть, от них никуда не денешься. В 
2009 году совершено 105 805 престу-
плений против несовершеннолет-
них, в 2013-м — 84 055. Но надо учи-
тывать важный фактор: за эти пять 
лет в стране выросло количество де-
тей. В 2010–2011 годах количество 
детей еще уменьшалось, а начиная 
с августа 2011 года, впервые с нача-
ла 1990-х, стало расти. Только в 2014 
году родилось почти 2 млн детей. И 
на этом фоне, когда отказов от детей 
меньше, сирот меньше, преступле-
ний против детей и преступлений, 
совершенных детьми, меньше,— 
эти цифры имеют уже другой вес.
— Но это все равно огромная 
цифра.
— Огромная цифра — это более 
3 млн, столько преступлений совер-
шается против детей в Америке каж-
дый год. Не знали? Посмотрите от-
чет, который каждый год публику-
ет департамент здравоохранения и 
благополучия человека. Из них око-
ло 9% — это преступления сексуаль-
ного характера.
— Вы говорите о снижении ко-
личества преступлений в России 
в отношении детей. А с чем это 
связано?
— Ужесточили закон. Научились 
выявлять и пресекать. Профилакти-
ка. За пять лет детей, пострадавших 
от насильственных преступлений, 
меньше на 24%. Преступлений, со-
вершенных в отношении детей,— 
минус 20%. Посягательств на поло-
вую неприкосновенность — минус 
15%. Фактов жестокого обращения 
с детьми меньше на 57%. И бояться 
стали, меньше стали бить детей.
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«Мы хотим изменить само отношение к детям-сиротам»
Уполномоченный по правам ребенка о том, зачем был нужен запрет на усыновление иностранцами

Зачастую детям-сиротам 
специально ставят диагнозы,  
чтобы отпугнуть  
российских усыновителей… 
и передать ребенка на между-
народное усыновление, кото-
рое приносит дивиденды

Все страны делятся  
на доноров и реципиентов. 
Мы до сих пор  
являемся страной— 
поставщиком детей,  
несмотря на ужесточение 
законодательства

Пропахали всю страну, как 
по целине, проинспектиро-
вали 3,6 тыс. детских домов 
и интернатов, из них свыше 
1,2 тыс. я посетил лично.  
И увольняли, и выгоняли,  
и дела заводили

Д О С Ь Е
У П О Л Н О М О Ч Е Н Н Ы Й  П Р И  П Р Е З И Д Е Н Т Е  Р Ф  
П О  П Р А В А М  Р Е Б Е Н К А

Должность введена указом президента от 1 сентября 2009 года «в целях обеспечения 
эффективной защиты прав и интересов ребенка в РФ». При реализации своих функций 
уполномоченный имеет право запрашивать документы и другие данные, а также беспрепят-
ственно посещать госорганы и другие организации, проводить проверки, получать разъясне-
ния, направлять рекомендации по устранению нарушения прав ребенка, привлекать к работе 
экспертов. Уполномоченный назначается и освобождается от должности президентом. Обес-
печение его деятельности возложено на аппарат Общественной палаты РФ. Первым детским 
омбудсменом стал Алексей Головань, ранее занимавший эту должность в Москве. С декабря 
2009 года эту должность занимает Павел Астахов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А С Т А Х О В  П А В Е Л  А Л Е К С Е Е В И Ч

Родился 8 сентября 1966 года в Москве. Окончил факультет правоведения Высшей школы 
КГБ СССР (1991), магистратуру школы права Питсбургского университета (2002). С 1991 
года работал юристом, был членом Московской городской коллегии адвокатов и Адвокатской 
палаты города Москвы. С 1994 года развивал собственную адвокатскую группу (с 2003 года 
— «Коллегия адвокатов Павла Астахова»). Среди известных клиентов — основательница 
финансовой пирамиды «Властилина» Валентина Соловьева, американский разведчик Эдмонд 
Поуп, глава холдинга «Медиа-мост» Владимир Гусинский. С 2004 года был ведущим програм-
мы «Час суда», ток-шоу «Три угла» на телеканале РЕН. В 2006 году создал собственную Школу 
адвокатского мастерства. В 2007 году основал и возглавил всероссийское движение «За Пу-
тина». В декабре того же года стал членом Общественной палаты РФ. 30 декабря 2009 года 
назначен уполномоченным при президенте РФ по правам ребенка. Доктор юридических наук, 
тема диссертации — «Юридические конфликты и современные формы их разрешения». Автор 
ряда юридических пособий и детективных романов. Награжден орденом Почета.
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В Коптевском суде Москвы 
завершились предваритель-
ные слушания по одному из са-
мых громких и скандальных 
экономических уголовных дел 
последних лет — попытке мо-
шеннического хищения ак-
ций «Газпрома» на $2,5 млрд. 
На скамье подсудимых нахо-
дится единственный обвиня-
емый — бывший гендиректор 
компании «Росгазификация» 
Валентин Избицких. Сам он ви-
ну категорически не признает, 
настаивая на том, что именно 
он предотвратил причинение 
государству ущерба.

Предварительные слушания 
в Коптевском суде начались с то-
го, что адвокаты ходатайствова-
ли о возвращении материалов де-
ла прокурору для устранения на-
рушений, допущенных следова-
телем при составлении обвини-
тельного заключения. В частно-
сти, речь шла о якобы имевших 
место фальсификациях доказа-
тельств, отказе в ознакомлении 
со всеми материалами дела и т. д. 
Как заявил 

”
Ъ“ адвокат Вячеслав 

Новожилов, порой дело доходи-
ло до абсурда: например, один из 
26 томов дела целиком состоит из 
документов на английском языке, 
но следствие отказало защите в их 
переводе на русский.

Также защитники настаива-
ли на изменении меры пресече-
ния для Валентина Избицких. За 
время пребывания в «Бутырке» 
и спецблоке «Матросской Тиши-
ны», по словам адвокатов, у не-
го развилась глухота. Кроме того, 
резко ухудшилось состояние здо-
ровья его пожилой матери. Обви-
нение, в свою очередь, просило 
продлить арест обвиняемому на 
полгода. Судья Кирилл Маринен-
ко встал на сторону прокуратуры, 
поддержав ее позицию и во всем 
отказав защите. Адвокаты заяви-
ли 

”
Ъ“, что уже обжаловали про-

дление ареста, а доказывать не-
виновность своего клиента будут 
уже в ходе судебного следствия.

Напомним, что расследование 
этого дела началось в апреле 2013 
года, после того как с заявлением 
в правоохранительные органы 
обратились представители ОАО 
«Росгазификация». Они утвержда-
ли, что их прежний руководитель 
Валентин Избицких в 2005–2008 
годах, «имея умысел, направлен-

ный на совершение мошенниче-
ства, вступил в сговор с неустанов-
ленными лицами из числа сотруд-
ников зарубежных компаний», 
целью которых являлось «изъятие 
и обращение обманным спосо-
бом 1% акций ОАО 

”
Газпром“ сто-

имостью свыше $2,5 млрд, при-
надлежащих ОАО 

”
Росгазифика-

ция“, в свою пользу и пользу тре-
тьих лиц». Позже формулировку 
слегка изменили, и теперь речь 
идет просто об имуществе компа-
нии на сумму 64 млрд руб. (пере-
счет по курсу ЦБ на 2007 год).

Изначально дело было возбу-
ждено по факту злоупотребления 
полномочиями (ст. 201 УК РФ), 
а в ноябре 2013 года оперативни-
ки главного управления эконо-
мической безопасности и про-
тиводействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) МВД задержали Валенти-
на Избицких, после чего главное 
следственное управление столич-
ной полиции предъявило ему об-
винение в покушении на мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). На-
до отметить, что Валентин Избиц-
ких, в прошлом офицер СВР, по-
сле увольнения из органов стал 
вице-президентом «Транснефти», 
а «Росгазификацию» возглавлял 
в 2002–2012 годах.

Претензии следствия к обви-
няемому сводятся к инвестицион-
ным договорам, которые руково-
димая им компания в 2007 году за-
ключила с зарубежной компани-
ей RNK Capital и 12 региональны-
ми российскими газораспреде-
лительными компаниями (ОАО 
«Тверьоблгаз», ОАО «Ростовоблгаз» 
и т. д.). При этом между «Росгази-
фикацией» и RNK Capital были за-
ключены договоры гарантий. Кон-
тракты подразумевали модерни-
зацию газотранспортной системы 
с целью уменьшения вредных вы-
бросов в атмосферу в рамках Киот-
ского протокола и получения со-
ответствующих единиц сокраще-
ний выбросов (ЕСВ), которые про-
даются на международном рынке. 
Но потом структуры «Газпрома», 
как утверждает защита Валентина 
Избицких, отказались от испол-
нения контрактов, хотя иностран-
ные инвесторы уже вложили в де-
ло около $100 млн своих средств. 
Причем произошло это на фоне 
мирового финансового кризи-
са, когда цены на ЕСВ упали в не-

сколько раз. Иностранные парт-
неры решили судиться с «Росгази-
фикацией» в Лондонском между-
народном третейском суде, а рос-
сийская сторона подала в Мос-
ковский арбитражный суд иски 
о признании 12 договоров-гаран-
тий недействительными. Обе сто-
роны в судах победили, но послед-
нее слово осталось все же за «Рос-
газификацией», поскольку сто-
личный арбитраж отказал в при-
знании и исполнении решений 
лондонского суда. В чем-то похо-
жая ситуация сложилась с другим 
инвестором — компанией Core 
Carbon Group, которая подала иск 
к «Росгазификации» в арбитраж-
ный институт при Стокгольмской 
торговой палате о взыскании 
$300 млн. Правда, при этом в ком-
пании утверждают, что ни на ка-
кие активы, включая акции «Газ-
прома», она не претендовала.

«Действия бывшего руководи-
теля 

”
Росгазификации“ по заклю-

чению гарантий могли причи-
нить ущерб предприятию в раз-
мере 100% его тогдашних активов, 
так как инвесторы в будущем име-
ли право предъявить иск о возме-
щении не полученного ими дохо-
да»,— утверждали представители 
МВД, передавшие материалы сле-
дователям.

Адвокаты Валентина Избиц-
ких, в свою очередь, настаивают, 
что это именно их подзащитный 
предотвратил возможный ущерб 
как компании, так и государству, 
инициировав иски о признании 
гарантий недействительными. 
Кроме того, по их словам, следо-
ватели вообще не пояснили, как 
именно технически Избицких 
и его неустановленные сообщ-
ники собирались получить ак-
ции «Газпрома». Кстати, дело в от-
ношении этих неустановленных 
лиц из числа иностранных инве-
сторов выделено в отдельное про-
изводство. Защитники бывше-
го разведчика также отмечают, 
что не раз в судах заявляли: опе-
ративные мероприятия иниции-
ровали сотрудники ГУЭБиПК, ко-
торые действовали «из личных 
карьерных интересов», а позже 
сами были арестованы за созда-
ние и участие в ОПС. Правда, Ва-
лентина Избицких в рамках это-
го расследования следователи не 
опрашивали.

Владимир Баринов

В Киотском протоколе 
нашлось место статье УК РФ
Экс-главе «Росгазификации» вменили  
покушение на акции «Газпрома»

Вчера вечером на Исторической 
сцене Мариинского театра состоял-
ся торжественный концерт по слу-
чаю 80-летия художественной гим-
настики. В приглашении на вечер 
говорилось, что художественная 
гимнастика — вклад России в Олим-
пийское движение. Впрочем, го-
сти вечера, среди которых были по-
мощник президента Игорь Левитин, 
губернатор Санкт-Петербурга Ге-
оргий Полтавченко, министр спор-
та Виталий Мутко, депутаты Госду-
мы Александр Карелин и Светлана 
Хоркина, не нуждались в дополни-
тельных пояснениях относитель-
но важности этого вида спорта и 
праздника в его честь.

Шоу, которое показали вчера в Ма-
риинском театре, начали готовить 
еще в сентябре. Изначально предпо-
лагалось, что празднование состоится 
в конце прошлого года, так как имен-
но 2014-й, если вдаваться в подробно-
сти, является юбилейным для этого 
вида спорта годом. Термин «художест-
венная гимнастика» родился в открыв-
шейся в 1934 году «Высшей школе ху-
дожественного движения» Ленинград-
ского института физической культуры 
им. П. Ф. Лесгафта. Школа объединила 
усилия теоретиков и преподавателей 
ведущих студий пластики и художест-
венного движения, существовавших в 
1920–1930-е годы. Однако постановка 
шоу заняла больше времени, чем пред-
полагалось.

Идею придумала сама президент Все-
российской федерации художественной 
гимнастики, главный тренер сборной 
России Ирина Винер-Усманова, а реали-
зовать предложили Андрею Насонов-
скому, исполнительному продюсеру це-
ремоний открытия и закрытия Олимпи-
ады в Сочи. Так что когда гости вечера во-
шли в зал, выяснилось, что к решению 
пространства сцены создатели шоу по-
дошли нетривиально — там расположи-

лись зрительские места, а само действо 
потребовало закрыть помостом партер.

Более 80 именитых спортсменок со 
всего мира съехались в Петербург для 
участия в шоу. До начала представления 
тренер сборной и пятикратная чемпи-
онка мира Амина Зарипова фотографи-
ровалась с господином Карелиным: «Это 
такое странное ощущение: в шоу будет 
номер 

”
Легенды“, в котором и я прини-

маю участие, и моя воспитанница!»
Гости тем временем могли освежить 

в памяти историю художественной 
гимнастики. В фойе театра устроили 
выставку, инициированную благотво-
рительным фондом Алины Кабаевой. 
Несколько стендов были посвящены 
истории (здесь были представлены ре-
тро-ленты и булавы), остальные — про-
славленным гимнасткам разных лет, 
один из них — самой госпоже Кабае-
вой. Футболки с ее изображением при-
влекли пристальное внимание модель-
ера Валентина Юдашкина и полярника 
Артура Чилингарова. Самой госпожи 
Кабаевой в Мариинке не было. Впро-
чем, можно было обнаружить брошю-
ры фонда, в которых содержалось обра-
щение госпожи Кабаевой к гостям вече-
ра: «Я рада, что современная молодежь 
все больше интересуется художествен-
ной гимнастикой, которая открывает 
для них новые возможности для гар-
моничного развития и роста. Любовь к 
спорту не только делает нас сильнее, но 
и объединяет независимо от политиче-
ских и национальных границ».

Гостей наконец пригласили в зри-
тельный зал. Кроме сцены, места оста-
вались в ложах и бельэтаже. В одной из 
лож оказались господа Полтавченко и 
Левитин, госпожа Винер-Усманова и ху-
дожественный руководитель театра Ва-
лерий Гергиев.

Первый номер был посвящен бале-
рине Айседоре Дункан, которая счита-
ется прародительницей художествен-
ной гимнастики: на сцене оказались 

и балерины и юные гимнастки. Затем 
шел номер «Весна священная», кото-
рый завершился чрезвычайно эффект-
но: гимнастки образовали круг, из ко-
торого на сцене появилась госпожа 
Винер-Усманова в блестящем платье и 
бриллиантовой диадеме. Тут же к ней 
поднялся господин Левитин, и оказа-
лось, что официальные речи все же 
прозвучат на празднике. Господин Ле-
витин передал официальное поздрав-
ление от президента Владимира Пути-
на. В нем говорилось о непрерывной 
связи времен и о том, с каким беском-
промиссным успехом выступают рос-
сийские гимнастки под руководством 
госпожи Винер-Усмановой на соревно-
ваниях любого уровня.

После этого к микрофону подошла 
уже сама президент федерации, ко-
торая отметила, что счастлива быть в 
Санкт-Петербурге: «На этой сцене тан-
цевали Айседора Дункан, Михаил Ба-
рышников, Галина Уланова. Этим те-
атром руководит выдающийся музы-
кант современности Гергиев».

В программе вечера оставалось еще 
два номера, впрочем, весьма торжест-
венных. Сначала под «Болеро» Равеля в 
золотых платьях прошли легенды худо-
жественной гимнастики, за ними про-
следовали действующие спортсмены из 
разных стран. Словом, нельзя сказать, 
что это совсем не напоминало олимпий-
ские церемонии. В финальном номере 
«Славься» на сцену вновь вышли созда-
тели шоу, включая господина Гергие-
ва, а также остальные его участники. Их 
осыпали розовыми лепестками. После 
чего узкий круг приглашенных отпра-
вился в отель «Европа» на банкет.

Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург

Искусство на грани гимнастики
В Мариинском театре отметили 80-летие художественной гимнастики

СКР завершил расследование 
громкого уголовного дела о по-
хищении и убийстве депута-
та горсовета Липецка Михаила 
Пахомова. Тело депутата нашли 
в бочке с цементом в феврале 
2013 года. По версии следст-
вия, шестеро исполнителей по 
заказу бывшего подмосковного 
чиновника Евгения Харитонова 
и его знакомого Сергея Красов-
ского «перестарались» в по-
пытке выбить из депутата откат 
в размере 85 млн руб. с милли-
ардного контракта на установ-
ку детских площадок в Москов-
ской области.

По версии следствия, произо-
шедшей в феврале 2013 года траге-
дии предшествовала почти десяти-
летняя история знакомства Миха-
ила Пахомова и Сергея Красовско-
го. Они начали сотрудничать в се-
редине 2000-х годов, когда госпо-
дин Красовский возглавлял толь-
ко строившуюся в то время ОЭЗ 
«Липецк». Ключевым подрядчи-
ком строительства инфраструкту-
ры ОЭЗ было контролировавшееся 
господином Пахомовым ОАО «Ли-
тер». Ныне обанкроченная ком-
пания получила подряд пример-
но на 1 млрд руб. В процессе работ 
у поставщиков оборудования не-
однократно возникали вопросы 
к структуре Михаила Пахомова, но 
до официального разбирательства 
тогда не дошло. Как считают в СКР, 
вновь их пути пересеклись в 2010 
году. Сергей Красовский тогда воз-
главлял подмосковное ГУП «Мосо-
блкоммунсервис», а его непосред-
ственным куратором в облправи-
тельстве был Евгений Харитонов. 
В 2011 году региональные власти 
начали реализовывать крупную 
программу по установке детских 
площадок. Министерство ЖКХ об-
ласти выбрало оператором проек-

та возглавлявшееся обвиняемым 
Красовским ГУП. Тот, в свою оче-
редь, сделал основным подрядчи-
ком липецкое ООО «Торг сервис», 
контролировавшееся Михаилом 
Пахомовым. Всего компания полу-
чила на установку площадок более 
1 млрд руб.

Проблемы с реализацией про-
граммы начались год спустя. Ле-
том 2012 года прокуратура Мос-
ковской области выявила множе-
ство нарушений при установке 
площадок, которые могли быть 
одной из причин нескольких слу-
чаев гибели детей. В результате 
разразившегося скандала обви-
няемые Красовский и Харитонов 
покинули свои должности и, как 
считают в СКР, вскоре потребова-
ли от Михаила Пахомова вернуть 
деньги за подряд. Данные о кон-
кретной сумме, запрошенной 
ими, разнились: сначала в СМИ 
говорилось о $80 млн, на тот мо-
мент эквивалентных почти всей 
стоимости контракта. Однако 
в окончательной редакции обви-
нения значится сумма 85 млн руб.

По-хорошему денег бывший 
чиновник и экс-директор ГУПа от 
господина Пахомова не получили. 
В итоге Сергей Красовский и Евге-
ний Харитонов решили взыскать 
деньги насильно. Бывший чинов-
ник обратился к своему знакомо-
му Евгению Забродину с прось-
бой за 1 млн руб. организовать по-
хищение депутата Пахомова и вы-
бить из него долг. Евгений Забро-
дин нашел исполнителей — сво-
его родственника Алексея Забро-
дина, бывшего сотрудника ФСКН 
Павла Грушко, выходца из Липец-
кой области Дмитрия Столярчу-
ка, а также Армена Тер-Минасяна 
и Дмитрия Ермакова. Вечером 12 
февраля, говорится в деле, Алек-
сей Забродин, а также обвиняе-

мые Столярчук, Ермаков и Тер-Ми-
насян напали на депутата, затолка-
ли его в машину и поехали в сто-
рону Москвы. По данным следст-
вия, депутат активно сопротив-
лялся, и, чтобы его утихомирить, 
Дмитрий Ермаков несколько раз 
выстрелил ему в голову из травма-
тического пистолета «Хорхе». Пре-
ступники довезли уже умиравше-
го депутата до гаражного коопера-
тива «Рассвет» в поселке имени Во-
ровского под Москвой. Там Миха-
ил Пахомов скончался. Чтобы за-
мести следы, преступники поло-
жили труп в металлическую бочку 
и залили его цементом. Затем они 
решили вернуться к оставшейся 
в Липецке машине господина Па-
хомова и забрали из нее личные 
вещи погибшего. С ними участни-
ков преступления и поймали на 
одном из полицейских постов на 
федеральной трассе «Дон». В тече-
ние недели почти все фигуранты 
были задержаны. Дольше других, 
до середины 2014 года, скрывался 
Павел Грушко.

В итоге Сергею Красовскому, 
Евгению Харитонову и Евгению 
Забродину было предъявлено 
обвинение в организации похи-
щения человека (ст. 126 УК РФ). 
Исполнителями похищения сле-
дователи считают остальных об-
виняемых, а Дмитрию Ермакову 
также предъявлено обвинение 
в убийстве (ст. 105 УК РФ). Не-
которые фигуранты обвиняют-
ся в покушении на кражу (ст. 30 
и ст. 158 УК РФ).

Адвокаты всех участников этой 
истории свою позицию до сих пор 
не высказывали. Перед арестом 
Сергей Красовский попросил 
СМИ «не вешать преждевременно 
ярлыков».

Всеволод Инютин,  
Воронеж

Вымогательство у подрядчика 
дошло до бочки
Расследовано убийство депутата  
липецкого горсовета

СКР завершил расследование оче-
редного уголовного дела автори-
тетного петербургского предпри-
нимателя Владимира Барсукова 
(Кумарина), которому предъявле-
но обвинение в создании тамбов-
ского организованного преступ-
ного сообщества (ОПС) и серии 
мошенничеств. По версии след-
ствия, участники ОПС совершили 
рейдерский захват пяти городских 
предприятий и покушались еще на 
восемь, среди которых Петербург-
ский нефтяной терминал (ПНТ), 
кондитерская фабрика имени Круп-
ской и отель «Санкт-Петербург». 
Стоимость этой недвижимости  
оценена в $130 млн.

Как считает следствие, тамбовское 
ОПС было создано Владимиром Барсу-
ковым совместно с его знакомым Вяче-
славом Дроковым в 2005 году для рей-
дерских захватов петербургских пред-
приятий. Авторитетному бизнесме-
ну и его подельникам, не входившим 
в преступное сообщество, следствие 
инкриминирует в общей сложности 
более десяти эпизодов мошенничест-
ва. Захваты, по данным СКР, проводи-
лись по следующей схеме. Изготовля-
лись поддельные учредительные доку-
менты компании, захват которой пла-
нировался, где в качестве номиналь-
ных руководителей предприятия бы-
ли указаны лица, согласившиеся за 
небольшое вознаграждение на учас-
тие в этом преступлении. Затем доку-
менты подавались в межрайонную на-
логовую инспекцию УФНС по Петер-
бургу №15 для регистрации — здесь 

у предполагаемых рейдеров было не-
сколько налоговиков, которые им по-
могали (они уже осуждены горсудом 
Петербурга.— 

”
Ъ“). Затем в Единый го-

сударственный реестр юридических 
лиц вносились изменения, указанные 
в поддельных документах. А после это-
го предприятие, пройдя ряд фиктив-
ных сделок купли-продажи, продава-
лось реальному покупателю.

Таким образом, по версии следст-
вия, были похищены, в частности, уни-
версам «Смольнинский» и ресторан 
«Петербургский уголок», располагав-
шиеся на Невском проспекте. Всего же, 
как полагает следствие, рейдеры по-
хитили пять городских объектов. Еще 
в восьми случаях им не удалось довес-
ти задуманное до конца, что было ква-
лифицировано следствием как поку-
шение на мошенничество. В этом спи-
ске фигурирует такая компания, как 
Петербургский нефтяной терминал, на 
фактического владельца которого Сер-
гея Васильева было совершено поку-
шение. Кстати, 16 февраля горсуд Пе-
тербурга приступит к повторному рас-
смотрению уголовного дела об этом по-
кушении, по которому Владимиру Бар-
сукову также предъявлено обвинение. 
В общей сложности стоимость недви-
жимости, фигурирующей в уголовном 
деле тамбовского ОПС, оценивается 
примерно в $130 млн.

Как стало известно 
”
Ъ“, 13 февраля 

в Петербурге следствие официально 
уведомило адвоката Сергея Афанасье-
ва, представляющего интересы Влади-
мира Барсукова, о завершении следст-
вия. Сам господин Барсуков, как ранее 

уже сообщал 
”
Ъ“, вину в инкриминиру-

емых ему деяниях не признает.
Между тем в деле возникает любо-

пытная интрига. Уголовные дела о рей-
дерских захватах петербургских пред-
приятий, как сообщал 

”
Ъ“, были возбу-

ждены в 2008 году, а сами мошенниче-
ства относятся к 2005–2006 годам. Срок 
давности по этим преступлениям со-
ставляет десять лет и истекает в этом 
и следующем годах. Учитывая, что ма-
териалы дела составляют (точное их чи-
сло не сообщается) не менее ста томов, 
ознакомление с ними обвиняемых и их 
адвокатов само по себе может занять 
около года. При этом параллельно с оз-
накомлением господин Барсуков будет 
занят и в процессе по делу о покушении 
на господина Васильева, что также зай-
мет у него немало времени. «Из-за своей 
неорганизованности следствие будет 
пытаться быстрее передать дело в суд, 
не дав толком ознакомиться с матери-
алами дела, что может привести к кон-
фликтам с защитой»,— считает Сергей 
Афанасьев. Скорее всего, как предпола-
гает защитник, СКР попытается ограни-
чить Владимира Барсукова и его защит-
ников в сроках ознакомления с матери-
алами уголовного дела. Объяснить 

”
Ъ“, 

почему следствие затянуло с расследо-
ванием, Сергей Афанасьев затруднил-
ся, напомнив, что Альберт Старостин, 
который не фигурирует в числе участ-
ников тамбовского ОПС, был осужден 
за 11 эпизодов мошенничества и поку-
шения на мошенничества Куйбышев-
ским райсудом еще в ноябре 2012 года.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Владимира Барсукова записали в ОПС
Завершено очередное дело авторитетного бизнесмена

Ирина Антонова (на фото слева) 
отметила вклад Ирины Винер- 
Усмановой в искусство спорта 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Депутаты Бундестага выдвинули канцлера  
Ангелу Меркель на Нобелевскую премию  
мира — за усилия по возвращению мира  
на Украину. Если Нобелевский комитет утвер
дит ее кандидатуру, канцлер станет седьмым  
действующим главой государства, награж
денным престижной наградой за последние 
четверть века.

Выдвинуть канцлера ФРГ Ангелу Меркель на 
Нобелевскую премию мира предложили ее одно-
партийцы по Христианско-демократическому со-
юзу Сильвия Пантель и Карл-Георг Вельман. Как 
они пояснили изданию Bild am Sonntag, основа-
нием стали усилия госпожи Меркель по урегули-
рованию украинского кризиса. «Это колоссаль-
ный труд,— сказал господин Вельман.— Если тем 
самым удастся добиться устойчивого перемирия, 
присуждение Нобелевской премии мира было бы 
логичным шагом».

Это не первая «нобелевская инициатива» немец-
ких политиков: в декабре глава Европарламента 
Мартин Шульц и министр сельского хозяйства Гер-
мании Кристиан Шмидт выдвинули при помощи 
Bild на Нобелевскую премию мира папу римского 
Франциска. По правилам Нобелевского комитета 
выдвигать кандидатов на премию могут в том чи-
сле лауреаты прошлых лет, члены правительств и 
парламентов стран, судьи международных судов, 
ректоры и профессура университетов.

Карл-Георг Вельман — член комитета Бундеста-
га по внешней политике, глава группы по связям с 
Украиной, член группы по связям с РФ. «Мы долж-
ны найти решение, при котором ни одна из сторон 
— ни Россия, ни Украина, ни Запад — не окажет-

ся в проигравших»,— пояснил он ранее свою пози-
цию, настаивая на том, что условием дальнейшего 
взаимодействия между Москвой и Западом должен 
стать мир на Украине.

Если осенью Нобелевский комитет утвердит 
кандидатуру канцлера ФРГ, она может стать седь-
мым за последние четверть века лауреатом среди 
действующих глав государств. С 1990 года лауре-
атами становились президент СССР Михаил Гор-
бачев, президент ЮАР Фредерик Виллем де Клерк, 
премьер Израиля Ицхак Рабин, президент Южной 
Кореи Ким Дэ Чжун, президент США Барак Обама и 
президент Либерии Эллен Джонсон-Серлиф.

Нобелевская премия мира вручается с 1901 го-
да. С тех пор ее обладателями стали 103 человека 
и 25 организаций. По правилам Нобелевского ко-
митета точная информация о списке номинантов 
и тех, кто их выдвинул, засекречивается на 50 лет. 
Некоторую информацию можно получить из «уте-
чек» в СМИ или от самих номинирующих. Извест-
но, что в свое время выдвигались на премию, но 
так ее и не получили российский император Ни-
колай II, лидеры СССР и Германии Иосиф Сталин 
и Адольф Гитлер, премьер Великобритании Уинс-
тон Черчилль (получил Нобеля по литературе), кан-
цлер ФРГ Конрад Аденауэр. Из архивов Нобелев-
ского комитета следует, что Иосифа Сталина 1945 
году выдвинул норвежский историк, бывший член 
Нобелевского комитета Хальвдан Кут, в 1948 году 
— профессор Карлова университета Праги Влади-
слав Ригер. Гитлера в 1939-м номинировал швед-
ский депутат Эрик Готтфрид Кристиан Брандт.

Галина Дудина,  
Ольга Шкуренко

Нобель для канцлера
Ангелу Меркель выдвинули на Нобелевскую премию мира

— Накануне переговоров в Мин-
ске американские военные ут-
верждали, что под Дебальцево 
фактически воюют российские 
военнослужащие, Россия всегда 
отрицала присутствие своих во-
енных на территории Украины. 
Какова точка зрения НАТО по 
этому вопросу?
— Мы считаем, что Россия предо-
ставляет очень серьезную, значи-
тельную поддержку сепаратистам, 
которым не удалось бы добиться та-
кого продвижения, не будь у них та-
кой поддержки. Это происходит в на-
рушение фундаментальных прин-
ципов международного права. Рос-
сия должна уважать границы Укра-
ины, ее территориальную целост-
ность. А она нарушает — и аннекси-
ровав Крым, и активно поддерживая 
сепаратистов.
— Но Москва требует представить 
официальные доказательства 
российского военного присутст-
вия на территории Украины. Есть 
ли они у НАТО?
— Наши средства разведки предо-
ставляют документальные данные 
о военном присутствии России на 
востоке Украины, мы видим это по 
данным независимых источников, 
независимых журналистов, полу-
чаем эту информацию от НПО, ко-
торые сообщают нам о погибших 
российских военнослужащих на 
Украине. Кроме того, ОБСЕ предо-
ставляет информацию о военной 
технике, которая была развернута 
на востоке Украины. Трудно пове-
рить, что сепаратисты могут само-
стоятельно использовать эту техни-
ку — там явно есть специалисты из 
России, которые помогают эксплуа-
тировать эти очень сложные систе-
мы вооружений.
— Оказывают ли члены НАТО се-
годня военную помощь Украине?
— Украина — независимая суверен-
ная страна, у нее есть законно из-
бранное легитимное правительст-
во, которое обратилось за помощью. 
Мы в НАТО предоставляем практиче-
скую поддержку при проведении во-
енной реформы.
— Недавно вы сказали, что реше-
ние о поставках оружия Украине 
должно быть оставлено на инди-
видуальное усмотрение стран—
членов альянса. Значит ли это, 
что в НАТО есть серьезные разно-
гласия по этому вопросу?
— У НАТО нет вооружений, так что 
этот вопрос не стоит на повестке 
дня. Решение — вооружать Украи-
ну или нет — принимают отдель-
ные государства—члены НАТО. Но 
одно дело, когда вы предоставляете 
оружие законному правительству, и 
другое — воюющим против него се-
паратистам.
— Если ряд стран НАТО начнет по-
ставлять оружие Украине, в Мо-
скве это будет воспринято как по-
литика альянса…
— Это не будут действия НАТО как 
организации. У 28 стран, входящих 
в альянс, разные системы вооруже-
ний. И они будут самостоятельно ре-
шать, поставлять оружие Украине 
или нет. Украина имеет право на са-
мооборону.
— Несколько стран—членов 
альянса предложили отменить 

основополагающий акт Россия—
НАТО. Тем не менее он остается в 
силе, хотя сотрудничество меж-
ду НАТО и РФ заморожено. Рос-
сия для НАТО — это друг, парт-
нер или враг?
— Мир очень сложен, чтобы делить 
страны на друзей и врагов. НАТО не 
стремится к конфронтации с Росси-
ей. Мы пытаемся установить кон-
структивные партнерские отноше-
ния, но мы не можем компромети-
ровать принципы, на которых осно-
вана безопасность. Россия должна 
соблюдать правила, должна уважать 
суверенитет всех стран.
— После недавней встречи мини-
стров обороны НАТО вы от имени 
альянса объявили о решении со-
здать передовые командные пун-
кты в шести странах, географи-
чески близких к РФ или грани-
чащих с ней. Не опасаетесь еще 
большего роста напряженности в 
отношениях с Москвой после это-
го решения?
— Мы в НАТО реагировали на дейст-
вия РФ в Крыму, на Украине. Все, что 
мы делаем, имеет оборонительный 
характер. Это пропорциональные 
действия. И они полностью соответ-
ствуют нашим международным обя-
зательствам. Действительно, мы со-
здаем шесть центров командования 
и управления в шести странах НАТО 
на Востоке. Они имеют достаточно 
ограниченные возможности, это не 
боевые подразделения. Эти центры 
обеспечат связь между вооруженны-
ми силами этих стран и многонаци-
ональными силами НАТО. Они будут 
организовывать учения. Это все осу-
ществляется в рамках нашей коллек-
тивной обороны.
— Политики из стран Балтии 
особенно часто говорят о том, 
что Россия может предпринять 
какую-то военную акцию про-
тив них. Вы верите, что такое 
возможно?
— Мы не видим никакой непосред-
ственной угрозы государствам—чле-
нам НАТО. Но в то же время наблю-
даем тенденцию, когда Россия при-
меняет силу, как это было в Грузии, 
в Молдавии, в Крыму, на востоке Ук-
раины. Разумеется, это вызывает на-
шу озабоченность. Именно поэтому 
мы адаптируем наши силы к изме-
нившимся условиям безопасности, 
мы хотим повысить нашу боеготов-
ность, чтобы в будущем НАТО могло 
защищать все государства альянса.

полная версия 
kommersant.ru/11458

Воскресенье в Донецке прошло 
спокойно, хотя еще накануне центр 
города впервые за много месяцев 
попал под обстрел. Однако в райо
не Дебальцево, как убедился спе
циальный корреспондент ”Ъ“ ИЛЬЯ 
БАРАБАНОВ, огонь ни одна из сто
рон не прекращает.

В субботу за несколько часов до того 
момента, когда украинские военные 
и силы самопровозглашенной ДНР 
должны были прекратить огонь, под 
обстрел попал самый центр Донецка, 
который до этого оказывался послед-
ний раз под ударом еще летом. Один 
снаряд разорвался на бульваре Пуш-
кина, еще два — на углу Университет-
ской улицы и Театрального проспекта. 
Тут осколками были убиты военный и 
женщина.

— Я сидел в припаркованной ма-
шине, когда снаряд разорвался, меди-
ки два осколка из ноги вынули, один 
из плеча,— рассказал один из постра-
давших.

Военные предполагали, что об-
стрел мог вестись артиллерией со сто-
роны Авдеевки.

С наступлением ночи, впрочем, 
стрельба вокруг Донецка прекрати-
лась. Вчера в городе было спокойно.

На дебальцевский котел режим пре-
кращения огня, впрочем, не распро-

странился. Уже на въезде в Енакиево 
слышны выстрелы и разрывы.

— По Дебальцево приказа прекра-
щать стрелять не было,— объясняет 
стоящий у комендатуры боец с позыв-
ным Маугли.

Местный командир с позывным 
Грек прогнозирует, что в ближайшие 
дни Дебальцево все же перейдет под 
контроль сил ДНР.

— Уже сегодня, наверное, выклю-
чат им электричество, как только гене-
раторы сядут и пропадет связь — тут и 
кончится история,— говорит он.

Пообедать в комендатуру приходит 
одна из беженок.

— А Оленовку вы когда зачистите? 
— спрашивает она бойцов.

— Не поставлена пока такая задача.
— Вы поторопитесь, а то страшно 

пока домой возвращаться.
По словам Грека, утром он выезжал 

на передовую между Углегорском и Де-
бальцево, когда в пятистах метрах ра-
зорвались снаряды «Града».

Он рассказывает, что до войны воз-
главлял строительную фирму и до сих 
пор поддерживает связь с коллегами 
из Киева и других городов Украины.

— Друг мне недавно сообщает из 
Кривого Рога, что пришла ему повест-
ка, мол, приеду скоро вас освобождать, 
а я отослал ему фотографию в форме и 

пишу, что дослужился уже до подпол-
ковника и пусть он встанет у гаража, 
жена ему ногу переедет, с гипсом поле-
жать несколько месяцев лучше, чем от 
своих пулю получить,— говорит Грек.

При попытке проехать на Угле-
горск, нас останавливают на блокпо-
сту у шахты Кондратьевская.

— Приказ начальства, журналистов 
туда пока не пропускать.

— А режим прекращения огня у вас 
соблюдается?

— Горловку до трех ночи обстрели-
вали. Сколько уже этих перемирий 
было, они нужны разве что бойцов по-
менять да боекомплект новый подвез-
ти. Неделю-другую, может, будет поти-
ше, а потом все заново.

В этот момент рядом начинается 
активная стрельба, бойцы из Енакие-
во решают, что на соседнем террико-
не засел снайпер, и открывают ответ-
ный огонь, местные их успокаивают, 
что просто тренировка на полигоне 
началась.

Военные с обеих сторон вчера в те-
чение всего дня обвиняли друг дру-
га в нарушении режима прекраще-
ния огня. Если в основном по линии 
фронта ситуация временно стабили-
зировалась, то в районе Дебальцево 
стрелять, видимо, в ближайшие дни 
не прекратят.

«НАТО не стремится 
к конфронтации 
с Россией»

Огневое перемирие
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ наблюдал за тем,  

как в Донецке и Дебальцево соблюдаются новые минские соглашения
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М И Х А И Л  С А А К А Ш В И Л И  
Б У Д Е Т  С О В Е Т О В А Т Ь  К И Е В У

Решение президента Украины Петра Порошенко назначить экс-главу Грузии Михаила Саа-
кашвили своим внештатным советником и руководителем «консультативного международного 
совета реформ при президенте Украины» в Тбилиси восприняли неоднозначно. «Это признание 
того, что Саакашвили очень многое сделал как реформатор, причем не только для Грузии»,— 
заявил ”Ъ“ член парламента от оппозиционного «Единого национального движения» Серго 
Ратиани, заверив, что они «сделают все возможное, чтобы помочь Украине провести жизненно 
необходимые реформы».

«Это пощечина Грузии»,— считает экс-спикер грузинского парламента Нино Бурджа-
надзе, напоминая, что в отношении экс-президента возбуждено четыре уголовных дела 
по обвинению в превышении служебных полномочий и растрате. Глава же парламентского 
комитета по обороне и безопасности Ираклий Сесиашвили назвал ”Ъ“ создавшееся поло-
жение «деликатным моментом» во взаимоотношениях «двух дружественных стран».

Ранее вице-премьер Грузии Каха Каладзе пригрозил, что назначение Михаила Саакашвили 
«может привести к непрогнозируемым последствиям для двусторонних отношений». Тем не 
менее сейчас власти в целом сдержанны в оценках. Возможно, это вызвано тем, что куратор 
правящей коалиции «Грузинская мечта» Бидзина Иванишвили призвал «с пониманием отнестись 
к решению президента Украины». «Не будем делать из этого трагедии — Украина наш друг, но 
было бы лучше, если бы они учли нашу позицию»,— заметил он. Георгий Двали, Тбилиси

К О Н Т Е К С Т
А Р Е С Т О В А Н  Э К С  Г Л А В А  
Ф Р А К Ц И И  П А Р Т И И  Р Е Г И О Н О В

Генпрокуратура Украины совместно со Службой безопасности задержала бывшего главу фрак-
ции Партии регионов Александра Ефремова. Это стало первым резонансным решением нового 
генпрокурора Виктора Шокина. «Проведена спецоперация по задержанию Ефремова, который 
подозревается в совершении уголовных правонарушений… то есть в злоупотреблении служеб-
ным положением при отягчающих обстоятельствах и служебном подлоге»,— объявил он в специ-
альном видеобращении. В январе Генпрокуратура инициировала расследование о причастности 
Александра Ефремова к финансированию сепаратистской деятельности на востоке Украины.

Источники ”Ъ“ в украинских силовых структурах сообщают, что Александр Ефремов 
был задержан по месту проживания, куда он вернулся 19 января после полуторамесячного 
пребывания во Франции. Пребывание Александра Ефремова на свободе стало поводом для 
отставки прежнего генпрокурора Виталия Яремы.

Украинские власти считают дело в отношении Александра Ефремова «началом очищения 
Украины от политической преступности». Киевские же политологи предполагают, что дело ак-
туализировано, чтобы отвлечь внимание общественности от процесса перемирия на востоке 
Украины. «Перемирие идет сложно, и людям дают новую тему для обсуждения, отвлекают их 
внимание»,— пояснил ”Ъ“ политолог Константин Бондаренко. Киевский же эксперт Алексей 
Полтораков считает арест Александра Ефремова выгодным и власти, и оппозиции. «Арест 
станет шоу, на котором повысится рейтинг власти как ”справедливой“ и оппозиции — как 

”гонимой“,— говорит эксперт.— Дело не станет таким мощным, как арест Юлии Тимошенко, 
но ”Оппозиционный блок“ получит шанс поднять Ефремова на знамя и повысить свои шансы 
на октябрьских местных выборах». Янина Соколовская, Киев

Сутки в сторону
«Мирному процессу угрожает тот 

факт, что боевики будут использовать 
напряженную ситуацию под Дебаль-
цево для срыва режима прекраще-
ния огня. Об этом я предупредил всех 
участников 

”
нормандского процес-

са“»,— заявил господин Порошенко.
Попытки наблюдателей ОБСЕ 

прояснить ситуацию на месте успе-
хом не увенчались. «Мы отправили 
группу наблюдателей в Дебальцево, 
однако представители так называе-
мой ДНР отказали им во въезде»,— 
сообщил 

”
Ъ“ глава миссии ОБСЕ на 

Украине Эртугрул Апакан. Руководи-
тели же ДНР утверждают, что пред-
ставители ОБСЕ вообще не обраща-
лись к ним с просьбой о проведении 
инспекции на этом участке фронта.

«Дебальцево и спор вокруг него 
способны сорвать и без того шаткое 
перемирие, как ранее подобное пе-
ремирие сорвали бои вокруг донец-
кого аэропорта. Украина называет 
Дебальцево плацдармом, противо-
положная сторона — котлом, и это 
неслучайные разночтения»,— гово-
рит 

”
Ъ“ киевский политолог Дмит-

рий Джангиров. Напомним: имен-
но противостояние вокруг донецко-
го аэропорта стало одним из пово-
дов для возобновления боевых дей-
ствий после заключенного в сентя-
бре первого минского перемирия.

На остальных участках «восточ-
ного фронта» обстановка вчера скла-
дывалась гораздо более спокойно, 
чем в Дебальцево. Режим прекраще-
ния огня, о котором договорились в 
Минске лидеры России, Германии, 
Франции и Украины, официально 
вступил в силу с 00:00 в воскресенье 

по украинскому времени (01:00 по 
Москве). В ночь на воскресенье Петр 
Порошенко приказал украинским 
силовикам прекратить огонь. Ранее 

аналогичные приказы отдали си-
лам ДНР и ЛНР лидеры самопровоз-
глашенных республик Александр За-
харченко и Игорь Плотницкий.

Уже в первые часы после объяв-
ленного перемирия боевые дейст-
вия резко пошли на спад и свелись к 
единичным вспышкам. Это позволи-
ло каждой из противоборствующих 

сторон признать, что режим прекра-
щения огня в целом соблюдается. За 
исключением Дебальцево, которое 
может стать спусковым крючком для 
новой эскалации конфликта.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань,  
Галина Дудина;  
Янина Соколовская, Киев
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Подписав мирные соглашения,  
президент Петр Порошенко  
попрежнему вынужден  
думать о войне 
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Территория под контролем ДНР и ЛНР на 19.09.2014

Линия соприкосновения сторон на 10.02.2015
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17913,36 (–66,36)
РТС 914,05 (+52,12)
FTSE 100 6873,52 (+45,41)

DAX 30 10963,4 (+43,75)
DJIA 18019,35 (+46,97)
NASDAQ Composite 4893,84 (+36,22)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.02.15
Австралийский доллар 50,4418
Английский фунт 100,0961
Белорусский рубль** 42,1270
Датская крона* 99,9220

Доллар США 65,0862
Евро 74,3675
Индийская рупия*** 10,4703
Казахский тенге*** 35,1399

Канадский доллар 52,0273
Китайский юань* 10,4300
Норвежская крона* 85,4430
СДР 91,8379

Сингапурский доллар 47,9739
Новая турецкая лира 26,3113
Украинская гривна* 24,3769
Шведская крона* 77,2262

Швейцарский франк 70,1209
Японская иена*** 54,7104
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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комментирует  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Вокруг восстановления права След-
ственного комитета России (СКР) воз-
буждать без требования Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) уголов-
ные дела по налоговым составам пре-
ступления Уголовного кодекса при 
обсуждении было сломлено столь-
ко копий, что, когда это произошло, 
оставлять тему невозможно. То, что 
пока нет ни вала возбужденных дел, 
ни тем более автоматической крими-
нализации СКР любой неуплаты на-
логов в срок, чего ожидали пессими-
стично настроенные эксперты, само 
по себе новостью быть не может. Тем 
более интересно было выступление 
в прошлую пятницу на конференции 

”
Ъ“ и Торгово-промышленной пала-

ты «Новеллы в налоговом законода-
тельстве» профильного представите-
ля СКР — старшего инспектора глав-
ного организационно-инспекторско-
го управления СКР Георгия Смирно-
ва. Довольно редко можно получить 
мнение тех людей, которые работа-
ют в СКР по таким делам: от совпаде-
ния их логики с логикой налоговых 
консультантов и корпоративных 
юристов деловой климат в стране за-
висит едва ли не больше, чем от круп-
ных реформ.

Именно совпадение логики было 
бы крайне настораживающим факто-
ром — это означало бы, что задачей 
перед СКР действительно поставлено 
увеличение собираемости налогов. 
Но выступление господина Смирно-
ва показало, что хотя бы на уровне 
дискуссии те принципы, которыми 
руководствуется СКР при рассмотре-
нии налоговых дел, принципиаль-
но отличны от деловых, и это отлич-
ная новость. Ключевой момент, ко-
торый транслировал представитель 
СКР: в первую очередь СКР в нало-
говых делах интересует умысел при 
уклонении от уплаты налогов, и в це-
лом правовая концепция СКР здесь 
в какой-то степени близка к амери-
канской доктрине conspiracy. Дейст-
вия, приведшие к неуплате налогов 
в ходе обычной деловой активности, 
как таковые СКР не интересуют — 
поток информации, получаемой от 
МВД и из внешних источников, из-
учается СКР в основном с точки зре-
ния умысла. По словам представите-
ля СКР, поэтому не следует ожидать и 
массового дублирования налоговых 
уголовных дел делами об отмывании 
преступно нажитых доходов — про-
стое расходование или инвестирова-
ние выведенных из-под налогообло-
жения средств как отмывание СКР 
квалифицировать не намерен. Нако-
нец, в СКР крайне осторожно отно-
сятся к любым расчетам, связанным 
с налоговыми делами: по словам го-
сподина Смирнова, в СКР эта работа 
следователю не поручается, это обя-
заны делать специалисты комитета.

В целом господин Смирнов под-
твердил, что основная задача СКР, 
скорее, не создать собственную сис-
тему расследования налоговых уго-
ловных дел, а воссоздать ситуацию 
до 2010 года, когда это была сеть меж-
ведомственного взаимодействия — 
МВД, СКР и ФНС. Разумеется, все это 
не гарантия от мутации системы в бу-
дущем. Но пока нет оснований ожи-
дать, что подозрения в адрес силови-
ков оправданны.

вчера

ИНВЕСТКОМПАНИЯ 
LETTERONE

Михаила Фридмана, Германа Ха-
на и Алексея Кузьмичева ведет 
переговоры о покупке в Лон-
доне сети элитных общежи-
тий Pure Student Living (пять зда-
ний на 2150 комнат) у Carlyle Group 
и Generation Estates, сообща-
ет британское издание Property 
Week. Сумма сделки может со-
ставить £535 млн. LetterOne — 
не единственный претендент на 
 актив. Предложения Carlyle Group 
также сделали Greystar, Avenue 
Capital, Round Hill Capital и Unite. 
Яна  Рождественская

ОАО «КУРОРТЫ  
СЕВЕРНОГО КАВКАЗА»

планирует в 2015 году вложить 
1 млрд руб. в горнолыжную 
инфраструктуру курорта Эль-
брус-Безенги в Кабардино-
Балкарии. На эти деньги КСК хочет 
достроить третью очередь канатной 
дороги, отремонтировать трассу и 
создать дополнительную систему 
оснежения. Турпоток курорта в При-
эльбрусье по итогам 2014 года со-
ставил 135 тыс. человек, за начало 
2015 года — около 70 тыс. человек. 
КСК создана в 2010 году для строи-
тельства и управления девятью ку-
рортными зонами на юге России. 
Александра Мерцалова

«РОСНЕФТЬ»

сократит свои капзатраты в 
2015 году в долларах пример-
но на 30%, сообщил президент 
компании Игорь Сечин в интервью 
британской The Independent. В 2014 
году, по данным на октябрь, они со-
ставили $14–16 млрд. На конферен-
ции в Лондоне на прошлой неде-
ле господин Сечин говорил, что ин-
вестпрограмма «Роснефти» в 2015 
 году сохранится на уровне 2014-го. 
 Кирилл Мельников

HSBC

публично извинился за пособ-
ничество в уклонении от на-
логов. В открытом письме, опу-
бликованном в нескольких британ-
ских воскресных изданиях, банк 
подчеркивает, что факты имели ме-
сто в прошлом. Ранее международ-
ный консорциум журналистских 
расследований (ICIJ) сообщил, что 
швейцарское подразделение бри-
танского HSBC во второй полови-
не 2000-х годов помогало клиен-
там, среди которых были междуна-
родные преступники, бизнесме-
ны, политики и звезды шоу-бизнеса 
из Британии, РФ, Индии и ряда аф-
риканских стран, прятать миллио-
ны долларов. «СМИ обращают вни-
мание примерно на 140 имен, фигу-
рирующих в списках. Подавляющее 
большинство их больше не явля-
ются клиентами банка»,— говорит-
ся в письме за подписью нынешне-
го главы HSBC Стюарта Гулливера. 
«РИА  Новости»

правила  
игры

Принципы, которыми 
руководствуется СКР 
при рассмотрении 
налоговых дел, прин-
ципиально отличны 
от деловых, и это 
 отличная новость

Девальвация рубля минимум 
втрое увеличила рентабельность 
работы российских угольщиков, 
резко повысив их конкуренто-
способность на мировом рын-
ке. По оценкам участников от-
расли, эффект от девальвации 
продлится около года, после че-
го перед ними всерьез встанет 
вопрос сокращения издержек. 
Аналитики отмечают, что уже 
в этом году рост рублевой доход-
ности будет частично нивелиро-
ван ростом затрат.

Благодаря девальвации рубля рен-
табельность продаж энергетическо-
го угля на экспорт сейчас доходит до 
30%, рассказал 

”
Ъ“ управляющий ди-

ректор угольного бизнеса En+ (добы-
ча в 2014 году — 12 млн тонн) Евге-
ний Мастернак в кулуарах отраслево-
го саммита Института Адама Смита. 
Для сравнения: у Кузбасской топлив-
ной компании, экспортирующей 
три четверти продукции, рентабель-
ность EBITDA по итогам девяти меся-
цев 2014 года была на уровне 8%. На 
внутреннем рынке, по словам госпо-
дина Мастернака, несмотря на повы-
шение цен с начала года, рентабель-
ность «не превышает 10% в лучшем 
случае». До резкого роста курса дол-
лара в минувшем декабре, добавляет 
топ-менеджер, цены в пересчете на 
рубли были минимальными, уголь-
щикам приходилось сохранять опре-
деленные объемы добычи только для 
того, чтобы просто закрывать посто-
янные издержки.

• По данным Минэнерго, в 2014 году 
в России было добыто 357,6 млн тонн 
угля (рост на 1,6% к 2013 году), из ко-
торых 154 млн тонн пошло на экс-
порт (рост на 7,8%), а 174 млн тонн — 

на внутренний рынок (снижение на 
2,2%; на складах на конец года остава-
лось около 30 млн тонн). В Институ-
те конъюнктуры рынка угля (ИКРУ) 
уточняют, что добыча энергетиче-
ского угля составила 276 млн тонн. 
Из них на внутренний рынок, 
по данным Минэнерго, направлено 
135 млн тонн. При этом экспортные 
цены на энергетический уголь из Рос-
сии снизились до $72,8 за тонну с $85 
годом ранее, говорится в материалах 
министерства, а внутренние выро-
сли за год всего на 12 руб., до 1524 руб., 
при росте себестоимости на 45 руб., 
до 1328 руб. Гендиректор ИКРУ, со-
ветник гендиректора «Русского угля» 
Александр Ковальчук считает, что по 

итогам года отрасль получит общий 
сальдированный убыток, поскольку 
только декабря недостаточно, что-
бы отыграть падение цен за год.
Источник, близкий к крупней-

шему российскому производителю 
энергетического угля СУЭК (добыча в 
2014 году — 99 млн тонн, экспорт — 
49 млн тонн), подтверждает, что участ-
ников отрасли спасло укрепление 
доллара, усилившее их конкуренто-
способность на мировом рынке. По 
подсчетам Олега Петропавловского 
из БКС, рентабельность по EBITDA у 
них при текущем курсе 65 руб./$ мо-
жет доходить до 40%.

Помог слабый рубль и произво-
дителям коксующегося угля, цены 

на который находятся на шестилет-
нем минимуме — $117 за тонну. По 
оценкам Олега Петропавловского, 
маржа EBITDA у них может доходить 
до 60–70%. На конец первого полуго-
дия 2014 года маржа EBITDA уголь-
ного сегмента Evraz составляла око-
ло 20%, себестоимость добычи — $55 
на тонну. В «Мечеле» маржинальность 
сегмента не раскрывают, рентабель-
ность горнорудного бизнеса компа-
нии по EBITDA с учетом железной 
руды в третьем квартале составляла 
12%, себестоимость добычи на «Яку-
тугле», с которого идут экспортные 
продажи,— $27. «Если рубль не укре-
пится, то в 2015 году 

”
Мечел“ может 

получить EBITDA в размере $1,4 млрд, 
вдвое больше, чем в 2014 году»,— по-
лагает господин Петропавловский.

Сейчас у российских угольщи-
ков, возможно, самая низкая себесто-
имость в мире, говорит аналитик, в 
целом по отрасли в России она сни-
зилась в долларовом выражении с 
декабря примерно на 50% (в обзоре 
Citi отмечается, что ниже себестои-
мость только в Индонезии). Но спрос 
на глобальном рынке стагнирует, от-
мечает Олег Петропавловский, а экс-
портные возможности российских 
производителей ограничены порто-
выми мощностями. При этом, добав-
ляет аналитик, затраты угольщиков 
в 2015 году могут вырасти на 25–30%. 
Александр Ковальчук считает, что эф-
фект от девальвации рубля продлит-
ся около года и это время лучше по-
святить работе по снижению рас-
ходов и развитию обогатительных 
мощностей. Евгений Мастернак со-
гласен, что снижение издержек — 
«вопрос выживания отрасли».

Анатолий Джумайло

Набирающее обороты оздоров-
ление средних и крупных про-
блемных банков может стать 
 более эффективным. Измене-
ние законодательства наделило 
санаторов широкими правами 
по оспариванию сомнительных 
сделок бывшего руководства и 
собственников санированных 
банков. Это позволит сократить 
затраты государства, а учиты-
вая, что поправки действуют 
задним числом, ускорить и уже 
начатые оздоровительные кам-
пании, полагают эксперты.

Вместе с объединением санаци-
онного и банкротного законодатель-
ства на базе закона «О банкротстве» в 
конце прошлого года заметные изме-
нения претерпел и ряд норм об оздо-
ровлении банков. Так, ранее дейст-
вовавший закон о санации позво-
лял Агентству по страхованию вкла-
дов (АСВ) оспаривать сомнительные 
сделки бывшего руководства и собст-
венников санируемого банка лишь в 
период исполнения агентством функ-
ций временной администрации — то 
есть до передачи банка на оздоровле-
ние инвестору. Это был слишком ко-
роткий для оспаривания сделок пе-

риод. Теперь АСВ может оспаривать 
сделки в течение всего периода сана-
ции. Указанными поправками рас-
ширены и полномочия самих бан-
ков-санаторов. Если ранее им позво-
лялось оспаривать сделки санирован-
ного банка только в случае уменьше-
ния его уставного капитала (что в хо-
де санации происходит не всегда), то 
теперь это условие исключено. Таким 
образом, и АСВ, под контролем кото-
рого осуществляется оздоровление, 
и банки-санаторы смогут оспаривать 
сделки, совершенные до оздоровле-
ния, весь период санации без ограни-
чений. Причем это касается как но-
вых санаций, так и уже идущих оздо-
ровительных кампаний, указано в 
поправках.

Вывод средств бывшими собст-
венниками банков перед санацией 
или умышленное снятие обеспече-
ния — явление довольно частое. Во-
пиющий пример — санация Банка 
Москвы (оздоровляется ВТБ), начатая 
в 2011 году, когда минимально воз-
можный объем невозвратных креди-
тов оценивался в 150 млрд руб. В Мо-
соблбанке, который оздоравливает-
ся СМП-банком с мая прошлого года, 
объем выведенных за баланс вкладов 

оценивался примерно в 70 млрд руб. 
Оба случая сопровождались возбужде-
нием уголовных дел, но приговоров 
пока нет, как и каких-либо практиче-
ских последствий в виде возврата аре-
стованных активов. Схемы по креди-
тованию заемщиков, не ведущих ре-
альной хозяйственной деятельнос-
ти, ЦБ выявил и в недавно передан-
ном на оздоровление в банк «ФК 

”
От-

крытие“» банке «Траст», заявление на-
правлено Центробанком в правоох-
ранительные органы. И это далеко не 
все примеры.

Расширение арсенала средств по 
возврату выведенных из санирован-
ных банков активов банки-санато-
ры восприняли с энтузиазмом. «Рань-
ше у нас была, по сути, единствен-
ная возможность — в рамках уголов-
ного права преследовать должност-
ных лиц, подписавших неправомер-
ные документы, однако на практике 
это долгий и почти всегда безрезуль-
татный процесс. Теперь будет более 
короткий и эффективный путь оспа-
ривания сомнительных сделок экс-
собственников и менеджмента сани-
руемых банков»,— считает Дмитрий 
Еропкин, председатель правления 
банка «Российский капитал» (саниру-

ет Эллипс-банк). По его оценке, 30–
50% активов санируемых банков мо-
жет быть выведено с помощью сомни-
тельных сделок. Его мнение разделя-
ет и член совета директоров Бинбан-
ка (санатор банков группы «Рост», Мо-
скомприватбанка) Кирилл Любенцов. 
«Я думаю, что 25–30% активов, кото-
рые ранее казались невозвратными, 
можно будет попытаться — и, вероят-
но, успешно — вернуть в ходе оспари-
вания сомнительных сделок, предше-
ствовавших санации, таким образом, 
механизм оздоровления может стать 
намного более эффективным»,— счи-
тает он. «Мы надеемся, что новые воз-
можности по оспариванию сделок по-
зволят повысить результативность 
проведения санационных проце-
дур»,— заявили 

”
Ъ“ и в АСВ.

Впрочем, хотя поправки и дейст-
вуют задним числом, их примене-
ние в отношении уже идущих сана-
ций ограничено общим сроком иско-
вой давности (три года) или сроком, 
установленным в законодательст-
ве о банкротстве для упрощенного 
оспаривания определенных сделок 
(шесть месяцев).
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Активы обратной силы 
Сомнительные сделки санированных банков будет проще оспорить

Столичные власти меняют порядок созда-
ния семейных захоронений. Если раньше 
можно было заранее выкупить земельный 
участок для последующих захоронений 
родственников, то теперь возможно лишь 
зарезервировать в интернете за отдельную 
плату не более чем на десять дней. Новый 
механизм, утверждают в мэрии, позволит 
создать понятную информационную базу 
участков для семейных захоронений и сде-
лает порядок распределения земли более 
открытым и прозрачным. Но в процессе 
смены схемы, жалуются участники рынка 
ритуальных услуг, эта его часть оказалась 
фактически парализована.

О том, что власти Москвы изменили порядок 
организации семейных захоронений, говорит-
ся в соответствующем постановлении столично-
го правительства. Теперь любой желающий мо-
жет забронировать участок, выбрав его на сай-
те департамента торговли и услуг правительст-

ва города (старый порядок такую возможность 
не предусматривал), и заплатить за резервиро-
вание — его стоимость рассчитает независимый 
оценщик, следует из постановления. При нали-
чии свидетельства о смерти администрация клад-
бища бесплатно предоставит участок. Использо-
вать эту услугу «на будущее» не получится: осуще-
ствить захоронение необходимо в течение деся-
ти дней с момента резервирования места, иначе 
бронь аннулируется. Власти пока не приняли ме-
тодику расчета стоимости резервирования семей-
ных могил, а опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка 

не смогли ее оценить. «Вероятно, цена резерви-
рования участков, скажем, на Ваганьковском или 
Гольяновском кладбищах будет разной,— рассу-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“.— Но непонятно, 

как будут и будут ли вообще возвращаться средст-
ва, если захоронение не состоялось».

Существующий порядок предусматривает воз-
можность захоронения на одном участке как ми-
нимум двух близких родственников — например, 

мужа и жены. Но если раньше можно было зара-
нее выкупить земельный участок (при условии 
его наличия) для последующих захоронений род-
ственников, то сейчас такой возможности нет. По 
новым правилам захоронения в родовых могилах 
возможны лишь при наличии свободных мест в 
создаваемом реестре.

Пока чиновники придумывают механизмы 
выполнения постановления о семейных захоро-
нениях, оформление документов на такие виды 
услуг практически парализовано, утверждают 
участники рынка ритуальных услуг. «Когда про-
цесс восстановится — неизвестно, старый меха-
низм уже неработоспособен, а нового нет!» — 
недоумевает источник 

”
Ъ“ в отрасли. Участники 

рынка, с которыми пообщался 
”
Ъ“, говорят, что 

при подготовке нового документа о семейных за-
хоронениях чиновники не обращались к ним за 
консультациями. 

деловые новости  — с10

Духовные склепы
Семейные захоронения зарегистрируют в интернете

В ПРОДАЖЕ С 16 ФЕВРАЛя

КАК КРИЗИС МЕНЯЕТ  
СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

ПРОДЮСЕР ФЕДОР БОНДАРЧУК — 
О ТОМ, ПОЧЕМУ В РОССИИ СЕЙЧАС 
ВЫГОДНО СНИМАТЬ КИНО, 
И ФИЛЬМЕ «ДУХLESS »

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ НЕ ХОТЯТ 
ЭКОНОМИТЬ НА КРАСОТЕ

КТО СЕЙЧАС ДИКТУЕТ УСЛОВИЯ 
НА РЫНКЕ АРЕНДЫ

ЧЕМ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
ФИНАНСОВЫЕ МОШЕННИКИ 
ОТЛИЧАЮТСЯ ОТ ЗАГРАНИЧНЫХ
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За длинным углем
Отрасль продержится на девальвации рубля около года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,231$ млрд ● 775,9

Бывшие собственники Балтийского 
банка заподозрили его санатора — 
Альфа-банк — в намерении лишить 
их статуса миноритарных акционе-
ров. По этой причине они пытаются 
оспорить в суде сделку по переходу 
прав собственности на 10,9% акций 
санируемого банка. Впрочем, по мне-
нию юристов, новые нормы законо-
дательства делают шансы истцов 
призрачными.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался текст иско-

вого заявления бывших собственников 
Балтийского банка. Компания «Балтийский 
торговый дом» (БТД) пытается оспорить по-
купку 10,9% акций Балтийского банка ком-
панией «Элекс-недвижимость». БТД пред-
ставляет интересы акционера Балтийского 
банка Андрея Исаева, чья доля в ходе стан-
дартной при санации процедуры уменьше-
ния капитала банка до 1 руб. и последую-
щей допэмиссии размылась с 49,877% до 
символических 0,000005%. Иск подан в ар-
битражный суд Москвы 15 января, предва-
рительное рассмотрение запланировано на 
16 марта, свидетельствуют данные картоте-
ки арбитражного суда. Третьими лицами по 
иску выступают ЦБ, Агентство по страхова-
нию вкладов и Альфа-банк, санирующий 
Балтийский банк с августа 2014 года и вла-
деющий 88,9% его акций.

• ООО «Элекс-недвижимость», по данным 
базы СПАРК, специализируется на консуль-
тировании по вопросам коммерческой дея-
тельности и управления. По состоянию на 
июнь 2014 года оно на 99% принадлежало 
ООО «Яуза-Центр», которое, в свою очередь, 
принадлежит кипрской Studio Holdings 
Limited (владеет также оставшимся 
1% «Элекс-недвижимости»).
Присутствие «Элекс-недвижимости», не 

владеющей даже блокпакетом акций Бал-
тийского банка, в составе его акционеров 
представляется опасным БТД. В своем иске 
компания ссылается на то, что в плане сана-
ции Балтийского банка «Элекс-недвижи-
мость» не упоминается вообще, инвесто-

ром должен выступать только Альфа-банк. 
«Единственная разумная, но недобросо-
вестная цель, которую преследуют в дан-
ном случае Альфа-банк и 

”
Элекс-недвижи-

мость“,— дать возможность Альфа-банку 
приобрести акции у 

”
Элекс-недвижимо-

сти“ и стать владельцем более 95% акций (а 
именно — 99,8%.— 

”
Ъ“)»,— говорится в 

иске. Дело в том, что по закону «Об акцио-
нерных обществах», если владелец 95% ак-
ций компании собрал этот пакет, купив как 
минимум 10% у других акционеров, у него 
возникает право принудительного выкупа 

акций оставшихся 5% у миноритариев. Та-
ким образом, если впоследствии Альфа-
банк купит долю в Балтийском банке у 
«Элекс-недвижимости», он сможет абсо-
лютно законно избавиться от его бывших 
собственников. В Альфа-банке не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

У Альфа-банка как у санатора есть опыт 
судебных тяжб с бывшими собственника-
ми проблемных активов. Так, в 2009–2010 
годах миноритарии санировавшегося Аль-
фа-банком банка «Северная казна» сначала 
пытались через суд обеспечить выкуп своих 
акций по определенной цене, а потом — об-
менять их на акции Альфа-банка. Альфа-
банк последовательно отбил эти попытки.

Но и бывшие собственники Балтийско-
го банка не новички в суде. Банк еще в 2013 
году печально прославился корпоратив-
ным конфликтом своих тогдашних вла-

дельцев — Андрея Исаева и Олега Шигаева. 
А в октябре прошлого года господин Исаев 
также от лица БТД вступил в судебные тяж-
бы еще и с ЦБ, пытаясь оспорить свое от-
странение от владения и управления бан-
ком. К тому же, как писал 

”
Ъ“, возбуждено 

уголовное дело по факту мошеннического 
хищения из Балтийского банка более 
2,5 млрд руб., по данным 

”
Ъ“, в виде креди-

тов. Обыски проводились в квартире и до-
ме Олега Шигаева (см. 

”
Ъ“ от 4 февраля).

В теории БТД может доказать в суде 
умышленное выдавливание из капитала 
санируемого банка, считают юристы. Допэ-
миссия проводилась по закрытой подпи-
ске в пользу Альфа-банка и «Элекс-недви-
жимости», свидетельствует решение Бал-
тийского банка. «При таком условии с точ-
ки зрения буквы закона нарушений нет, 
но, если суд признает создание искусствен-
ных условий для вытеснения миноритари-
ев, сделка по продаже 10,9% акций Балтий-
ского банка будет развернута»,— рассужда-
ет партнер юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов. Впрочем, Альфа-
банк сохранит контроль над Балтийским 
банком и статус его санатора.

Кроме того, у санатора в любом случае 
остается законный способ избавиться от 
миноритария, добавляет господин Болома-
тов. Дело в том, что в конце прошлого года 
законодатели сделали для санаторов исклю-
чение из закона «Об акционерных общест-
вах». Теперь, если санатор завладел 95% ак-
ций санируемого банка (сразу или по ча-
стям), он вправе выкупить доли остальных 
акционеров. Поправки вступили в силу в 
конце января и действуют задним числом в 
случае споров по санации. Это значит, что в 
случае Балтийского банка новый собствен-
ник может собрать требуемый пакет — на-
пример, путем выкупа повторной допэмис-
сии, и миноритарии не смогут воспрепятст-
вовать принудительному выкупу у них ак-
ций, заключает господин Боломатов.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

«Балтийский» накрыло волной 
разбирательств
Бывшие владельцы проблемного банка пытаются остаться миноритариями

контекст  

БанКи

ВТБ в десять раз  
сократит выплаты правлению

ВТБ, второй по величине российский банк, в десять раз снизит воз-
награждение членам правления по итогам 2014 года на фоне паде-
ния прибыли, сообщил старший вице-президент банка Дмитрий Пья-
нов. По итогам работы за 2013 год правлению в 2014 году было вы-
плачено 1,59 млрд руб. В эту сумму входят все формы вознагражде-
ния: оклад, премии и годовые премии, командировочные и отпуск-
ные. Годом ранее, согласно ежеквартальной отчетности ВТБ, эта 
сумма составила 1,32 млрд руб. По словам господина Пьянова, руко-
водство ВТБ рискует не получить бонусы в случае отсутствия положи-
тельного результата по итогам 2014 года (в 2013 году группа ВТБ 
 заработала 100,5 млрд руб.). Кроме того, другим важным фактором, 
влияющим на выплаты правлению, является изменение его состава. 
В июле 2014 года банк покинула один из зампредов ВТБ Юлия Чу-
пина, которая также получила премию за рекордный по прибыли 
2013 год. «Интерфакс»

Связной банк  
меняет стратегию развития

Связной банк в первом квартале будет существенно корректировать 
бизнес-модель в связи «с негативным развитием экономической си-
туации в декабре 2014 года», говорится в финансовой отчетности 
кредитной организации. Стратегия банка, рассмотренная советом 
директоров в октябре 2014 года, предусматривала объединение 

возможностей ГК «Связной» (в части сети дистрибуции) и банка 
(в части расчетных технологий и продуктов) по развитию бизнеса 
безналичных платежей. Связной банк планировал выдать в 2015–
2017 годах более 550 тыс. кредитных карт, а также 150 тыс. кре-
дитов наличными на основе кросс-продажи продуктов клиентам. 
«Стратегия существует, но будет пересматриваться в части кредит-
ных продуктов, а именно в том, что привлечение средств будет ид-
ти менее агрессивно, потому что меньше будет возможностей для 
продажи кредитных продуктов»,— заявил директор по маркетингу 
банка Антон Гольцман. В декабре после неожиданного решения ЦБ 
повысить ключевую ставку до 17% годовых банк приостанавливал 
выдачу кредитов по картам. С 7 февраля банк закрыл все офисы. 
«Интерфакс»

Фондовый рыноК

Инвесторы потянулись  
к развивающимся странам

По данным EPFR, за неделю, закончившуюся 11 февраля, чистый 
приток средств в фонды развивающихся стран составил $1,35 млрд. 
Неделей ранее был противоположный результат — отток в размере 
$976 млн. При этом текущий приток средств стал самым значитель-
ным c 10 сентября прошлого года, когда в фонды инвесторы вложи-
ли $3,4 млрд. Основная часть притока пришлась на Китай. По оцен-
кам аналитиков Sberbank Investment Research, объем инвестиций 
в китайский рынок на минувшей неделе составил $1,62 млрд. Также 
хороший результат показала Индия: приток на этот рынок составил 
$359,3 млн. В Россию поступило всего $25,5 млн. Участники рынка 
не исключают, что на следующей неделе объем привлечений в Рос-
сию увеличится. «Отчетность EPFR не отражает реакцию на пятнич-
ное соглашение о прекращении огня, подписанное в Минске, кото-
рое вызвало положительную реакцию рынка. Поэтому на предстоя-
щей неделе можем увидеть значительный приток со стороны меж-
дународных инвесторов, которые захотят заработать на недооце-
ненных рублевых активах»,— отмечают аналитики Газпромбанка. 
Виталий Гайдаев

Акционеры крупных коллекторских 
агентств как минимум вдвое повышают 
требования к рентабельности своих инвес-
тиций. Агентства могут ускорить возврат 
средств, потраченных на приобретение 
плохих долгов, снизив предлагаемую 
 цену портфелей, увеличив отчисления 
из прибыли или ужесточив условия 
для должников.

О том, что акционеры крупнейших коллектор-
ских агентств, работающих на рынке цессии, пе-
ресматривают требования к показателю рента-
бельности инвестиций, 

”
Ъ“ рассказали участни-

ки рынка. По словам собеседников 
”
Ъ“, уровень 

повышен в среднем вдвое. «Если раньше нор-
мальным считался возврат в среднем около 7–8% 
от суммы инвестиций в год, то сейчас эта планка 
повысилась как минимум до 20%»,— поясняет со-
беседник 

”
Ъ“ на рынке цессии. По оценкам друго-

го источника 
”
Ъ“, «планка была повышена с 20–

30% до 40–50%». В последнем случае речь идет об 
инвестированных заемных средствах, если акци-
онер вкладывал собственные, то порог возврата 
на инвестицию может быть и 10%, поясняют 
источники 

”
Ъ“.

В настоящее время крупнейшими игроками 
на рынке цессии являются ПКБ и коллекторское 
агентство ЭОС (в совокупности занимают порядка 
70% рынка), а также «Востокфинанс груп» и «Лин-
дорфф». По данным базы СПАРК, в уставном капи-
тале ПКБ 25,22% принадлежат Игорю Киму. ЭОС и 
«Востокфинанс груп» контролируются кипрски-
ми структурами, «Линдорфф» — на 100% принад-
лежит финской Lindorff Finland Oy. В «Востокфи-
нанс груп» подтвердили факт повышения акцио-
нерами требований к возврату на инвестиции, 
конкретные цифры уточнять отказались. Источ-
ники, близкие к ПКБ и «Линдорффу», подтверди-
ли 

”
Ъ“ повышение требований по рентабельно-

сти инвестиций. Связаться с представителем ЭОС 
не удалось. По оценкам коллекторов, в среднем в 
год крупному агентству необходимо порядка 
€10 млн инвестиций, которые в основном посту-
пают в валюте из зарубежных юрисдикций. «Круп-
ные игроки сильно пострадали из-за резкого паде-
ния курса рубля, для того чтобы отбить свои инве-
стиции, европейские акционеры повышают 
планку по возвратности»,— считает директор по 

развитию бизнеса коллекторского агентства 
Credit Incasso Rus Евгений Арсентьев, уточняя, что 
его компании эта тенденция не коснулась.

Повысить процент возврата на инвестиции 
они могут несколькими способами. Один из вари-
антов — «закрутить гайки» в отношении должни-
ков. «Если раньше коллектор, купивший долг у 
банка, мог договориться с должником о том, что 
при единовременной выплате 60% от суммы дол-
га коллектор списывает ему пени и штрафы, то 
сейчас коллекторам придется как минимум повы-
сить размер единовременной выплаты до 80%»,— 
отмечает глава коллекторского агентства «Центр 
ЮСБ» Александр Федоров. Возможно и дальней-
шее снижение коллекторами цен на портфели по-
купаемых у банков проблемных долгов. Средняя 
цена уже составляет 1,5–3% от объема портфеля. 
Наконец, можно обязать агентство направлять ак-
ционерам большую сумму из прибыли. «Однако в 
этом случае коллекторы могут столкнуться с тем, 
что покупать портфели им станет не на что»,— ука-
зывает господин Федоров.

Отсутствие у коллекторов большого объема 
свободных средств и занижение цен на портфели 
плохих кредитов могут стать причинами срыва 
самой масштабной с 2010 года сделки, готовя-
щейся на рынке цессии. Речь идет о продаже пор-
тфеля проблемных долгов ОТП-банка на сумму 
около 30 млрд руб. О ее подготовке 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники на банковском рынке. По оценкам 
аналитика Fitch Ratings Дмитрия Васильева, 
предложенный к покупке портфель сопоставим 
по объему с резервами на возможные потери по 
кредитам, которые, в свою очередь, примерно со-
ответствуют объему всей просроченной задол-
женности банка. По мнению собеседников 

”
Ъ“ в 

банках из топ-10, возможно, таким образом банк 
намерен корректировать свои результаты по пер-
вому кварталу. Коллекторы считают, что, в случае 
если банку удастся договориться с потенциаль-
ными покупателями по цене, он сможет продать 
как минимум часть портфеля. «У банка есть пор-
тфель, который может быть выставлен на прода-
жу на приемлемых для нас условиях. Но с учетом 
текущего рынка стопроцентной уверенности, 
что какая-либо сделка состоится, нет»,— заявили 

”
Ъ“ в ОТП-банке.

Валерия Францева

С коллекторов требуют денег
Акционеры крупных агентств  
повышают требования к рентабельности

Согласно новой редакции бан-
кротного законодательства, при 
оспаривании досанационнных сде-
лок срок этот отсчитывается с мо-
мента (дата) утверждения ЦБ плана 
участия АСВ в санации того или ино-
го банка, то есть с момента принятия 
решения о санации. «Впрочем, иско-
вая давность может быть восстанов-
лена судом, если санатор докажет, 
что не имел объективной возможно-
сти ознакомиться с нужными доку-
ментами, а такое случается нередко 
— например, если база данных ча-
стично уничтожена»,— считает руко-
водитель правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский. В конечном итоге, по 
его мнению, активное использова-
ние поправок на практике поможет 
скорее завершить уже начатые сана-

ции и сэкономить на затратах госу-
дарства на новых оздоровительных 
проектах.

При этом господин Олевинский 
не исключает, что возможность су-
дебного оспаривания сделок по вы-

воду активов простимулирует регу-
лятора в спорных ситуациях чаще 
принимать решения о санации. 
«Уже были случаи, когда в банки 
приходила временная администра-
ция АСВ, а потом из-за серьезного 
недостатка активов лицензия все-та-
ки отзывалась, так было с банком 

”
Народный кредит“,— напоминает 

господин Олевинский.— Возмож-
ность вернуть часть активов по суду 
делает не столь однозначным реше-
ние об отзыве лицензии и может по-
мочь кредиторам сохранить свои 
средства».

Впрочем, пока оптимизм санато-
ров теоретический. На практике 
оспаривание сделок сопряжено с се-
рьезными трудовыми и материаль-
ными затратами — и вопрос, захотят 
ли санаторы их нести.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Активы обратной силы
с7

4,4 млрд руб.  
составил чистый убыток 
Балтийского банка  
по итогам 2014 года  
по российским  
стандартам отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

цитАтА

Я не исключаю, что случаев  
санации банков в 2015 году будет 
больше, чем в 2014-м, хотя у меня 
оценок нет, мы их не делали
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ,  
3 февраля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Банки-кредиторы все активнее 
пытаются обанкротить авиа-
компанию «ВИМ-Авиа». Вслед 
за ВТБ иск об этом планиру-
ет подать крупнейший креди-
тор — Сбербанк, долг перед ко-
торым превышает 4,3 млрд 
руб. То, что «ВИМ-Авиа» оказа-
лась среди немногих россий-
ских авиакомпаний, показав-
ших рост в январе, не убедило 
кредиторов в ее платежеспо-
собности. Но Росавиация уго-
ворила банки не предпри-
нимать активных действий, 
пока чиновники сами не оце-
нят  финансовое положение 
 перевозчика.

Сбербанк планирует подать в суд 
заявление о банкротстве авиакомпа-
нии «ВИМ-Авиа», сообщили источ-
ники 

”
Ъ“. В банке подтвердили факт 

рассылки соответствующих уведом-
лений в отношении перевозчика и 
авиакомпании «Русское небо» (по-
ручитель по долгам «ВИМ-Авиа», аф-
филирована с ней, в конце 2014 го-
да Росавиация приостановила дей-
ствие сертификата эксплуатанта 
компании). Долг «ВИМ-Авиа» перед 
Сбербанком превышает 4,3 млрд 
руб. Источник 

”
Ъ“, близкий к нему, 

пояснил, что «ВИМ-Авиа» перестала 
обслуживать кредит в апреле 2014 
года, «не предпринимает попыток 
урегулировать ситуацию, наращи-
вает долги и проводит неочевидные 
с точки зрения экономической обо-
снованности операции с ценными 
бумагами».

• «ВИМ-Авиа» подконтрольна Свет-
лане и Рашиду Мурсекаевым, парк — 
десять Boeing 757–200, четыре Airbus 
319–111, выполняет рейсы из Домо-
дедово по России и за рубеж. В 2014 
 году перевезла 1,6 млн человек (рост 
на 16%, 11-е место в России).
Долг «ВИМ-Авиа» перед Сбербан-

ком еще не подтвержден судом, но 
изменения, внесенные в законода-
тельство в конце 2014 года, позволя-
ют требовать банкротства и до этого. 
Партнер адвокатского бюро «Инфра 
Лекс» Артем Кукин пояснил, что та-
ким образом заявитель может сэко-
номить как минимум полгода и по-
высить шансы на успешный возврат 
средств. При этом Сбербанк уже по-
лучил ряд судебных решений о взы-
скании долга с поручителей — бене-
фициаров компании Светланы и Ра-
шида Мурсекаевых, уточняет источ-
ник 

”
Ъ“. В банке говорят, что подали 

иск о взыскании 700 млн руб. с ген-
директора авиакомпаний «Башкор-
тостан» (также поручитель по долгам 
«ВИМ-Авиа», в процессе банкротст-
ва) и «Русское небо» Евгения Сюкре-
ва. Сбербанк также считает необхо-
димым провести расследование в от-
ношении сделок, совершенных ген-
директором «ВИМ-Авиа» Александ-
ром Кочневым, и, возможно, супру-
гов Мурсекаевых. Источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что банк может возбудить 
исполнительное производство, аре-
стовать имущество господ Мурсека-
евых и закрыть им выезд за границу.

В «ВИМ-Авиа» не стали коммен-
тировать отношения с банками-

партнерами, но уверяют, что про-
блемы с кредиторами не повлияют 
на работу компании. С точки зре-
ния производственных показате-
лей она на фоне других участников 
рынка выглядит не так уж плохо — 
при общем падении перевозок в ян-
варе на 1,3% у «ВИМ-Авиа» рост со-
ставил 53,4% (до 107 тыс. человек). 
Источники 

”
Ъ“ на рынке полагают, 

что это произошло в первую оче-
редь за счет пассажиров сокращаю-
щей полеты «ЮТэйр».

Пока попытки кредиторов обан-
кротить «ВИМ-Авиа» не увенчались 
успехом даже в случае подтвержде-
ния долга судом. Так, в середине янва-
ря соответствующий иск подавал ВТБ 
(см. 

”
Ъ“ от 23 января), но суд отказал-

ся принять его, хотя апелляционная 
инстанция подтвердила взыскание 
с авиакомпании $1,8 млн задолжен-
ности по кредитам банка, действует и 
решение о взыскании еще $970 тыс. 
(в ВТБ отказались от комментариев).

В Росавиации 
”
Ъ“ сообщили, что 

в пятницу ситуация в «ВИМ-Авиа» 
обсуждалась на специальном сове-
щании с участием представителей 
авиакомпании, Сбербанка и ВТБ. По 
итогам ведомство решило провести 
собственную оценку финансового 
положения перевозчика. С банками 
достигнута договоренность не пред-
принимать резких действий против 
авиакомпании вплоть до окончания 
проверки, по итогам которой состо-
ится повторное совещание.

Елизавета Кузнецова,  
Ксения Дементьева

«ВИМ-Авиа» обложили кредиторы
Сбербанк готов начать банкротство перевозчика

Например, Чехия, еще несколько 
лет назад полностью снабжавшаяся 
через Украину, теперь перешла на 
поставки через газопровод Opal (на-
земное продолжение Nord Stream). 
Словакия, до 2014 года получавшая 
весь газ через Украину, сейчас напо-
ловину снабжается через Чехию.

В результате в 2014 году транзит 
через Украину упал на 28%, до 62 мл-
рд кубометров, а в 2015 году Fitch 
ожидает его снижения до 50 млрд 
кубометров. Действительно, с ок-
тября объемы газа, поступающие 
в ЕС через пункт Вельке-Капуша-
ны на словацко-украинской грани-
це (основная точка передачи), упа-
ли примерно втрое по сравнению 
со средним уровнем в предыдущие 
два года. И даже штрафы в пользу 
клиентов за неполное удовлетворе-
ние заявок, утверждают источники 

”
Ъ“, не останавливают «Газпром» в 

проведении новой политики.
В первом квартале, судя по всему, 

ситуация не изменится, и монопо-
лия покажет очередное снижение 
поставок в ЕС: местные потребите-
ли стремятся снизить отбор по кон-
трактам с нефтяной привязкой. Они 
рассчитывают на значительное сни-
жение цены газа во втором—треть-
ем кварталах, когда в ней будет пол-
ностью учтено прошлогоднее паде-
ние стоимости нефти. Вопрос в том, 
воспользуется ли «Газпром» возмож-
ностью увеличить поставки или же 
монополия сочтет более важной ми-
нимизацию транзита через Украи-
ну. В последнем случае «Газпрому» 
грозит уже серьезная потеря пози-
ций на рынке.

Собеседники 
”
Ъ“ в европейских 

газовых компаниях считают такой 
вариант реальным, рассчитывая на 
возвращение в ЕС значительных 
объемов сжиженного газа (СПГ). В 
последние три года поставки СПГ 
в Европу снижались, поскольку в 
Азии цены были существенно вы-
ше. Но теперь ситуация может из-
мениться. По данным Platts, основ-
ной индикатор для спотового СПГ 
в Азии Japan Korea Marker для мар-
товских поставок опустился до $6,8 
за MBTU, тогда как цены в британ-
ском хабе NBP держатся на уровне 

$7 за MBTU. Катарский СПГ с учетом 
фрахта может быть продан в севе-
ро-западной Европе по $7,8 за MBTU 
(около $280 за 1 тыс. кубометров), 
тогда как цена «Газпрома» на гра-
нице с Германией лишь чуть ниже 
$300 за 1 тыс. кубометров. И хотя во 
втором квартале она может упасть 
до $270–280, СПГ останется конку-
рентоспособной альтернативой. По 
оценке одного из собеседников 

”
Ъ“, 

Европа сможет безболезненно заме-
стить 10–15 млрд кубометров рос-
сийского газа.

Алексей Гривач из Фонда наци-
ональной энергетической безопас-

ности отмечает, что осложнить ситу-
ацию для рынка ЕС может сокраще-
ние добычи на крупнейшем евро-
пейском месторождении Гронин-
ген в Голландии. При этом, добав-
ляет эксперт, у «Газпрома» есть шанс 
увеличить экспорт в Европу даже на 
фоне минимизации транзита через 
Украину, если ЕС разрешит исполь-
зование полной мощности газопро-
вода Opal. Но европейские чинов-
ники говорили о такой возможно-
сти только в случае реального кри-
зиса поставок, который может быть 
предотвращен за счет СПГ.

Юрий Барсуков

«Газпром» теряет Европу

П Р А В И Л А  И Г Р Ы « Г А З П Р О М »  О Б Ъ Е Д И Н Я Е Т  И С К И

«Газпром» попросил правление Торговой палаты Стокгольма объединить рассмо-
трение споров с «Нафтогазом Украины» по контрактам на покупку газа и на тран-
зит в одно дело, говорится в отчетности российской компании за четвертый 
квартал. В середине июня 2014 года «Газпром» и «Нафтогаз» подали встречные 
иски в Стокгольмский арбитраж по контракту на покупку газа, 21 июля дела были 
объединены. В октябре «Нафтогаз» оспорил еще и контракт на транзит газа, те-
перь российская компания просит слить все иски в одно дело. «С одной стороны, 
это может быть чисто техническим действием, чтобы избавить ”Газпром“ от до-
полнительных расходов и ускорить рассмотрение всех требований в целом,— 
говорит партнер коллегии адвокатов ”Муранов, Черняков и партнеры“ Дмитрий 
Черный.— С другой стороны, консолидировав иски, ”Газпром“, возможно, хочет 
изменить состав арбитров, если у него имеются основания более не доверять 
утвержденному составу». По мнению юриста, с учетом того что первое дело 
назначено к слушанию только в феврале—марте 2016 года, объединение вряд 
ли повлечет существенное увеличение сроков рассмотрения. Юрий Барсуков, 
Андрей Райский

У ОАО РЖД вновь возникли 
сложности с амбициозным про-
ектом строительства высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали (ВСМ) Москва—Ка-
зань стоимостью 1,068 трлн руб. 
Хотя правительство формаль-
но одобрило проект, монопо-
лия, у которой и без того много 
проблем с инвестпрограммой, 
до сих пор не дождалась об-
ещанных из бюджета 6 млрд 
руб. на начало работ, зато полу-
чила настойчивое предложе-
ние  разделить расходы.

В пятницу глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев заявил, что прави-
тельство не отказывалось от выделе-
ния средств на проектирование высо-
коскоростной железнодорожной ма-
гистрали Москва—Казань (ВСМ-2), но 
подчеркнул, что ОАО РЖД также долж-
но участвовать в финансировании. 
Министр ожидает, что стороны раз-
делят расходы «примерно пополам». 
Так господин Улюкаев ответил на пре-
тензии президента ОАО РЖД Влади-
мира Якунина, который днем ранее 
пригрозил свернуть проект, если в 
первом квартале монополия не полу-
чит обещанных государством 6 млрд 
руб. на начало проектных работ. Топ-
менеджер пояснил, что задержка фи-
нансирования тормозит объявление 
конкурса на выбор проектировщика, 
запланированного на февраль.

В ОАО РЖД обсуждать слова госпо-
дина Улюкаева отказались, но источ-
ник 

”
Ъ“ в монополии утверждает, 

что она готова пойти навстречу Мин-
экономики и найти 3 млрд руб. Это 
подтвердили в ОАО «Скоростные ма-
гистрали» (принадлежит ОАО РЖД и 
реализует проект ВСМ-2), уточнив, 
что сначала в любом случае необхо-

димо получить постановление пра-
вительства РФ «о выделении хотя бы 
какой-то суммы».

Проект ВСМ Москва—Казань 
предметно обсуждается с 2012 го-
да. Новая дорога протяженностью 
770 км призвана сократить время в 
пути между городами с 11,5 до 3,5 ча-
са. По последнему плану магистраль 

планировали построить в четы-
ре этапа: первый участок Москва—
Владимир должно построить ОАО 
РЖД (384,1 млрд руб., из них 31 млрд 
руб.— собственные средства), участ-
ки Владимир—Нижний Новгород, 
Нижний Новгород—Чебоксары и 
Чебоксары—Казань — концессионе-
ры (684,4 млрд руб.). При этом боль-
шую часть проекта должно профи-
нансировать государство. Линию из-
начально планировалось запустить 
к чемпионату мира по футболу 2018 
года, но в последнем варианте гра-
фика строительства от января ука-
зан срок ввода в декабре 2020 года.

Несмотря на кризис в российской 
экономике и планы по сокращению 
бюджета, премьер Дмитрий Медве-
дев в конце декабря прошлого го-
да поддержал реализацию проекта, 
поручив Минфину, Минэкономики 
и Минтрансу найти 6 млрд руб. на 
2015 год и 14,9 млрд руб.— на 2016-
й для проведения инженерных изы-
сканий и подготовки проектной до-
кументации. Но в результате встал 
вопрос, какие проекты придется из-
за этого секвестировать, и Минфин 
запротестовал, рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из профильных ве-

домств. В пятницу в Минтрансе по-
советовали обратиться за разъясне-
ниями в Минэкономики, а там — в 
Минфин, где на запрос не ответили.

Даже 3 млрд руб. из бюджета бу-
дет достаточно для начала проект-
ных работ по ВСМ, считает глава 
компании «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. Но, добавляет он, 
в текущей экономической ситуации 
вряд ли стоить рассчитывать на то, 
что строительство дороги начнет-
ся в ближайшие три года. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в правительстве уточняет, 

что и выделение полных 20,9 млрд 
руб. не гарантирует реализации про-
екта. «Мы должны понять — рента-
бельно строить эту магистраль или 
нет, и, если после завершения про-
ектных работ ответ окажется отри-
цательным, вряд ли что-то получит-
ся»,— заявил он. Но источник 

”
Ъ“ в 

железнодорожной отрасли считает, 
что судьба ВСМ во многом зависит от 
политической воли и он может быть 
реализован даже в убыточном вари-
анте, как недавнее восстановление 
электричек по распоряжению пре-
зидента Владимира Путина.

Юлия Галлямова

Высокоскоростное торможение
Государство не нашло денег на ВСМ Москва—Казань

«Ренова» Виктора Вексельбер-
га выкупила 12,7% Волжской 
ТГК, объединяющей генерацию 
«КЭС-Холдинга», у структуры 
Леонида Блаватника. Сделка 
прошла сразу после консолида-
ции энергоактивов КЭС на базе 
ВоТГК. Израильские партнеры 
Виктора Вексельберга, стоя-
щие за офшором Merol Trading, 
также сократили долю в ТГК 
на 5,1%. В итоге доля струк-
тур «Реновы» в ВоТГК выросла 
до 65%, но если группа продол-
жит активную консолидацию 
долей, ей придется вновь обра-
щаться в ФАС.

«Ренова» начала выкуп долей 
партнеров Виктора Вексельбер-
га в Волжской ТГК (ВоТГК), на ба-
зе которой консолидирована ге-
нерация «КЭС-Холдинга». В пятни-
цу компания сообщила, что Renova 
Innovation Technologies в конце де-
кабря 2014 года через кипрскую 
Gothelia Management Limited прио-
брела 12,7% акций ВоТГК у кипрской 
же Lygendor Enterprises. В прошлом 

июле эта структура скупила паке-
ты акций подконтрольных КЭС ТГК 
(также ТГК-5, ТГК-6, ТГК-9) в интере-
сах партнера господина Вексель-
берга Леонида Блаватника, сообща-
ли источники 

”
Ъ“. К началу декабря 

прошлого года компании были кон-
солидированы, на выкуп акций у не-
согласных миноритариев ВоТГК по-
тратила около 9,4 млрд руб. Вице-
президент фонда Access Industries 
Леонида Блаватника Анатолий Аки-
менко сказал, что «ничего не знает» о 
сделке. В «Ренове» не предоставили 
комментарий.

Теперь у Lygendor Enterprises не 
осталось акций ВоТГК, стоимость 
сделки не раскрывается. На Москов-
ской бирже пакет господина Блават-
ника стоил от 5,5 млрд руб. (сред-
невзвешенная цена за декабрь) до 
8,5 млрд руб. (средневзвешенная це-
на за второе полугодие), рассчитал 
Михаил Расстригин из «ВТБ Капита-
ла». Доля структур «Реновы» в ВоТГК 
выросла до 65%.

Также ВоТГК сообщила о сниже-
нии в конце минувшего декабря доли 

Merol Trading с почти 18% до 12,64%, 
покупатель не раскрывается. Merol, 
также увеличившая долю в ТГК КЭС 
в июле 2014 года, принадлежит из-
раильским инвесторам, дружествен-
ным Виктору Вексельбергу, рассказы-
вал источник, близкий к компании. 
Merol и Lygendor должны стать парт-
нерами «Реновы» при переходе ВоТГК 
на единую акцию, говорил господин 
Вексельберг в 2013 году.

Источник 
”
Ъ“ пояснял в прошлом 

году, что партнеры помогли «Рено-
ве» избежать вопросов ФАС при кон-
солидации: группа рисковала полу-
чить от службы поведенческие усло-
вия на оптовом энергорынке. ФАС 
разрешила «Ренове» приобрести бо-
лее 50% акций ВоТГК при консолида-
ции, но ей придется согласовывать 
увеличение доли свыше 75%, расска-
зывает собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией. Миноритарием ВоТГК 
остается фонд Александра Браниса 
Prosperity Capital Management, сооб-
щил представитель компании, отка-
завшись назвать долю.

Анастасия Фомичева

Виктор Вексельберг возвращает свое
«Ренова» выкупает доли в Волжской ТГК
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ЦИТАТА

Проект строительства железной 
дороги Москва—Казань — он бо-
лее рисковый в том смысле, что 
исходит из определенных гипо-
тез о пассажиропотоке, которые 
мне, например, неочевидны
— Алексей Улюкаев,
министр экономического развития РФ, 
цитата по ТАСС, 27 сентября 2013 года

ПОСТАВКИ РОССИЙСКОГО ГАЗА В ЕС (МЛРД КУБ.М)   ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».

2013
2014

Германия

Италия

Великобритания

Польша

Франция

Венгрия

Чехия

Словакия

Австрия

Нидерланды

Финляндия

Болгария

Литва

Греция

Латвия

Словения

Эстония

Дания

Румыния
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2,8
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2,7
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0,41
0,34
0,33

1,19
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

Глава департамента торговли и 
услуг мэрии Москвы Алексей Неме-
рюк заявил 

”
Ъ“, что цель новшества 

— создать понятную информацион-
ную базу участков для семейных за-
хоронений. По его словам, следую-
щий шаг — проведение конкурса на 
отбор оценщика, который опреде-
лит стоимость резервирования.

Новый порядок может повысить 
прозрачность этого сегмента, согла-
шается руководитель проектов по 
работе с госорганами «Финэксперти-
зы» Александр Зильберман. А при 
определении стоимости новой услу-
ги можно использовать действовав-
шие ранее цены. По его данным, 
разброс был большим и составлял от 

300 тыс. руб. до 3 млн руб., в эту сум-
му входила цена ограды, благоу-
стройства и т. п.

Деньги, вырученные за резерви-
рование, должны поступать напря-
мую в бюджет города Москвы. Это 
может повлиять на снижение дохо-
дов реформируемого сейчас ГУП «Ри-
туал», оказывающего соответствую-
щие услуги по старому порядку. По 
оценкам одного из источников 

”
Ъ“, 

близких к мэрии, плата за создание 
семейно-родовых захоронений на 
кладбищах ранее составляла почти 
50% выручки ГУП «Ритуал». Предпри-
ятие попытается компенсировать 
выпадающую часть выручки за счет 
роста цен на другие услуги — захоро-
нение и кремацию, которые могут 
подорожать вдвое, не исключает 

президент Союза организаций риту-
ального и похоронного обслужива-
ния Москвы Андрей Стосков.

Введение для граждан дополни-
тельных расходов выглядит странно 
на фоне принятого мэрией антикри-
зисного плана, направленного в том 
числе на увеличение социальной 
поддержки горожан, добавляет член 
Европейской ассоциации ритуаль-
ных услуг Андрей Марсий. По дан-
ным сайта ГУП «Ритуал», сейчас стои-
мость захоронения и кремации в за-
висимости от возраста умершего со-
ставляет 100 руб.—15,9 тыс. руб. и 
150 руб.— 3,4 тыс. руб. соответствен-
но. В «Ритуале» за комментариями 
порекомендовали обратиться в де-
партамент торговли и услуг.

Екатерина Геращенко

Духовные склепы

Инвестфонд Baring Vostok может 
стать совладельцем интернет-
компаний Eruditor Group 
(«Ваш репетитор»,  «Инфодоктор»), 
инвестировав около $15 млн. 
Это уже вторая с начала года 
 сделка в области онлайн-обра-
зования. На прошлой неделе 
фонды CapMan Russia II и Russia 
Partners Technology Fund инвес-
тировали до $10 млн в россий-
ский стартап для подготовки к 
экзаменам Maximum Education.

Фонд Baring Vostok может стать 
совладельцем Eruditor Group, 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько менеджеров рос-
сийских и зарубежных инвестфон-
дов. По словам двух источников 

”
Ъ“, 

сумма готовящейся сделки — около 
$15 млн. «Переговоры начались год 
назад. Eruditor планировала продать 
30% акций Baring Vostok одному из 
американских инвестфондов по цене 
$100 млн. Но после введения санкций 
США и ЕС и обвала рубля один из ин-
тересантов отказался от сделки, а Bar-
ing Vostok добился дисконта 40%»,— 
утверждает сотрудник одного из ин-
вестфондов. Текущая оценка Eruditor 
Group, по его словам, около $60 млн. 
Таким образом, Baring Vostok мог по-
лучить примерно 25% Eruditor Group. 
Представитель Baring Vostok и генди-
ректор Eruditor Group Егор Руди отка-
зались от комментариев.

• Сейчас в Eruditor Group входят 
 восемь онлайн-проектов, основ-
ные — «Ваш репетитор» (ресурс 
 объединяет более 150 тыс. препода-
вателей) и «Инфодоктор» (подбор 
врача и онлайн-запись на прием). 

С 2011 года Eruditor Group получила 
$14,6 млн. Инвесторами были осно-
ватель фонда Altair Capital Игорь 
 Рябенький, Intel Capital, Runa Capital, 
Frontier Ventures. Представитель 
Eruditor Group говорил, что компа-
ния прибыльна.
Eruditor — лидер российского рын-

ка онлайн-сервисов репетиторов и 
компания номер 2 в вертикали запи-
си в клиники и с хорошим потенциа-
лом в вертикали записи в салоны кра-
соты, говорит управляющий партнер 
InVenture Partners Антон Иншутин. 
Деньги генерирует пока только сервис 
онлайн-образования, отмечает он. 
Гендиректор сервиса по поиску вра-
чей DocDoc Дмитрий Петрухин гово-
рит, что бизнес Eruditor Group ежегод-
но удваивается, сейчас выручка со-
ставляет 40–50 млн в месяц. «Рост сер-
виса по набору репетиторов может за-
медлиться, но есть огромный потен-
циал роста онлайн-записи в салоны 
красоты и сервиса помощи по до-
му»,— считает он. С этим согласен Ан-
тон Иншутин, который ожидает рост 
выручки Eruditor Group до 1 млрд руб. 
Оценка компании в $60 млн, или в че-
тыре-пять годовых выручек, по его 
словам, справедлива.

Сервис онлайн-репетиторов растет 
на 20% в год, но в этой сделке инвесто-
ров привлек еще больший потенциал 
роста онлайн-записи к врачам, счита-
ет Дмитрий Петрухин. Например, у 
DocDoc это направление за минув-
ший год выросло на 480%, утверждает 
он. По данным исследования РБК.re-
search, через интернет на прием запи-
сываются около 20% посетителей мос-

ковских клиник, а в 2015 году их доля 
составит 27%. Eruditor Group в минув-
шем году активно рекламировала 
свои сервисы на ТВ, поэтому новые 
инвестиции в основном также пойдут 
в телерекламу, уверен господин Пе-
трухин. Не исключено также, что Eru-
ditor Group потребуются деньги на 
M&A: один из инвесторов слышал, что 
обсуждается покупка DocDoc, главно-
го конкурента «Инфодоктора». Такие 
переговоры были раньше, но сейчас 
вопрос не обсуждается, уточняет 
Дмитрий Петрухин.

С начала года это уже вторая сделка 
с участием российских сервисов в об-
ласти онлайн-образования. На прош-
лой неделе фонды CapMan Russia II и 
Russia Partners Technology Fund объя-
вили об инвестициях в российский 
стартап для подготовки к экзаменам в 
вузы Maximumtest.ru. Источники 

”
Ъ“, 

знакомые со сделкой, говорят, что ее 
сумма составила $5–10 млн. Ежегодно 
более 2 млн российских студентов 
сдают экзамены, поэтому потенциал 
роста онлайн-сервиса для подготовки 
к ним очень большой. Инвестиции 
пойдут на развитие проекта в россий-
ских регионах, говорится в пресс-ре-
лизе CapMan.

За последнее время это вторая 
сделка Baring на сравнительно ран-
ней стадии развития проекта и мень-
ше привычного для группы объема: в 
январе Baring вместе с ru-Net Леони-
да Богуславского инвестировала 
$15 млн в Mamsy.ru, торгующий дет-
скими товарами.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Инвесторы решили поучиться
Baring Vostok вложит в Eruditor Group до $15 млн

«Опора России» предлагает пра-
вительству Москвы свои анти-
кризисные меры. Она просит 
внести в уже принятый мэрией 
план поддержки деловой актив-
ности возможность зафиксиро-
вать стоимость промышленных 
земель на уровне 2014 года. Из-за 
того, что налог на имущество те-
перь рассчитывается, исходя из 
кадастровой стоимости участ-
ков, а не инвентаризационной, 
как ранее, расходы на содержа-
ние земли и коммерческой не-
движимости выросли на 40%, 
 утверждают предприниматели.

«Опора России» предложила мос-
ковским властям для поддержки биз-
неса в период кризиса зафиксиро-
вать на уровне 1 января 2014 года ка-
дастровую стоимость промышлен-
ных земель, выкупленных на льгот-
ной основе (за 20% от полной стоимо-
сти). Об этом 

”
Ъ“ сообщил член прези-

диума «Опоры России» Алексей Не-
больсин. Идея зафиксировать на вре-
мя кризиса кадастровую стоимость 
земель и объектов действительно об-
суждалась в правительстве, подтвер-
ждает совладелец MR Group Роман Ти-
мохин (входит в клуб инвесторов, со-
зданный мэрией). Но в оглашенной в 
прошлый вторник Сергеем Собяни-
ным антикризисной программе об-
ещания заморозить кадастровую сто-
имость не оказалось. Этот документ 
может корректироваться и допол-
няться, сообщили 

”
Ъ“ в департаменте 

экономической политики и развития 
(ДЭПР), добавив, что земельные во-
просы рассматривает департамент 
городского имущества (ДГИ). Возмож-
ность фиксации кадастровой стоимо-
сти участков не прорабатывается, за-
явили в пресс-службе ДГИ.

Замораживание кадастровой сто-
имости промышленных земель мо-

жет подтолкнуть к массовому пере-
воду таких участков в категорию, 
разрешающую строительство жилья 
или коммерческой недвижимости, 
опасается один из чиновников мэ-
рии: «Мэрия заинтересована в разви-
тии этих территорий, но не хотела 
бы терять площадки для создания 
новых производств, в том числе и 

высокотехнологичных». По данным 
ДГИ, площадь промышленных зе-
мель в границах старой Москвы пре-
вышает 7 тыс. га.

Налог на землю и недвижимость 
рассчитывается по кадастровой стои-
мости с начала 2014 года, ранее нало-
говой базой служила инвентаризаци-
онная оценка. По данным ДЭПР, в ян-
варе—июле 2014 года бюджет города 
за счет земельного налога получил 
9,9 млрд руб., на 7,7% больше, чем за тот 
же период 2013-го. После изменения 
системы расчета с городом девелопе-
ры и консультанты указывали, что рас-
ходы на содержание земли и коммер-
ческой недвижимости в Москве увели-
чились в среднем на 40%, так как када-
стровая оценка оказалась сопостави-
мой с рыночной стоимостью. С 1 янва-
ря 2015 года кадастровая стоимость 

земли по постановлению мэрии была 
увеличена в среднем еще на 5%.

В «Опоре России» считают, что на-
чатая в 2014 году переоценка када-
стровой стоимости в Москве идет 
вразрез с законом «Об оценочной де-
ятельности». По нему проводить пе-
реоценку в городах федерального 
значения можно не чаще чем раз в 
два года и не реже чем раз в пять лет. 
Эти доводы приводятся в обраще-
нии в Генпрокуратуру, которое пред-
ставители «Опоры» отправили в де-
кабре 2014 года (копия есть у 

”
Ъ“). Пе-

ресмотр кадастровой стоимости с 
1 января 2015 года приведет к нега-
тивным последствиям для предпри-
нимателей, которые в 2014 году 
оспорили или продолжают оспари-
вать кадастровую оценку в суде, сле-
дует из текста письма. Но ответа и ре-
зультатов проверки пока нет, объяс-
няет Алексей Небольсин. В пятницу 
пресс-служба Генпрокуратуры на за-
прос 

”
Ъ“ не ответила.

Впрочем, навстречу инвесторам 
город все-таки идет. По словам Рома-
на Тимохина, мэрия может предоста-
вить рассрочку на платеж за измене-
ние вида разрешенного использова-
ния участка: «Сумму до 100 млн руб. 
можно будет выплачивать в течение 
года, от 100 млн руб.— разбить на 
весь срок строительства». Обсужде-
ние этого предложения ранее под-
тверждали президент группы ПСН 
Максим Гасиев и глава ДГИ Владимир 
Ефимов. В антикризисный план мэ-
рия включила и другие предложения 
«Опоры» — заморозку арендных ста-
вок в принадлежащих городу поме-
щениях (70% арендаторов — рестора-
торы), перенос сроков ликвидации 
рынков и внедрения нового формата 
вывесок ресторанов и магазинов.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Москве подготовили 
кадастровую уценку
Бизнес просит мэрию заморозить цены на землю Опрошенные 

”
Ъ“ ритейлеры ут-

верждают, что не сокращали ассорти-
мент целенаправленно: в январе он 
мог уменьшиться за счет повышенно-
го спроса на электронику в предново-
годний сезон. «Ассортимент 

”
М.Ви-

део“ не сократился. Во время предно-
вогоднего ажиотажного спроса во 
многих магазинах был практически 
подчистую распродан весь сток, и 
полноценное его пополнение выров-
нялось ближе к концу января — по-
сле того как окончательно были опре-
делены условия по новым контрак-
там»,— говорит представитель «М.Ви-
део» Антон Пантелеев. Сокращение 
же моделей в определенных товар-
ных категориях объясняется перера-
спределением спроса в пользу дру-
гих направлений, добавляет он.

С господином Пантелеевым соглас-
на и представитель «Связного» Мария 
Заикина. По ее словам, еще в минув-
шем ноябре ассортимент электроники 
в магазинах был максимальным, так 
как ритейлеры готовились к высокому 
сезону продаж. «Из-за ажиотажа, в ре-
зультате которого рост продаж по ряду 
категорий достигал 120%, с 20 декабря 
в магазинах наблюдался дефицит това-
ров. В результате в январь 2015 года ри-
тейлеры вступили с низким уровнем 

достаточности товара. Только в середи-
не января розничные сети стали полу-
чать новые крупные партии товара»,— 
говорит госпожа Заикина.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в четвертом 

квартале Lenovo, по данным IDC, в два 
раза сократила поставки ПК в Россию. 
Гендиректор российского представи-

тельства Lenovo Александр Катаев ут-
верждает, что ассортимент ввозимой 
продукции компания не урезала, а 
снижение объема поставок объяснил 
желанием распродать накопившийся 
на складах товар. «К тому же дистрибу-
торы из-за сложной экономической 
ситуации сейчас тоже заказывают 
меньше»,— поясняет господин Ката-
ев. В Asus утверждают, что также не 
снижали поставок. Гендиректор Acer в 
России Денис Кутников признает, что 
с учетом выросшего курса и прогнози-
руемого снижения спроса, в первую 
очередь на дорогую электронику, в 
четвертом квартале объем поставок 

ноутбуков снизился примерно на 30% 
относительно предыдущего квартала. 
«Что касается других категорий и по-
ставок, то тут картина кардинально от-
личается — за счет наличия неудов-
летворенного спроса и расширения 
продуктовой линейки мы увеличили 
поставки в страну в конце года, по 

планшетам и смартфонам в четвертом 
квартале рост составил порядка 
50%»,— говорит господин Кутников.

Не признают участники рынка и 
проблемы у интернет-магазинов. 
Именно тех магазинов, что работают 
без склада, проблемы должны касать-
ся в наименьшей степени, говорит со-
основатель Data Insight Федор Вирин: 
«У них нет кредитных программ, нет 
проблем с арендой или отсутствием 
товара. К тому же у e-commerce были 
прекрасный декабрь и очень хоро-
ший январь».

Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Злоключения электроники
с1

с7

контекст  

СВЯЗЬ

«К Телекому» готовят конкурента

Второй российский оператор мобильной связи заработает в Крыму 
весной этого года, сообщило агентство «Интерфакс» со ссылкой на 
замминистра связи и массовых коммуникаций Алексея Волина. Кто 
именно готов выйти на рынок полуострова, он не назвал. Сейчас 
услуги мобильной связи в Крыму оказывает только краснодарское 
ООО «К Телеком» (ТМ Win Mobile). Считается, что компания аффили-
рована с МТС, но представители последней не раз опровергали это. 
Также в Крым готовилось выйти ООО «КТК Телеком», созданное, по 
мнению источников ”Ъ“, в интересах «Таттелекома». Компания полу-
чила набор лицензий на сотовую и местную телефонную связь, а так-
же доступ в интернет на полуострове, но пока не начала оказывать 
услуги. Анна Балашова

1,47 триллиона рублей 
составил российский рынок электроники 
и бытовой техники по итогам 2014 года 
(оценка IDC)ЦИТАТА

Бизнес ведет себя настолько 
 плохо, насколько ему позволено
— Максим Решетников,
глава департамента экономической 
 политики и развития Москвы, в интервью 
газете «Ведомости», в августе 2014 года
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65-й Берлинале завершился победой 
иранского «Такси»: фильму опального 
режиссера Джафара Панахи присужден 
«Золотой медведь». А одним из «Сере-
бряных медведей» награждена картина 
Алексея Германа-младшего «Под элек-
трическими облаками»: отмечены опера-
торы Евгений Привин и Сергей Михаль-
чук. Комментирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Конкурс нынешнего фестиваля, хоть не 
блистал шедеврами, оказался одним из са-
мых любопытных за последние годы. Он по-
казал, что кинематограф, вопреки паниче-
ским диагнозам, развивается в широком ди-
апазоне — как географическом, так и творче-
ском. Хотя мастера—авторы старой школы 
(Вернер Херцог, Терренс Малик, Питер Гри-
нуэй) лавров не снискали, присутствие их 
работ было важно, поскольку наглядно де-
монстрировало те зоны, откуда чаще уходит, 
чем приходит художественная энергия. За-
то она прибывает в других местах. Вулкани-
ческим оказался южноамериканский конти-
нент. Все три фильма из этой части света полу-
чили по «Серебряному медведю» — антикле-
рикальная чилийская притча «Клуб» Пабло 
Ларраина (гран-при жюри), этническая гва-
темальская драма «Вулкан Икскануль» Жай-
ро Бустаманте (приз Альфреда Бауэра) и един-
ственная документальная картина конкурса 
— «Перламутровая пуговица» чилийского ве-
терана Патрисио Гусмана (приз за сценарий).

Другой приоритетной территорией не в 
первый раз на Берлинале оказалась Восточ-
ная Европа: и в этом случае три картины в кон-
курсе — три награды. «Серебряный медведь» 
за режиссуру разделен между румыном Раду 
Жуде (фильм «Аферим!»; см. 

”
Ъ“ от 13 февраля) 

и полькой Малгожатой Шумовской, показав-
шей камерную парадоксальную психодраму 
«Тело». Жюри отметило изобразительные дос-
тоинства картины Алексея Германа-младше-
го «Под электрическими облаками», наградив 

двух работавших на ней операторов. Один из 
них, Евгений Привин,— российский. Другой, 
Сергей Михальчук,— украинский. Сам фильм 
— копродукия трех стран: России, Украины и 
Польши, что в нынешних обстоятельствах са-
мо по себе звучит позитивным сигналом.

Впрочем, жюри вряд ли руководствова-
лось политикой. Возглавлял его тонко чув-
ствующий искусство Даррен Аронофски, он 
недаром назвал визуальный ряд «Электри-
ческих облаков» незабываемым. Напрасны 
также (хоть и неизбежны) попытки полити-
чески мотивировать «Золотого медведя» для 
Джафара Панахи — великолепного режиссе-
ра, снявшего один из лучших своих фильмов. 
В его призовой коллекции — каннская «Зо-
лотая камера», венецианский «Золотой лев», 

«Золотой леопард» из Локарно, есть и берлин-
ские награды. Панахи уже не впервые со вре-
мени запрета снимать и выезжать за рубеж, 
наложенного на него иранскими властями, 
позволяет себе по меньшей мере первое, да 
еще и выставляет свое кино на мировые фе-
стивали. Как это у него получается — отдель-
ный вопрос, который интересует многих ино-
странцев. В ответ они слышат от коллег-сооте-
чественников Панахи: «В Иране все так слож-
но устроено, что даже не пытайтесь понять». 

«Такси» при всей его вынужденной малобюд-
жетной скромности (практически все дейст-
вие разыгрывается в машине) — маленький 
шедевр и мощное высказывание на тему не-
свободы. Этому же фильму присужден приз 
международной критики ФИПРЕССИ, при-
чем на его вручении было лишний раз про-
демонстрировано, что Иран — страна каф-
кианского абсурда. Поскольку Панахи невы-
ездной, награду получал его брат. Приз долж-
на была вручать голландская критикесса, но 
иранцу запрещено брать что-либо из рук жен-
щины: пришлось поменять ее на мужчину. За-
то на главной сцене Берлинале «Золотого мед-
ведя» победно приняла десятилетняя племян-
ница Панахи, играющая в его фильме.

В призовом раскладе англоязычное кино 
отошло на задний план, хотя многие кри-
тики выдвигали в качестве лидера фильм 
«45 лет» Эндрю Хея. Но жюри рассудило, 
что главное достоинство этой несколько на-
фталинной семейной драмы — первокласс-
ные британские артисты. И наградило сра-
зу двоих — Шарлотту Рэмплинг и Тома Корт-
ни, выдав каждому по «Серебряному медве-
дю». Медвежье поголовье и так угрожающе 
разрослось, а в итоге к нему прибавился еще 
один «Медведь», тоже серебряный. Им на-
градили немецкую картину «Виктория», точ-
нее, работавшего на ней норвежского опе-
ратора Стурле Брандта Гровлена. И тут осо-
бенно не возразишь: фильм лихо снят од-
ним непрерывным кадром и вовлекает зри-
теля в авантюрный трип по ночному Берли-
ну, длящийся целых 140 минут. В конце кон-
цов нельзя же совсем оставить немцев без 
наград. Представленный ими на конкурс 
фильм Андреаса Дрезена оказался некон-
диционным, а «Элсер» («13 минут») Оливера 
Хиршбигеля — историческая реконструк-
ция одного из самых невероятных покуше-
ний на Гитлера — смотрелся неожиданно 
актуально, но показывался вне конкурса.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Медведь» поймал «Такси»
На Берлинском фестивале победил Джафар Панахи

НЕКРОЛОГ

В Италии на 86-м году жизни 
скончался художник Михаил  
Кулаков, один из первых геро- 
ев московского андерграунда  
и первых культурных возвращен-
цев,— его официальная дебют-
ная персональная выставка на 
родине открылась в 1989 году.

В наше время уже ясно, что пер-
вые нонконформисты были для со-
ветского искусства аналогом «поте-
рянного поколения», открытого Гер-
трудой Стайн и Эрнестом Хемингу-
эем в Париже. Эти художники мо-
гли участвовать в боевых действи-
ях на фронтах Великой Отечествен-
ной, как Эрнст Неизвестный, или го-
лодать в тылу, но одно их объединя-
ло — стремление к опьяняющей сво-
боде за пределами исторического ма-
териализма. Четкой линии разви-
тия общественных отношений, кон-
чавшейся на коммунизме, они про-
тивопоставили установку на эклек-
тику и атемпоральность, рациональ-
ным схемам классовой борьбы — ми-
стику. Подобно сверстникам в после-
военной Европе они увлекались аб-
стракцией, заново открывая то, что 
лежало скрытым в запасниках Тре-
тьяковки и Русского музея, спорили 
о Сезанне и Поллоке, погружались в 
древнерусскую живопись и восточ-
ные религии. И подобно француз-
ским ташистам оказались прочно за-
быты после краткого периода триум-
фальных возвращений начала 1990-х 
годов, уступив место опытным в ли-
тературном отношении концептуа-
листам и художникам соц-арта.

Михаил Кулаков был одним из 
первых практиков абстракции в отте-
пельной Москве и важнейшим акти-
вистом эпохи бури и натиска, когда в 
относительно либеральной культур-
ной политике стали образовывать-
ся островки новой культуры, ориен-
тированной на Запад. Его биография 
характерна для «потерянного поко-
ления». Сын советских служащих по-
ступил в Московский государствен-
ный институт международных отно-
шений (МГИМО), чем несказанно по-
радовал родителей. Но поездка в Ле-
нинград сбила Кулакова с диплома-
тической стези и отправила его в сто-
рону искусства: проучившись два го-

да в МГИМО, он бросает институт, ру-
гается с родителями, поступает в пе-
хотное училище, уходит по состоя-
нию здоровья, работает грузчиком, 
мирится с родителями и с их помо-
щью оказывается в малярно-декора-
ционном цехе Малого театра. Там в 
свободное время под влиянием Ни-
колая Рериха и иконы Кулаков пи-
шет пейзажи в символистском духе.

Летом 1957 года в Москве прохо-
дил Всемирный фестиваль молоде-
жи и студентов, на который приехал 
американский юноша по имени Гари 
Коулмен. Он работал в технике дрип-
пинга, как Джексон Поллок, устраи-
вая живые выступления на выставке 
молодых художников в парке Горько-
го. Так московская молодежь позна-
комилась с «живописью действия». 
Многие попробовали повторить это 
в домашних условиях, но бросили, а 
Кулаков, наоборот, начал развивать 
заокеанские приемы на советской 
почве. В том же году он делает первую 
выставку на квартире знаменитого 
искусствоведа Ильи Цирлина, члена 
Союза художников, поддержавшего 
многих молодых авангардистов от-
тепели и позже расплатившегося за 
эту поддержку увольнениями и ран-
ней смертью. На Кулакова тоже дави-
ли «органы» — пришлось уехать в Ле-
нинград, где его приняли в Институт 
театра, музыки и кино. Официально 
разрешенных выставок у Кулакова 
не было, если не считать абстракцию-
другую для оформления спектаклей 

— реквизит, обозначающий чуждую 
классовую сущность того или ино-
го персонажа. Кулаков подружился с 
академиком Капицей, который при-
гласил его выставляться в Институт 
физических проблем. Выставка, как 
тогда было заведено, провисела не-
долго и была закрыта 1-м отделом ин-
ститута, то есть сотрудниками КГБ. В 
Ленинграде Кулаков подружился с ге-
ниальным поэтом-заумником Викто-
ром Соснорой и выступал с ним вме-
сте — Соснора читал стихи, Кулаков 
показывал картины. С начала 1960-х 
он все дальше уходит от абстракции к 
своей первой любви — символизму 
— и пытается сочетать анархистскую 
манеру разбрызгивания с сюжетами 
на мистические темы вроде фавор-
ского света и гармонии двух начал.

Особых перспектив для художни-
ков-нонконформистов в СССР не бы-
ло, и Кулаков уехал при первой же 
возможности — в 1976 году, женив-
шись на итальянке Марианне. Оказа-
лось, правда, что на Западе с возмож-
ностями тоже не очень: и мир искус-
ства перенаселен, и Италия оказа-
лась страной, живущей за счет прош-
лого, а не экспериментов. Художник 
и на родине был склонен к эклектич-
ным духовным поискам, а на Запа-
де и вовсе погрузился в философию. 
В воспоминаниях соратника по под-
полью Валентина Воробьева он пред-
стает просветленным мудрецом, по-
стигшим суть бренного мира. Неза-
цикленность на политике позволяет 
Кулакову не фиксироваться на дисси-
дентской составляющей андерграун-
да и принимать приглашения новой, 
перестроечной власти: его первая 
персональная выставка открылась в 
1989 году, а в 2008-м состоялась боль-
шая ретроспектива в Третьяковской 
галерее при поддержке Итальянско-
го института культуры в России. На 
этой выставке художник предстал 
не монахом из воспоминаний Воро-
бьева, но чрезвычайно мягким и от-
крытым человеком. Кулаков не оби-
жался, как многие современники, на 
тех, кто обошел его в популярности, 
но уверенно держался той смеси ра-
дикализма в искусстве и мистицизма 
в философии, что в течение полувека 
позволяла ему быть свободным в тех 
рамках, которые он сам построил.

Валентин Дьяконов

Пионер оттепели
Умер Михаил Кулаков

«Такси» Джафара Панахи при всей его 
вынужденной малобюджетной скром-
ности — маленький шедевр и мощное 
высказывание на тему несвободы

Московский Театр мюзикла вновь 
пригласил на гастроли канадский 
театр «7 пальцев». Труппа «нового 
цирка» из Монреаля, уже гостив-
шая в Театре мюзикла в прош-
лом сезоне, показывает свое  
новое представление «Кухня.  
Откровения». Рассказывает  
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

В прошлый раз «7 пальцев» по-
казывали в Театре мюзикла спек-
такль под названием «Следы», дей-
ствие которого происходило в не-
коем бункере, где люди собирались 
то ли накануне, то ли после всемир-
ной катастрофы. (И всего лишь год 
с небольшим тому назад это смо-
трелось ни к чему не обязывающей 
фантазией.) К счастью для зрителей, 
местом действия нового шоу стало 
намного более уютное и приятное 
пространство — кухня. Способ же 
создания спектакля у «семипалых» 
остался тем же, и его можно услов-
но назвать синтезом «нового цирка» 
и документального театра. Впро-
чем, второй здесь исполняет чисто 
служебную функцию — истории из 
собственной жизни и воспомина-
ния, которыми делятся члены ин-
тернациональной труппы, нужны 
по большому счету лишь для того, 
чтобы связать между собой акроба-
тические номера.

Можно ли все эти номера испол-
нить в декорациях не кухни, а, ска-
жем, железнодорожного вокзала, 
прослоив их рассказами о путеше-
ствиях и назвав спектакль «Вокзал. 
Откровения»? Конечно, можно. По-
чти все истории слишком просты 
и незамысловаты, чтобы иметь са-
мостоятельную ценность. Ясно же, 
что, когда взрослый человек на сце-
не вспоминает, как бабушка что-то 
готовила или как он в детстве читал 
в закусочной книжки, или напоми-
нает, что для приготовления омлета 
нужна любовь, всякий зритель мяг-
чеет сердцем и уже сам немножко 
любит того, кто перед ним на секун-
ду раскрылся. Еще актеры труппы «7 
пальцев» любят вовлекать зрителей, 
поднимая кого-то из них на сцену. В 
«Кухне» даже придумали романтиче-
ские истории сначала между одной 
из зрительниц и актером, а потом — 
между зрителем и актрисой.

Собственно говоря, в этом и за-
ключается важное отличие коллек-
тива от многих других трупп «ново-
го цирка», в том числе и из Канады, 
страны, идущей (вместе с Франци-
ей) в передовиках жанра. Акроба-
ты в «7 пальцах» собрались блестя-
щие, но в отличие от актеров того 
же Цирка дю Солей они не остают-
ся далекими, безмолвными и чаще 
всего анонимными профессиона-
лами-функциями, великолепно ис-
полняющими сложнейшие номе-
ра. Про участников «Кухни» зритель 
все-таки успевает немало узнать. К 
тому же все они из разных стран, 
поэтому в спектакле звучат разные 
языки — английский, француз-

ский, испанский, русский — и само 
собой создается ощущение интер-
национала, приятного сообщества, 
собравшегося, так сказать, на обще-
человеческой кухне.

Кухонная утварь принимает 
участие в спектакле, благо отдель-
ными предметами, необходимы-
ми для приготовления пищи, дей-
ствительно удобно жонглировать, 
да и кухонные столы логично ис-
пользовать в качестве спортивных 
снарядов. Но связь между текстами 
и акробатическими номерами все-
таки на канадской цирковой кух-
не весьма условна. Конечно, можно 
найти несложную смысловую связь 
между рассказом аргентинского ак-
тера об аресте и гибели в концлаге-
ре его отца-коммуниста во време-
на военной хунты и его отличным 
номером на шесте: вот тело, обвив-
шееся вокруг шеста, стремительно 
скользит вниз, в темноту, как буд-
то проваливается в смерть, но уже 

в последнюю микросекунду зами-
рает буквально в сантиметре от по-
ла. И все-таки эти связи сказанного 
и сделанного в спектакле остаются 
необязательными.

Обязательным же становится 
мастерство — цирковые номера пе-
ресказывать бессмысленно, надо 
быть свидетелями их исполнения. 
Надо самому пережить момент, ког-
да ты понимаешь, что вот сейчас 
два молодца собираются лететь на-
встречу друг другу через поставлен-
ные один на другой прямоугольные 
окошки, что это совершенно невоз-
можно выполнить — и вот через се-
кунду они это сделали, и через де-
сять секунд еще что-то столь же не-
вероятное. Что невозможно идти 
вертикально по шесту, невозможно 
так выгибать свое тело, невозмож-
но девушке так выворачиваться на 
свисающих лентах — а они все это 
делают, да без страховки, да как-то 
весело и непринужденно. К концу 
спектакля зритель оказывается со-
вершенно сыт и переполнен эмоци-
ями, так что банановый кекс и пас-
та, приготовленные на кухне и рас-
пространяющие по всему залу соот-
ветствующие ароматы, аппетита да-
же не вызывают.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Цирк со смыслами
«Кухня. Откровения» в Театре мюзикла

Связь между текстами  
и акробатическими номерами  
в спектакле «Кухня.  
Откровения» весьма условна 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА  

МОСКОВСКОГО ТЕАТРА МЮЗИКЛА
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Открылась Нью-Йоркская неделя моды.  
О ее первых итогах читайте в следующем номере ”Ъ“
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
«Нижний Новгород» принимает «Химки»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ

Павел Кулижников 
открыл новейшую историю
На чемпионате мира на отдельных дистанциях  
он завоевал золото на 500-метровке

Две победы с феноменаль-
ными результатами одер-
жали россияне Денис Юсков 
на дистанции 1500 м и Па-
вел Кулижников на «пятисот-
ке» в Херенвене, где вчера за-
вершился чемпионат мира на 
отдельных дистанциях. Еще 
одно серебро записал на свой 
счет Павел Кулижников на 
1000 м, а Юлия Скокова, Оль-
га Граф и Наталья Воронина 
выиграли бронзу в командной 
гонке. Сборная России ста-
ла третьей в общекомандном 
зачете.

Победа на дистанции 1500 м 
в Херенвене стала для Дениса 
Юскова, выигравшего ее впер-
вые на чемпионате мира 2013 го-
да в Сочи, реваншем за неудач-
ное выступление на домашней 
Олимпиаде. Приехав в олим-
пийский Сочи едва ли не глав-
ным претендентом на золото на 
своей коронной дистанции (на 
каждом кубковом этапе в олим-
пийском сезоне ученик Юрия 
Петрова стоял на пьедестале), 
москвич занял самое обидное в 
спорте четвертое место. Правда, 
вскоре выиграл «полуторку» в 
финале Кубка мира, а затем впер-
вые в карьере — медаль чемпио-
ната мира в многоборье.

Поражение на Олимпиаде 
талантливого конькобежца из 
колеи все-таки выбило. Проиг-
рывая осенью себе, лучшему, 
по 3–4 сек., он предпочел не по-
зориться и старты первой по-
ловины кубкового сезона про-
пустил. Но затем встрепенул-
ся и начал резко набирать обо-
роты: в начале января победил 
на 1500 м на чемпионате Евро-
пы по многоборью в Челябин-
ске, попутно взяв бронзу в его 
общем зачете, а в конце месяца 
завоевал золото на этапе Кубка 
мира в Хамаре. В итоге 25-лет-
ний Юсков не просто защитил в 
Херенвене титул чемпиона ми-
ра, но сделал это потрясающе 
красиво, установив новый ре-
корд не только для знаменитого 
катка «Тиалф», но и для всех рав-
нинных катков мира — 1 мин. 
43,36 сек. А его преимущество 
над серебряным призером Ден-
ни Моррисоном из Канады со-
ставило 1,72 сек., что по конь-
кобежным меркам — пропасть. 
Прежнее достижение олим-
пийского чемпиона американ-
ца Шани Дэвиса для равнинных 
катков — 1 мин. 44,27 сек., уста-
новленное в Хамаре в 2009 го-
ду, Юсков под овации 12-тысяч-
ных трибун улучшил сразу на 
0,91 сек.

От 22-летнего вундеркинда 
от спринта Павла Кулижнико-
ва, который до старта на сво-
ем дебютном взрослом чем-
пионате мира одержал десять 

(!) побед на этапах Кубка мира 
на дистанциях 500 м и 1000 м 
и таким образом побил рекорд 
по победам в одном сезоне ка-
надца Дэна Дженсена (9), ду-
бля ждали и в Херенвене. Одна-

ко старт на дистанции 1000 м 
обернулся для россиянина се-
ребром. Золото он уступил 
32-летнему действующему ре-
кордсмену мира на тысяче Ша-
ни Дэвису. Американский вете-
ран расчувствовался и пустил 
слезу. Неудивительно, ведь он 
— олимпийский и многократ-
ный чемпион мира — стал са-
мым возрастным спринтером 
в истории коньков, которому 
удалось выиграть эту дистан-
цию на мировом первенстве. 
А бронза досталась голландцу 
Кьелду Нёйсу — тому самому, с 
кем Кулижников бился за побе-
ды на обеих спринтерских ди-
станциях весь нынешний се-
зон. Россиянин признался, что 
особенно тяжко ему пришлось 
на последнем круге. «Я почувст-

вовал, как на третьем повороте 
ударило по ногам»,— сказал, в 
частности, он.

Зато на его коронной «пяти-
сотке» Павла Кулижникова было 
не удержать. Для начала он выиг-
рал первый старт с результатом 
34,38 сек., сразу на 0,2 сек. улуч-
шив свое прежнее личное дости-
жение. И перед второй попыткой 
опережал своих главных конку-
рентов голландцев Хейна От-
терспира и олимпийского чем-
пиона Сочи Михела Малдера на 
0,359 сек и 0,469 сек. соответст-
венно. А выиграв в одну калитку 
и второй забег, Кулижников заво-
евал первое в новейшей истории 
России мужское золото чемпио-
ната мира на дистанции 500 м.

Успех в Херенвене позволил 
ему еще ближе подобраться и к 
другому уникальному для отече-
ственных коньков достижению. 
А именно, к обретению сразу 
трех Кубков мира, лидером заче-
тов в которых он давно уже явля-
ется: на 500 м и 1000 м, а также 
общему спринтерскому. Но и это 
еще не все. Вчера Павел Кулиж-
ников стал первым в мире, кто 
по сумме двух стартов на 500 м 
на равнинном катке разменял 
69 сек. (68,93), а также первым ев-
ропейцем, выигравшим обе «пя-
тисотки» на чемпионате мира на 
отдельных дистанциях. Михел 
Малдер уступил Кулижникову 
по спринтерским меркам целый 
вагон — 0,69 сек.— и получил се-
ребро, а бронзу увез в Канаду Ло-
ран Дюбрель.

Валерия Миронова

Чемпионат мира на отдельных дистанциях 
в Херенвене (Нидерланды)
Мужчины. 5000 м. 1. Свен Крамер — 6.09,65. 2. Йоррит Бергсма — 6.11,53. 3. Дауве де 
Врис (все — Нидерланды) — 6.18,24. 4. Денис Юсков (Россия) — 6.19,74. 1000 м. 1. Шани 
Дэвис (США) — 1.08,57. 2. Павел Кулижников (Россия) — 1.08,61. 3. Кьелд Нёйс (Нидер-
ланды) — 1.08,71… 15. Алексей Есин (Россия) — 1.10,26. 1500 м. 1. Юсков — 1.43,36. 2. 
Денни Моррисон (Канада) — 1.45,08. 3. Кун Вервей (Нидерланды) — 1.45,15… 12. Сергей 
Грязцов (Россия) — 1.46,91. 500 м. 1. Кулижников — 68,93 (по сумме двух попыток). 2. 
Михел Малдер (Голландия) — 69,62. 3. Лоран Дюбрель (Канада) — 69,69… 6. Руслан Мурашов 
(Россия) — 69,96. Командная гонка. 1. Голландия — 3.41,40. 2. Канада — 3.44,09. 3. Южная 
Корея — 3.44,96. 4. Россия (Данила Семериков, Данил Синицин, Сергей Грязцов) — 3.46,78. 
Масс-старт. 1. Арьян Стретинга (Нидерланды). 2. Фабио Франколини (Италия). 3. Алексис 
Контен (Франция)… 20. Евгений Серяев (Россия).

Женщины. 1500 м. 1. Бриттани Боуи (США) — 1.54,27. 2. Ирен Вюст (Нидерланды) — 1.54,76. 
3. Хизер Ричардсон (США) — 1.55,60… 10. Юлия Скокова — 1.58,25. 11. Ольга Граф (обе — 
Россия) — 1.58,57. 1000 м. 1. Боуи — 1.13,90. 2. Ричардсон — 1.14,49. 3. Каролина Ербанова 
(Чехия) — 1.15,26… 13. Ольга Фаткулина (Россия) — 1.16,57. 5000 м. 1. Мартина Сабликова 
(Чехия) — 6.52,73. 2. Карлин Ахтеректе (Голландия) — 6.54,49. 3. Клаудия Пехштайн (Герма-
ния) — 6.56,53… 5. Граф — 7.07,89… 7. Анна Чернова (обе — Россия) — 7.13,71. 500 м. 1. 
Ричардсон — 75,33 (по сумме двух попыток). 2. Боуи — 75,77. 3. Нао Кодаира (Япония) — 75,88… 
13. Фаткулина — 77,22. 14. Надежда Асеева (обе — Россия) — 77,54. Командная гонка. 
1. Япония — 3.01,53. 2. Нидерланды — 3.01,55. 3. Россия (Ольга Граф, Юлия Скокова, Наталья 
Воронина) — 3.03,19. Масс-старт. 1. Ирен Шутен (Нидерланды). 2. Ивейн Блондин (Канада). 3. 
Мариска Хёйсман (Голландия)… 15. Наталья Воронина (Россия).

БИАТЛОН

Антон Шипулин рискнул и отыгрался
Судьба Кубка мира решится на мировом чемпионате

Мужская сборная России выиграла 
 третью в нынешнем сезоне эстафет-
ную гонку. На этапе Кубка мира в нор-
вежском Холменколлене россияне все-
го на 0,2 секунды были быстрее сборной 
Германии. Героем гонки стал Антон Ши-
пулин, сумевший отыграть на последнем 
отрезке почти 40-секундное отставание. 
Сборная России, таким образом, сдела-
ла солидную заявку на победу в эстафет-
ном зачете Кубка мира и на мировом пер-
венстве, которое стартует 5 марта.

Нынешний сезон российская эстафетная 
четвертка начала очень мощно, показав луч-
шее время на двух подряд этапах Кубка ми-
ра: в Хохфильцене и Оберхофе. Но к стартам 
в норвежском Холменколлене, являющимся, 
по сути, генеральной репетицией перед чем-
пионатом мира, который стартует 5 марта в 
финском Контиолахти, россияне лидерства 
лишились, уступив его сборной Норвегии.

Однако в Холменколлене норвежцы уди-
вили, выставив на эстафету, по сути, экспе-
риментальный состав. Из основной их чет-
верки бежал только Йоханнес Бё. Кончилось 
это плохо — хозяева финишировали лишь 
девятыми. А учитывая, что норвежские би-
атлонисты не попадали на подиум и в пре-
дыдущих гонках, получилось что они впер-
вые с 1995 года вообще не получили ни од-
ной медали на домашнем этапе.

Российский тренерский штаб от экспе-
риментов воздержался, за что была вознаг-
раждена вся команда. Хотя, если бы не Ан-
тон Шипулин, уже успевший отметиться в 

Холменколлене благодаря третьему месту 
в спринте, не видать бы нашей команде 
вчера победы. Потом уже Антон Шипулин, 
разумеется, предварительно поблагодарив 
всю команду за ее самоотверженную рабо-
ту, признавался, что безумно рисковал, ког-
да на завершающем этапе рванул за Симо-
ном Шемппом, попросту отбросив все со-
ображения относительно распределения 
сил по дистанции. «Фактически я шел ва-
банк»,— заявил Шипулин.

Впрочем, иного выхода у лидера сборной 
России и не было. Ведь на третьем отрезке 
Дмитрий Малышко на первом огневом ру-
беже допустил четыре промаха и ушел на 
штрафной круг. К слову, сборная России так 
и осталась единственной из всех команд, 
поднявшихся на подиум, которой пришлось 

преодолевать лишние метры. И как ни ста-
рался Малышко отыграться, на завершаю-
щий отрезок Шипулин ушел, отставая от 
Шемппа более чем на 38 секунд. Тут, конеч-
но, надо было рисковать. Рисковать и рас-
считывать, что Шемпп, у которого времена-
ми наблюдается своего рода «комплекс Ши-
пулина», дрогнет и даст шанс. Он его и дал, 
допустив по промаху на каждом огневом ру-
беже. Шипулин же был точен. Но он еще и 
бежал так, словно на кону стояла не победа 
на этапе Кубка мира, а как минимум звание 
чемпиона мира. И на последних метрах ди-
станции все-таки вырвал победу, опередив 
Шемппа буквально на половину лыжи. «Это 
была еще и тактическая борьба,— отметил 
позже россиянин.— Хорошо, что на послед-
нем круге мне удалось немного отдохнуть и 
потом хватило сил на финишный рывок».

Таким образом, сборная России верну-
ла себе первенство в эстафетном зачете Куб-
ка мира. У россиян 260 очков, против 254 у 
норвежцев и 245 у сборной Германии. То есть 
борьба за победу в Кубке мира еще впереди, и 
все решится на чемпионате мира (на нем со-
стоится последняя эстафетная гонка сезона).

Антон Шипулин, к слову, сохраняет шан-
сы и на завоевание Большого хрустально-
го глобуса, обладатель которого определит-
ся на девятом, заключительном этапе Куб-
ка мира в Ханты-Мансийске. В общем заче-
те Кубка мира Шипулин с 684 очками идет 
третьим, уступая все тому же Шемппу (699) и 
Мартену Фуркаду (777).

Александр Петров

Этап Кубка мира 
в Холменколлене (Норвегия)
Мужчины. Спринт. 10 км. 1. Арнд Пайффер (Германия) 
— 24.57,0 (0 промахов). 2. Мартен Фуркад (Франция) — отста-
вание 3,3 (0). 3. Антон Шипулин (Россия) — 15,4 (0)…10. 
Евгений Гараничев — 35,4 (0)… 18. Максим Цветков 
(все — Россия) — 53,4 (0). Эстафета 4х7,5 км. 1. Россия (Ев-
гений Гараничев, Максим Цветков, Дмитрий Малышко, Антон 
Шипулин) — 1:16.16,6 (1 штрафной круг + 5 дополнительных 
патронов). 2. Германия — 0,2 (0+6). 3. Австрия — 50,9 (0+6).

Женщины. Спринт. 7,5 км. 1. Дарья Домрачева (Белорус-
сия) — 20.35,7 (0 промахов). 2. Лаура Дальмайер (Германия) 
— отставание 14,3 (0). 3. Мари Дорен-Абер (Франция) — 29,9 
(1)…9. Ольга Подчуфарова — 53,1 (0). 10. Дарья Виро-
лайнен (обе — Россия) — 53,3 (0). Эстафета 4х6 км. 1. Чехия 
— 1:11.10,6 (0 штрафных кругов + 5 дополнительных патронов). 
2. Италия — 28,3 (0+2). 3. Франция — 45,9 (0+5)… 5. Россия 
(Яна Романова, Дарья Виролайнен, Екатерина Шумилова, 
Ольга Подчуфарова) — 1.23,4 (0+6).

РЕЗУЛЬТАТ

Скелетон
Финальный этап Кубка мира в Сочи
Мужчины. 1. Александр Третьяков (Россия) — 1.52,40. 2. 
Мартинс Дукурс (Латвия) — 1.52,81. 3. Юн Сунбин (Южная Ко-
рея) — 1.53,68… 5. Сергей Чудинов (Россия) — 1.54,28. 
Итоговый зачет Кубка мира. 1. М. Дукурс — 1770 очков. 2. 
Томас Дукурс (оба — Латвия) — 1526. 3. Аксель Юнгк (Герма-
ния) — 1408… 7. Третьяков — 1214… 11. Чудинов — 992.
Женщины. 1. Элизабет Ярнольд (Великобритания) — 1.56,57. 
2. Мария Орлова (Россия) — 1.56,61. 3. Аня Хубер (Герма-
ния) — 1.56,92. 
Итоговый зачет. 1. Янин Флок (Австрия) — 1531 очко. 2. Яр-
нольд — 1511. 3. Тина Херман (Германия) — 1496… 12. Орло-
ва — 895.

Бобслей
Финальный этап Кубка мира в Сочи
Мужчины. Четверки. 1. Латвия (пилот Оскарс Мелбардис) — 
1.50,03. 2. Россия (Александр Касьянов, Ильвир Хузин, Алек-
сей Пушкарев, Алексей Зайцев) — 1.50,05. 3. Германия (Мак-

симилиан пилот Арндт) — 1.50,67… 5. Россия (Никита Заха-
ров, Максим Мокроусов, Кирилл Антюх, Василий Кондратен-
ко) — 1.50,93.
Итоговый зачет в четверках. 1. Мелбардис — 1735. 2. Касья-
нов — 1494. 3. Арндт — 1410. 
Итоговый комбинированный зачет. 1. Мелбардис — 
3419 очков. 2. Нико Вальтер (Германия) — 2757. 3. Касьянов — 
2750.

Санный спорт
Чемпионат мира  
в Сигулде (Латвия)
Мужчины. 1. Семен Павличенко (Россия) — 1.36,288. 2. 
Феликс Лох (Германия) — 1.36,359. 3. Вольфганг Киндль (Ав-
стрия) — 1.36,472. 4. Александр Перетягин — 1.36,492… 7. 
Степан Федоров (оба — Россия) — 1.36,844…
Женщины. 1. Натали Гайзенбергер (Германия) — 1.24,142. 
2. Татьяна Иванова (Россия) — 1.24,458. 3. Татьяна Хюфнер 
(Германия) — 1.24,463…
Эстафета. 1. Германия — 2.13,152. 2. Россия (Семен Пав-
личенко, Татьяна Иванова, Андрей Богданов / Андрей Медве-
дев) — 2.13,234. 3. Канада — 2.14,129.

Таблица медалей
 З С Б В
1. Нидерланды 5 7 5 17
2. США 4 2 1 7
3. Россия 2 1 1 4
4. Чехия 2 0 1 3
5. Япония 1 0 1 2
6. Канада 0 3 1 4

КХЛ

Армейцев встретили 
в штыки
Накануне Кубка Гагарина свежеиспеченные чемпионы 
и их соперники по конференции бились в кровь

ЦСКА в ранге чемпио-
нов России вчера усту-
пил московскому «Дина-
мо» — 0:2. Для армейцев 
эта игра турнирного зна-
чения не имела, одна-
ко на льду разгорелись не 
только бешеные спортив-
ные страсти, но и драки 
хоккеистов. По итогам мо-
сковского дерби на двоих 
команды набрали 62 ми-
нуты штрафного времени.

Воскресный матч с мо-
сковским «Динамо» игро-
ки ЦСКА проводили в ранге 
чемпионов страны. Этот ти-
тул они завоевали в пятни-
цу, обыграв «Медвешчак», но 
бурно отмечать успех не ста-
ли. Ни подбрасываний в воз-
дух главного тренера ЦСКА 
Дмитрия Квартальнова, ни 
шампанского в раздевалке 
победителей не было. А ведь 
последний раз золотые меда-
ли хоккеисты ЦСКА завоева-
ли 26 лет назад, еще в чемпи-
онате СССР.

Дмитрий Квартальнов по-
сле исторической победы за-
явил, что шаг, конечно, ар-
мейцы сделали огромный, 
но времени радоваться нет 
— впереди Кубок Гагарина. 
Мнение наставника раздели-
ли его подопечные, четко дав 
понять журналистам, что яв-
ляется для них главным тро-
феем сезона. Спугнуть боль-
шую добычу преждевремен-
ной радостью хоккеисты 
ЦСКА не захотели, памятуя 
о том, что ни разу в истории 
КХЛ победитель регулярно-
го чемпионата не получал зо-
лотых медалей, только Кубок 
континента, а затем не менее 
традиционно сходил с ди-
станции на пути к Кубку Гага-
рина. Руководство ЦСКА не 
стало спешить и с церемони-
ей вручения золотых наград, 
несмотря на то что предста-
вители Федерации хоккея 
России готовы были их вру-
чить свежеиспеченным по-
бедителям хоть вчера. Ждали 
золота 26 лет, потерпим еще 
пару месяцев, видимо, ре-
шили в ЦСКА, а Квартальнов 
добавил, что дарить очки со-
перникам в оставшихся мат-
чах регулярного сезона его 
команда не будет, в том числе 
и московскому «Динамо», ко-
торое ведет борьбу со СКА за 
серебряные медали чемпио-
ната России.

Потому и мотивация у ди-
намовцев в воскресной иг-
ре с ЦСКА была немного вы-
ше, чем у соперников. Выйти 
вперед подопечные Харий-
са Витолиньша могли еще в 
первом периоде, но Максим 
Карпов не реализовал бул-
лит, а его партнеры своими 
бросками облупили всю кра-
ску на стойках ворот Стани-

слава Галимова, трижды не 
сумев использовать числен-
ное большинство. В начале 
второй двадцатиминутки 
Карсумс Мартиньш пробил 
наконец Галимова, а в треть-
ей другой латышский стре-
лок «Динамо» Каспарс Дауга-
виньш произвел контроль-
ный выстрел — 2:0, огорчив 
вышедшего на замену юного 
вратаря ЦСКА Илью Сороки-
на. Таким образом, динамов-
цы прервали семиматчевую 
победную серию армейцев, 
однако сильнее всего эта иг-
ра врежется в память болель-
щиков двумя драками, кото-
рые устроили соперники в 
третьем периоде.

Два главных поединка 
хоккейного вечера в Москве: 
Никита Квартальнов (сын 
главного тренера ЦСКА) про-
тив динамовца Алексея Со-
пина и Евгений Артюхин 
(ЦСКА) против Александра 
Осипова («Динамо»). В итоге 
на двоих команды набрали 
62 минуты штрафного вре-
мени, а в кулачном бою впо-
ру фиксировать равенство — 
или все-таки можно прису-
дить победу ЦСКА, ведь по-
сле зубодробительных дже-
бов Артюхина его оппонент 
Осипов окропил лед кро-
вью. Можно только предста-
вить, в какое ледовое побои-
ще грозит превратиться сле-
дующий матч этих команд 
20 февраля.

После победы в воскресе-
нье «Динамо» сократило от-
ставание от СКА до двух оч-
ков, но если петербургским 
армейцам осталось провес-
ти в регулярном чемпиона-
те три игры, то динамовцам 
на игру больше. Однако, да-
же если «Динамо» и выигра-
ет серебро чемпионата Рос-
сии, занять первую или вто-
рую строчку кубкового посе-
ва в Западной конференции, 
которая обещает более ком-
фортный путь в play-off Куб-
ка Гагарина, у динамовцев не 
выйдет. Эти два места займут 
победители дивизионов. «Ди-
намо» выступает в дивизионе 
Тарасова, где победитель уже 
известен — ЦСКА, а в дивизи-
оне Боброва впереди всех с за-
пасом восемь очков идет СКА.

В воскресенье петербург-
ская команда дома одоле-
ла «Йокерит» только в серии 
буллитов — 2:1. Победный 
буллит реализовал Петр Хох-
ряков. Без травмированно-
го форварда Артемия Пана-
рина — главной ударной си-
лы СКА в этом сезоне — в ата-
ке армейцы смотрятся блед-
но, тем более когда капитан 
армейцев Илья Ковальчук не 
может забросить шайбу уже 
в восьмой встрече подряд.

Если в дивизионах Тара-
сова и Боброва с лидерами 
все ясно, то в двух дивизио-
нах Восточной конференции 
— пока туманно. В дивизио-
не Харламова лидер конфе-
ренции «Ак Барс» опережа-
ет магнитогорский «Метал-
лург» на одно очко. Обоим 
клубам осталось провести 
четыре игры, а в дивизионе 
Чернышева «Сибирь» опере-
жает «Авангард» на шесть оч-
ков, имея игру в запасе.

Упорная борьба продол-
жается и за заветные места в 
первых восьмерках двух кон-
ференций, дающие право 
выступить в Кубке Гагарина. 
В Западной конференции не 
потеряли шансов пробиться 
в play-off «Атлант» и «Север-
сталь», а на Востоке — «Адми-
рал», «Нефтехимик» и «Лада».

Руслан Карманов

Регулярный  
чемпионат КХЛ
«Атлант»—«Динамо» (Мн) 4:3. 
«Адмирал»—«Авангард» 3:1. «Амур»—
«Барыс» 3:5. «Металлург» (Нк)—«Салават 
Юлаев» 5:2. «Металлург» (Мг)—«Лада» 
3:4 (овертайм). «Трактор»—«Югра» 
4:2. «Ак Барс»—«Нефтехимик» 1:2. 
«Локомотив»—«Сочи» 1:2 (овертайм). 
«Северсталь»—«Слован» 4:2. «Торпедо»—
«Медвешчак» 3:1. СКА—«Йокерит» 2:1 
(буллиты). ЦСКА—«Динамо» (М) 0:2.

На чемпионате мира в Хе-
ренвене Павел Кулижни-
ков завоевал золото на 
500-метровке и серебро 
на дистанции 1000 м    
ФОТО AP

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 56 39 3 4 1 0 9 198:91 132

2. СКА 57 35 2 3 3 2 12 201:129 120

3. «Динамо» (М) 56 34 4 1 6 0 11 164:112 118

4. «Йокерит» 56 34 2 1 2 2 15 158:125 112

5. «Динамо» (Мн) 56 25 3 4 4 1 19 165:148 94

6. «Локомотив» 57 23 3 4 6 2 19 149:138 91

7. «Торпедо» 56 20 1 7 5 3 20 143:133 84

8. «Сочи» 56 22 3 2 4 3 22 152:157 83

9. «Атлант» 57 21 1 3 5 3 24 148:155 79

10. «Северсталь» 56 17 1 6 6 5 21 144:160 76

11. «Витязь» 57 19 2 4 1 4 27 147:179 74

12. «Динамо» (Р) 56 20 0 3 3 2 28 127:148 71

13. «Медвешчак» 57 17 3 3 2 2 30 141:180 67

14. «Слован» 57 14 0 5 6 1 31 126:179 59

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 56 32 2 3 5 0 14 156:111 111

2. «Сибирь» 56 33 2 1 1 2 17 170:116 108

3. «Металлург» (Мг) 56 30 4 4 2 2 14 161:116 110

4. «Авангард» 57 29 1 3 2 5 17 164:134 102

5. «Трактор» 57 21 2 4 3 4 23 137:147 82

6. «Барыс» 56 20 2 4 6 3 21 160:161 81

7. «Салават Юлаев» 57 23 2 1 4 1 26 149:166 80

8. «Автомобилист» 56  19 2 3 5 2 25 124:138 74

9. «Адмирал» 57 18 4 4 3 0 28 152:168 73

10. «Нефтехимик» 57 16 2 6 4 2 27 157:186 70

11. «Лада» 56 16 3 5 2 2 28 124:144 68

12. «Югра» 57 13 4 2 4 3 31 127:171 58

13. «Металлург» (Нк) 57 10 2 7 1 2 35 111:182 51

14. «Амур» 57 11 0 3 4 2 37 114:196 45

Турнирная таблица

Выделенные команды вышли в 1/8 финала. Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры дивизионов.

Московское «Динамо» 
(№65 — Егор Дугин) 
взяло верх над ЦСКА 
(№55 — Богдан 
Киселевич) в его 
первом матче в ранге 
чемпиона России   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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